

CONSEJO
EPISCOPAL
LATINOAMERICANO



BOLETIN INFORMATIVO

NUMEROS
7
8

Julio - Agosto
M C M L V I I

ORGANO DEL SECRETARIADO GENERAL

Bogotá

CARRERA 15 No. 28-24 5o. PISO

Colombia



Introducción

Monseñor Julián Mendoza Guerrero, Secretario General del Consejo Episcopal Latinoamericano, mientras se imprime el presente número del Boletín, se encuentra en Madrid, terminando su importante gira por diversos países de América y Europa. El objeto de ella era principalmente visitar la Santa Sede para informar de las actividades y planes de trabajo del Secretariado General y para recibir las normas de la Secretaría de Estado, de las Sagradas Congregaciones y las Directivas y bendición del Romano Pontífice sobre todos los trabajos.

Después de haber visitado varios países de Centroamérica, estuvo en México donde directamente relacionó a las diversas dependencias del Secretariado General con Instituciones Nacionales e Internacionales que funcionan en la Capital de la República Mexicana. Por diversos conductos han llegado informaciones de la importancia de la visita de Monseñor a México que sin duda alguna ha significado ya un mayor acercamiento de muchas Instituciones al CELAM.

En la ciudad de México se reunió con el Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo Primado, Vice-Presidente del CELAM, para asistir en Los Angeles, California a la Reunión Nacional de los SERRA CLUBS que tan extraordinaria actividad han desarrollado en los Estados Unidos en pro de las Vocaciones. Esta reunión tuvo Conclusiones de gran importancia para el CELAM, como se informará posteriormente en este mismo Boletín.

Por Groenlandia el Excmo. Sr. Miranda y Monseñor Mendoza se dirigieron primero a los países nórdicos de Europa, luego a París donde el Excmo. Sr. Primer Vice Presidente del CELAM actuó brillantemente en el Congreso Internacional de Música Sagrada.

Varios días de estancia en Roma fueron profundamente fructuosos para el Secretario General y; podemos decirlo sin exageración para la vida de la Iglesia en Latinoamérica.

En Friburgo tuvo ocasión Monseñor Mendoza de asistir a la Reunión de la Conferencia anual de las Organizaciones Internacionales Católicas; en tres ocasiones habló sobre la importancia de esta Organización de la Iglesia en Latinoamérica, sobre los problemas de nuestros países y la urgencia de vitalizar la Vida Católica Internacional de nuestro Continente. Diversas Organizaciones Internacionales, fueron visitadas en varios países de Europa con grande fruto. El Excmo. y Rvmo. Sr. Nuncio Apostólico de su Santidad, Mons. PAOLO BERTOLI quien se encontraba en Europa por los mismos días y acaba de regresar a Colombia y a quien, con todo respeto este Boletín expresa un cariñoso saludo de bienvenida, nos ha informado brevemente de la grande importancia y éxito de la visita de Monseñor Mendoza a Roma y a los otros países. En comunicación recibida de la Conferencia de los OIC se nos dice "Mgr. Mendoza a fait sur tous les délégués des OIC une excellente et profonde impression".

Al regreso del Ilmo. Señor Protonotario Apostólico, Secretario General, podremos presentar una detallada información de tan importante visita y de los resultados en ella obtenidos.

Grande satisfacción debe ser para Latinoamérica la importancia cada vez mayor que en el plan internacional se da a esta Organización de la V. Jerarquía Latinoamericana.

LA IGLESIA EN AMERICA LATINA

“La fisonomía histórica social y religiosa de América Latina, crea una homogeneidad que ningún otro Continente tiene, hace que los problemas, reacciones y sentimientos sean de una semejanza tal, que en numerosos casos los torna comunes, da al Apostolado Católico grandes facilidades y hace, por otra parte, que la labor de cristianización se vea, por la misma causa, ayudada fuertemente.

¿Cómo ha sido aprovechada esta unidad por los Movimientos intelectuales, ideológicos y sociales que se desarrollan en América Latina? ¿Esa evolución rápida y violenta que hoy se desarrolla entre nosotros? Qué provecho han sacado de esa unidad los Movimientos Acatólicos?”

Excmo. Sr. Larrain.

Encuesta sobre la Vocación Sacerdotal

Frente al gravísimo problema de la escasez de sacerdotes en Latino América, grande interés presta esta Encuesta hecha en la Arquidiócesis de Montevideo.

Entre los interesantes apartes al Primer Encuentro Interamericano del Movimiento Familiar Cristiano se encuentra una Encuesta hecha sobre Vocación Sacerdotal.

Teniendo en cuenta las exigencias del problema, lo mejor hubiera sido estudiar la vocación religiosa en todo el ámbito del país. Las evidentes dificultades de una empresa tan vasta, llevaron a limitar la encuesta dentro de las posibilidades y se decidió restringir el estudio a la Vocación Sacerdotal dentro de la Arquidiócesis de Montevideo.

La Arquidiócesis cuenta con: Clero Secular, 68 sacerdotes; Clero Regular, 333 sacerdotes. Total: 401 sacerdotes.

Sobre este total se tomó por sorteo el 25 por 100 de los casos, por considerar que esta muestra sería suficientemente representativa, resultando un 51% de sacerdotes uruguayos y 49% de extranjeros.

Como a los fines de investigación interesa conocer las condiciones en que se dan las vocaciones en nuestro país, se encuestó solamente a los sacerdotes uruguayos. El llenado de la ficha se efectuó por entrevista personal, por los integrantes del Equipo N° 5.

Desgraciadamente, dada la premura del tiempo, no fue posible ensayar la ficha previamente, como es recomendable, lo cual hubiera permitido conseguir el máximo provecho posible. Las preguntas y datos son concretos, habiéndose establecido subdivisiones que contemplan las distintas posibilidades y permiten establecer grupos homogéneos de respuestas. El nombre del encuestado no figura de manera de asegurar la natural reserva.

"A posteriori", para verificar la validez de la encuesta, se compararon los resultados totales, con los obtenidos tomando al azar la mitad de las fichas, confirmándose que la muestra es representativa.

RESULTADOS OBTENIDOS:

Tal como se puede apreciar en la ficha, ésta consta de dos partes bien definidas: 1ª) Datos del Sacerdote; 2ª) Datos de los padres (en la época de la vocación).

I) DATOS DEL SACERDOTE:

Nacimiento: Edad.—La edad promedio es muy próxima a los 50 años. Se deduce que hay una cierta estabilización en el número de vocaciones considerando la distribución entre las diferentes edades.

Departamento: Montevideo: 40%; Otros: 60%. Llama la atención que la relación entre los nacidos en Montevideo y en el resto del país, coin-

cida con la población, aunque evidentemente la validez de esta conclusión habría que confirmarla por un estudio de la totalidad del clero nacional.

Localidad: Ciudades: 58%; Puestos: 23% Campiña, 19%. Estos resultados comparados con la población, tienden a confirmar la impresión anterior de que la vocación se da uniformemente en las diversas zonas del país.

II) VOCACION

Edad en la cual se manifestó la vocación: El 60% de las vocaciones se manifiesta antes de los 12 años y el 28% entre los 12 y los 16 años, es decir, que el 88% de las vocaciones se despierta antes de los 16 años.

Ya se puede adelantar un claro llamado a los padres de familia ante esta comprobación.

Instrucción recibida hasta manifestarse la vocación: Como consecuencia de la edad en que se manifiesta la vocación, el 94% de los casos ha recibido solamente instrucción primaria.

Circunstancia en que se manifestó la vocación: este punto es, indudablemente, el más difícil de reducir a una contestación concreta, y por lo tanto los resultados deben ser manejados con cierta prudencia.

Surge, sin embargo, claramente, que la circunstancia fundamental la constituye el "ejemplo de un sacerdote" que figura en más de la mitad de los casos.

Tienen también importancia, "influencia de ambiente determinado" e "influencia de otra persona". En el primer punto se trata principalmente de la influencia de un cole-

gio católico, comprendiendo el segundo la influencia de personas variadas: los padres, sobre todo, directores espirituales, etc.

También hay que destacar que no se registró ningún ejemplo de vocación provocado por "acontecimiento determinado", rubro bajo el cual se comprenden los casos de: fallecimiento de familiares, conflictos económicos o sentimentales, etc., etc.

Cabe señalar que se dio en dos sacerdotes la vocación procedente directamente del "llamado del Obispo".

¿Sintió la vocación permanentemente, o no? Se destaca aquí que en la inmensa mayoría, casi la totalidad, la vocación fue permanente.

Edad en que se tomó la decisión. Edad de ingreso al seminario. El resultado de estos puntos es el de que la decisión sigue con poco tiempo a la manifestación de la vocación e igualmente la entrada al seminario.

III) INSTRUCCION RECIBIDA.

(Hasta el ingreso al Seminario).

Profana. Como la entrada al seminario se produce poco después de manifestarse la vocación, los resultados son aquí similares a los señalados anteriormente.

Religiosa. El 62% concurrió a escuelas católicas y el 34% (que recibió únicamente catecismo) a escuelas del Estado. Si se considera que del total de la población escolar el 85% asiste a escuelas públicas, y el 15% a escuelas católicas, se llega a la conclusión que del alumnado de escuelas católicas salen vocaciones en relación de 10 a 1 con respecto a de escuelas del Estado.

IV) ACTIVIDADES ANTERIORES A LA ENTRADA AL SEMINARIO.

Dada la edad de ingreso sobre este punto, no se pueden extraer conclusiones significativas.

V) ELEMENTOS QUE FAVORECIERON LA VOCACION.

Se comprueba la primordial importancia del hogar en la vocación sacerdotal, que fue favorable en el 87% de los casos. También se vuelve a destacar la influencia de los institutos religiosos de enseñanza, que fue favorable en el 57% de los casos, resultado que debe ser comparado con el 62% que concurrió a dichos institutos.

DATOS DE LOS PADRES (en la época de la vocación).

VI) NACIONALIDAD.

Es de destacar que casi el 60% de las vocaciones provienen de hogares constituidos por padres uruguayos. De los hogares formados por padres extranjeros, merece señalarse que cerca del 25% corresponde a los italianos, siendo mucho menos los restantes porcentajes.

VII) INSTRUCCION

El 79% proviene de padres con instrucción primaria solamente y el 21% restante con enseñanza media o superior.

Si consideramos que seguramente en el total de familias de la población, este último porcentaje es apreciablemente menor, se puede dedu-

cir que la instrucción de los padres es favorable a las vocaciones. Así mismo la encuesta señala un significativo número de vocacionese (12 por 100) cuyos padres han cursado enseñanza universitaria.

VIII) RELIGIOSIDAD.

El hecho fundamental es que las vocaciones no se dan en hogares contrarios o indiferentes a la religión. Aún más: hay pocos hogares simplemente creyentes. Por el contrario, el 75% proviene de padres practicantes o militantes.

Debe señalarse que si bien el índice de religiosidad de las madres es superior a la de los padres, no hay una marcada desproporción.

IX) CONSTITUCION DE LA FAMILIA. Número de hijos:

El hecho dominante es que la vocación surge en familias numerosas: El 34% proviene de familias de menos de 4 hijos. El 66% proviene de familias de más de 4 hijos. ...

La constatación anterior cobra toda su significación si se toma en cuenta que el estudio de Montevideo efectuado en 1955, para la Semana Social, arrojó un 23% de familias con más de 2 hijos y sólo un 5% con más de 4 hijos. Así mismo las familias de los sacerdotes dan un promedio de 6,4 hijos, mientras que para familias de Montevideo el promedio es 18%.

X) ACTIVIDAD ECONOMICA DEL JEFE DE FAMILIA

Los datos de este capítulo deben ser manejados con mucha cautela ya que bajo una misma clasificación se agrupan situaciones diversas.

Lo que se destaca es el alto porcentaje de patronos (60%) que está seguramente conectado con los porcentajes de intelectuales (4%) empresarios (32%) y rurales (34%).

XI) NIVEL ECONOMICO DEL HOGAR.

Se señala que el 60% de los hogares de sacerdotes se registra en un nivel económico mediano y un 34% en un nivel humilde.

XII) AMBIENTE RELIGIOSO DEL HOGAR

Clima. Aquí se demuestra la predominancia de los hogares netamente religiosos (83%) que confirma resultados anteriores.

¿Frecuentaba algún sacerdote el hogar?

Es de destacar que el número de hogares frecuentados por sacerdotes casi **DUPLICA** a los demás.

¿Tiene hermanos con vocación religiosa? ¿Hay antecedentes de vocaciones en la familia?

Es apreciable el número de casos (25%) en que hay hermanos con vocación religiosa o antecedentes de vocación en la familia.

XIII) RESILENCIA.

Hogar de los padres. Cabe señalar que se nota un cierto incremento de vocaciones en hogares ubicados en la campiña, comparando con los datos de nacimiento.

Este Boletín hace llegar al Emmo. Sr. Cardenal JAI-ME DE BARROS CAMARA, Presidente del CELAM su felicitación filial con motivo de su onomástico, celebrado el 25 de Julio, y sus votos para que su actual visita a la ciudad de Roma, donde presidirá la Delegación Latinoamericana de la JOC., para dar con su púrpura testimonio de amor de la Iglesia al obrero, sea feliz y también grandemente fructuosa para el CELAM. Su Eminencia estará de regreso en Río de Janeiro a principios de Septiembre, mientras tanto el Excmo. Sr. Primado de México en su calidad de Primer Vice-Presidente, funge el cargo de dirigir la actividades de este Organismo.

Comunicaciones y Directivas

LA SANTA SEDE A AMERICA LATINA

"SEGRETARIA DI STATO DI SUA SANTITA'"

Ng 403474

Del Vaticano, 19 de junio de 1957.

Reverendo Padre:

Dentro de poco se va a celebrar, en la ciudad de Medellín, el IV Congreso Nacional de los Hombres de Acción Católica, convocado con el fin de estudiar los temas que luego han de ser objeto de las deliberaciones del II Congreso Mundial para el Apostolado de los Seglares, y el Augusto Pontífice, accediendo con benevolencia a los deseos que le ha manifestado, quiere que lleguen a esa Asamblea sus palabras de aliento y bendición.

LA NECESIDAD DE LA PREPARACION PARA EL APOSTOLADO

Las grandes y vastas necesidades espirituales del mundo moderno, a las que no pueden muchas veces llegar los sacerdotes, tanto por su escaso número como por los empeños concretos de sus ministerios, y la dificultad de penetrar en ciertos ambientes han dado mayor realce al cometido de los seglares en la obra de salvación que Jesucristo encomendó a su Iglesia, haciendo ver que, como ha dicho Su Santidad Pío XII felizmente reinante, "la ayuda prestada por los seglares al apostolado es de una necesidad indispensable". (Discurso al I Congreso Mundial de Apostolado Seglar, 14 de octubre de 1951).

Es cierto que el apostolado de los seglares en sentido propio está organizado en la Acción Católica y "en otras instituciones de actividad apostólica, aprobadas por la Iglesia; pero fuera de éstas, puede haber y hay apóstoles seglares, hombres y mujeres, que piensan en el bien que hay que hacer, en las posibilidades y en los medios de hacerlo; y lo hacen preocupados únicamente por ganar almas para la verdad y para la gracia". (Su Santidad Pío XII; ibid.).

Esta importante labor exige de las personas que, de una forma o de otra, han de dedicarse a ella, una preparación proporcionada a tal fin. Por esto el Papa Pío XI afirmaba que quienes colaboran en las empresas del apostolado han de formarse "en la religión, en la pureza de costumbres y en el cumplimiento de la verdadera doctrina social bajo

la inspiración de la piedad y de la virtud, unidas con una solícita devoción a la Iglesia y a su Jefe Supremo, el Romano Pontífice". (Carta al Episcopado de Colombia, 14 de febrero de 1934).

Esta formación, que ha de ser cuidadosa, profunda y sólida, puede considerarse bajo dos aspectos: o como preparación inmediata para el ejercicio de esta colaboración, o como base segura sobre la que ha de descansar luego la actividad posterior.

LA FAMILIA, PRIMER ELEMENTO EN LA FORMACION DE BASE

En la formación de base el primer elemento es la familia. El niño ha de encontrar en sus padres los primeros educadores, que con su amor, autoridad y buen ejemplo vayan poniendo en su alma los fundamentos de la virtud cristiana, abriéndole el camino que ha de seguir y advirtiéndole la serie de peligros que debe evitar. Les incumbe también la obligación de darle una instrucción religiosa elevada, formarle seriamente en el orden moral, inculcar en él el sentido social, haciendo que, según su edad, se preocupe del prójimo, de sus necesidades, tanto espirituales como materiales. Después de esto vendrán los primeros contactos con los movimientos de apostolado, siguiendo sobre todo el ejemplo de los padres, para que así conozca gradualmente lo que puede hacerse en favor de la misión de la Iglesia.

LA ESCUELA, ELEMENTO DE FORMACION DE BASE

Otro elemento de formación básica es la escuela. La escuela perfecciona muchas de las enseñanzas recibidas en el hogar paterno y debe añadir otras nuevas, por eso ha de procurarse que entre la escuela y la familia "renazca aquel vínculo de confianza y de mutua colaboración que en otro tiempo produjo frutos benéficos". (Su Santidad Pío XII: Radiomensaje de Navidad de 1942). La educación de la escuela debe estar guiada por la idea de que el niño es un hijo de Dios, destinado a la bienaventuranza eterna, no siendo lícito separar en él la cultura que se le da de las virtudes en que ha de modelarse su alma. Por eso el maestro católico debe desarrollar en él la conciencia de su incorporación a Cristo, ha de despertar en su interior el amor a los semejantes y dirigir la educación religiosa en función de toda la vida para que influya en sus acciones y consiguientemente sea ejemplo que arrastre a los demás. El crecer de la edad permitirá inculcarle la necesidad del espíritu de sacrificio y hacerle participar en los diversos centros internos de apostolado, tan recomendados por la Santa Sede a los colegios religiosos.

LA MISION DE LA PARROQUIA EN LA FORMACION DE BASE

La parroquia completa lo adquirido en la familia y en la escuela. La vida litúrgica, el sentido comunitario que ella supone y fomenta dan

a la vida del hombre un firme impulso para considerarse miembro de esa familia, que es la parroquia, y para percibir como propias las necesidades espirituales de los demás fieles, que es el "clima de verdadera fraternidad" propuesto por el Santo Padre. (Su Santidad Pío XII. Discurso a la parroquia de San Sabas, de Roma, 11 de enero de 1953).

La parroquia, conoce la formación religiosa e inicia en la actividad social. Ella tiene organizados sus movimientos de apostolado en los varios sectores y poco a poco va incorporando a estos los mejores elementos para formar, desde sus años jóvenes, una selección de almas generosas, prontas siempre al sacrificio por el bien de sus hermanos y la gloria de Dios. Esta labor parroquial, sirviéndose ya de cuantos medios dispone, es la que tiende a penetrar en todos los ambientes y unirse al ámbito diocesano nacional.

PATERNALES AUGURIOS DEL SANTO PADRE

Meritorios serán en efecto los trabajos que ese Congreso realice en orden a dar nuevo estímulo a la colaboración de los seglares en el apostolado jerárquico en esa nación, llevando así a cabo los deseos que la Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, celebrada en Río de Janeiro en el año 1955, expuso con relación a estos problemas. (Tit. IV. "Auxiliares del Clero").

Su Santidad pide al Señor derrame sus divinas luces sobre los estudios que se proponen hacer, mientras que con paternal benignidad otorga a Vuestra Reverencia y a los Congresistas la Bendición Apostólica.

Con el testimonio de mi distinguida consideración, quedo de Vuestra Reverencia seguro servidor,

(Fdo.) DELL'ACQUA, Sustituto.

Queremos expresar también por estas páginas un saludo de gratitud sincera, de reconocimiento y de admiración al Excmo. y Rvmo. Sr. Philip M. Hannan, Obispo Auxiliar de Washington, quien en estos días ha visitado nuestras Oficinas y quien honró con su presencia una jornada íntegra de los Delegados y Asistentes Nacionales y Diocesanos de la Acción Católica Colombiana.

SECRETARIA DI STATO
DI SUA SANTITA

Ng 398790.

Excelentísimo y Reverendísimo Señor:

Queriendo corresponder a la constante preocupación del Padre Santo por la suerte de la familia cristiana y deseando también contribuir a la mejor preparación del próximo Congreso Internacional del Apostolado Seglar en Roma, el Movimiento Familiar Cristiano de Montevideo ha promovido un "Encuentro" en esa ciudad, al que tienen asegurada su adhesión y prometida su asistencia representantes de ese país y de otros de América.

De todo ello he informado al Augusto Pontífice que, accediendo a los deseos manifestados por los organizadores de estas jornadas, se complace en dirigirles una palabra que les pueda servir de estímulo en sus tareas, encaminadas al estudio de la situación real de la institución familiar con todos los peligros que en la actualidad la acechan, y de los remedios que, para el mantenimiento de su incolumidad la moral católica proporción y la Pastoral aconseja poner en práctica hoy día

Es de alabar, en efecto, todo cuanto se haga por conservar la integridad del hogar cristiano, ya se le considere en su forma de convivencia interna de marido y mujer o de padre e hijos, ya se le tome en su proyección exterior con todas las funciones y el poderoso influjo que esta célula vital puede ejercer en la sociedad civil.

*La atención que la Iglesia ha prestado al matrimonio y a la familia queda bien patente en el ingente número de documentos que el Magisterio Pontificio ha emanado en todos los tiempos. Por eso Su Santidad Pio XII, *f. r.*, en cuyas numerosas alocuciones y mensajes muy acertadamente se proponen inspirarse los asambleístas, podía justamente decir: "En el orden natural, entre las instituciones sociales, no hay ninguna por la que tenga tanto interés la Iglesia como por la familia". (Discurso al Frente de la Familia, 27 de nov. de 1951).*

Gustosamente, pues, transmito la expresión de los paternos votos con que el Augusto Pontífice quiere acompañar las reuniones de estos días para las que invoca abundancia de luces del Cielo y desea fecunda cosecha de frutos. Prenda de las divinas gracias es la particular Bendición Apostólica que El de todo corazón otorga a Vuestra Excelencia, a los promotores y a cuantos tomen parte en las sesiones de ese "Encuentro".

Aprovecho la oportunidad para reiterarle las seguridades de mi más distinguida consideración, con que soy de Vuestra Excelencia Reverendísima, seguro servidor,

Dell'ACQUA, Sostituto.

Excmo. y Rvmo. Mons. ANTONIO M. BARBIERI,
Arzobispo de Montevideo

El Secretariado General del Celam y la colaboración de la Junta Sacerdotal de Apostolado Rural y Urbano de Fómeque

El Secretariado General del CELAM teniendo en cuenta que en la sección "Cura de Almas" del II Sub-Secretariado necesitaba para no teorizar y poder proporcionar a los prelados y párrocos de la América Latina realidades concretas, ponerse en contacto directo con alguna realización parroquial, resolvió solicitar la colaboración de la Junta Sacerdotal de Apostolado Rural y Urbano de Fómeque.

Fómeque está situado a 45 kilómetros de Bogotá, en Colombia. Desde hace algún tiempo se ha dedicado al estudio de los problemas campesinos, colocándose en lugar central de esta clase de movimientos.

Primero logró que el latifundio se convirtiera en parcelas individuales, hasta el punto de que hoy casi la totalidad de los miembros es propietaria.

Después orientó la corrección de los terrenos contra la erosión intensificando la forestación y propagando el cultivo de las tierras planas y de las inclinadas por el sistema de curvas de nivel, de plataformas y de terrazas. Organizó la campaña de preparación de abonos

orgánicos y el buen empleo de los abonos químicos. Enseñó cómo se debía hacer la selección de la semilla conforme a la calidad de los climas y de los terrenos. Inició la campaña del mejoramiento y del cuidado de los animales domésticos. Convirtió la choza miserable en habitación cómoda, en donde se vive higiénicamente y en donde se alimentan las familias en forma completa y nutritiva.

Hizo una campaña intensa para arraigar las familias campesinas al terreno y evitar la emigración a los centros urbanos.

También se han organizado las Normales Rurales Superiores de ambos sexos, con el objeto de preparar maestros apóstoles del movimiento, quienes se encuentran asociados con personería jurídica para realizar en un escalafón que estudia la cultura rural y resolver sus problemas económicos.

Tiene también dos Institutos Vocacionales para ambos sexos, en donde se preparan los maestros de artes e industrias rurales. Ellos trabajan además en la educación de la comunidad rural: de los prestan-

tes y de los adultos. Desarrollan un amplio programa de educación física y de cultura artística dentro de la comunidad, dando preferencia a los coros campesinos, a las bandas de músicos, a la construcción de los campos de deportes y a la organización de fiestas populares. Todo esto responde al ejercicio de la catequesis integral.

Para aprovechar esta experiencia se organizó la Junta Sacerdotal de Apostolado Rural y Urbano de Fómeneque. Tiene ya tres años de existencia y nació modestamente del deseo que tenían los Vicarios Cooperadores de la parroquia de seguir en contacto con su antiguo párroco y maestro, monseñor Agustín Gutiérrez, a fin de verificar regularmente con él las experiencias, problemas y dificultades que en la "Cura de Almas" iban encontrado en sus respectivas parroquias, tan diversas unas a otras en todo sentido. La Junta encontró magnífica acogida, y a ella pertenecen hoy sacerdotes tanto rurales como urbanos.

El Secretario General del CELAM asistió a varias de estas reuniones y consiguió su fervorosa colaboración para el CELAM. La Junta, pues,

resolvió en este año orientar todas sus actividades y labores para servirle al CELAM como medio de experimentación en 38 parroquias rurales y urbanas. De común acuerdo se escogieron ahora tres campos específicos de apostolado: Defensa de la Fe, Coordinación del Apostolado Seglar y Vocaciones Sacerdotales.

En el segundo semestre se está ya comenzando a experimentar catequesis, apostolado litúrgico y asistencia social.

La Junta se reúne periódicamente y mantiene contacto continuo con cada uno de sus miembros por medio de cuestionarios y encuestas, con los resultados de sus experimentaciones e iniciativas. Este movimiento se ha encontrado realmente novedoso y consolador, por lo cual ha llamado poderosamente la atención de diferentes prelados que están enviando a Fómeneque sus sacerdotes y seminaristas como observadores.

Pensamos para la próxima reunión del CELAM elaborar unos estatutos más amplios de colaboración sacerdotal en el campo del apostolado parroquial, aprovechando y completando lo de Fómeneque con la idea de monseñor Miranda de los "Equipos Sacerdotales" de México.

Mensaje del Eminentísimo Señor Cardenal Crisanto Luque, al IV Congreso de Hombres de Acción Católica de Colombia

Bogotá, junio 26 de 1957

Señor Asistente, Señores Delegados al Cuarto Congreso de Hombres de
Acción Católica.

Va ésta a testificar la presencia de nuestro espíritu entre vosotros hoy, y en todos los actos del IV Congreso Nacional de Hombres Católicos, cuando os reunís para orar, estudiar, cambiar ideas, confrontar experiencias, templar las voluntades para la perseverancia en la obra insustituible de la propia santificación y de su natural reflejo, el apostolado que, como colaboradores de la Jerarquía, habéis de realizar en todos los sectores sociales a vuestro alcance, a efecto de que el fermento divino del Evangelio penetre en la vida íntima de cada hombre, en sus relaciones familiares y sociales, en sus relaciones públicas y privadas, y así el reino de Cristo en las almas sea una constante realidad.

Esto nos dice cuán grande es la importancia, qué dilatada la trascendencia en el tiempo y en el espacio del Congreso que celebráis, y cómo por grandes que hayan sido los esfuerzos de su preparación y los sacrificios de cualquier género que su realización exija, todos ellos son inferiores a la magnitud de los bienes espirituales, de orden individual y colectivo, y a los mismos temporales nacidos de los primeros, que habrá de producir este IV Congreso Nacional de Hombres de Acción Católica.

Porque no va a ser esa una reunión para noble pero momentáneo solaz de los espíritus, sino una asamblea en la cual ahonde más profundamente en la conciencia el sentido de la dignidad y deberes del cristiano, la virtud de la gracia divina que hace al hombre omnipotente, según expresión de San Pablo, y el anhelo permanente de hacer cada día más firme la unión con Dios y más solícito el empeño de mirar como algo propio la santificación de nuestros hermanos en Jesucristo, para que la colaboración con la Jerarquía, en el apostolado, no languidezca con el correr de los días ni se desaliente con las dificultades que encuentre en su ejercicio.

Imposibilitados para asistir personalmente a ese importantísimo Congreso, enviamos con el mayor gusto, para que nos represente en él, al Excmo. y Rvmo. Mgr. Pablo Correa León, nuestro Obispo Auxiliar.

Cordialmente bendecimos a todos los congresistas y pedimos a Dios haga largamente fecundas sus labores.

CRISANTO CARDENAL LUQUE
Arzobispo de Bogotá y Primado de Colombia.

Bonum Certamen Certavi

Mons. Gustavo J. Franceschi

Sicut Bonus Miles Christi. Así en el campo de honor del trabajo apostólico encontró Cristo a su soldado; monseñor Gustavo J. Franceschi.

"Temo a Dios no por los pecados que he cometido sino por las obras que no he realizado", solía repetir. Para que estas palabras no lo turbasen al fin de su vida, lo sorprendió el Señor trabajando por la restauración de la Familia Cristiana, en el Encuentro que este Movimiento acaba de celebrar en Montevideo.

Sacerdote incansable. Iluminó con su preclara inteligencia los intrincados problemas de su tiempo.

Orientador, predicador y conferencista de relieves internacionales por su palabra fogosa, profunda y clara, no menos que por su pluma de estilo cuidadoso. Fundó la revista "Criterio", cuyas páginas contaron siempre con el análisis desapasionado y orientador de los acontecimientos tanto de su patria cuanto del mundo, como de las principales preocupaciones del cristiano contemporáneo en el campo económico, social o religioso.

Además de múltiples colaboraciones en periódicos y revistas locales y extranjeros, legó a la posteridad una copiosa bibliografía sobre los temas más variados. Libros, opuscu-

los de motivos religiosos, sociales, históricos, científicos y demás. Podemos destacar entre los más salientes: "Función social de la propiedad privada en la República Argentina"; "El espiritualismo en la literatura francesa contemporánea"; "La Iglesia y la Democracia"; "Keyserling"; "Las orientaciones sociales de Pío XI"; "Tres estudios sobre la familia"; "Totalitarismo, liberalismo y catolicismo"; "Los círculos de estudio"; "La Religión"; "Los manantiales de nuestra fe"; "El Pontificado Romano"; "Las actas de la legislatura de Catamarca y la caída de Rosas".

Estas obras y muchas más cuya lista sería largo mencionar, y donde demostró su espíritu de estudioso y ensayista, le merecieron la incorporación a la Academia Argentina de Letras, desde su fundación, en el año 1931. Como maestro fue eminente profesor de filosofía en la Universidad de Buenos Aires en el año 1916. El Seminario Metropolitano de la capital argentina, los cursos de cultura católica, y el Instituto de Cultura Religiosa Superior, lo contaron en su claustro profesoral en la cátedra de sociología por largos años.

Fue esta asignatura una de las máximas preocupaciones. Así en 1915 fue nombrado secretario gene-

ral de la Liga Social Argentina, cuyas bases echó él mismo con el eminente paladín del catolicismo argentino, el doctor Emilio Lamarca. Participó en la Unión Democrática Cristiana, Círculos Católicos de Obreros, Sindicato Católico de Maestras, Liga de Protección a la Mujer, etc. Desde su fundación integró la Unión Popular Católica Argentina, entidad de benemérita recordación en su país.

Superfluo sería recordar su actividad ministerial como vicario cooperador en la parroquia Nuestra Señora de la Piedad, en la prisión nacional de encausados, como capellán llevando el consuelo de la palabra de Cristo, y por último rector de la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen.

En mérito a su labor fecunda se le distinguió en 1919 nombrándolo canónigo de la iglesia catedral de Buenos Aires, y en 1922 Su Santi-

dad Pío XI lo designa camarero secreto.

Seríamos injustos si cerráramos esta reseña sin recordar que durante los recientes días de prueba que vivió la Argentina, monseñor Franceschi, ya de avanzada edad y enfermo, fue conducido junto con beneméritos obispos y sacerdotes, y de la manera más infame en un auto policial celular, a la cárcel, y tratado del modo más ignominioso.

Concluamos este recuerdo dejando de él la idea del sacerdote modelo. Sacerdote que no se aniquiló en un pasado mejor que el presente sino que supo acomodarse a la época que vivía y comprender los movimientos apostólicos actuales con criterio contemporáneo.

Por todo esto su nombre permanecerá en la historia de su patria y de América, como un jalón luminoso que orientará a cuantos vayan a beber en los límpidos ejemplos de su vida.

La gloria más brillante de la familia es formar un Apóstol

Discurso pronunciado por el Excmo. señor Alfredo Pacini, Nuncio en el Uruguay, al clausurar el Encuentro Interamericano del M. F. C.

Culmina hoy, larga, fecunda y piadosa jornada, fruto de la organización y empeño, del **Movimiento Familiar Cristiano, del Uruguay.**

A esta inquietud y deseo, fervoroso y católico, han respondido los países aquí representados y los que, impedidos, espiritualmente viven la misma buena voluntad, de trabajar por una **familia más feliz, en un mundo más cristiano.**

Paréceme que todo esto, simbólicamente, acabo de contemplarlo...

Vengo de poner la piedra fundamental de un nuevo pabellón escuela, confiado a las Hermanas de la Cruz, en el Rincón del Cerro.

Los niños que frecuentan aquel recinto educacional, formarán las familias del mañana; a la sombra de la Cruz; teniendo por meta una cumbre como faro; Ser Santos y Apóstoles ellos mismos para que, a su vez, lo sean también sus hijos.

I)

Honda complacencia debo manifestaros por este **ENCUENTRO** de las familias católicas de dos mundos, llevadas por el afán encendido de

vivir en ellas, la doctrina de la Iglesia, que siempre está recordando a los esposos la compañía de Cristo, como en las bodas de Caná...

He seguido atentamente la programación de estas jornadas; se me ha dado verificar, con gran consuelo de mi espíritu, lo prolijo y esmerado de la obra.

Mas, no sólo señalar rumbos, sino también la perseverancia incansable, en la tarea emprendida, merecen admiración y encomio... El máspreciado, justo y glorificante os lo dará Dios Nuestro Señor, el **Día de la Recompensa.**

Ahora, recogéis los frutos en la tierra, pudiendo cantar con el salmista: "El sudor eran lágrimas de fatiga... Mientras se abría el surco y se dejaba caer la simiente... El himno de la aurora, en el Día de la Siega, es la alegría de tornar a casa, con nutridas gavillas bien ceñidas y doradas por el sol..."

Y puesto que represento al Soberano Pontífice de Roma, f. r., quien en numerosas alocuciones y mensajes ha manifestado cuánto vela por la integridad y santificación de la familia, permitidme os exprese:

II)

Algunos conceptos que sean como un recuerdo mío para vosotros, amados hijos.

La FAMILIA mereció el primer milagro del Hijo de Dios hecho HOMBRE. Estad, diariamente, agradecidos por esta designación.

Debido a que la familia es cuna del nacimiento y desarrollo de una nueva vida, debéis ser, santamente, celosos para que no se agosten las fuentes que multiplican a los hombres, pues el hogar es como un árbol cuyas generaciones forman sus ramas que unidas dan origen a la ciudad temporal, la sociedad civil. Y, en la familia, anidará siempre, el primer centro natural de educación y cultura que forjará al hombre del mañana.

La educación, según el concepto católico de la vida, es medio para encauzar la existencia del hombre; es maestra que enseña el uso de la vida.

Para llegar a tan noble, necesaria y elevada cima, familia y escuela, en recíproca comprensión y no excluyente actividad, complementándose, han de obrar para hacer del hijo: **Un hombre perfecto**, y para ello deben desarrollarse las facultades naturales, ordenándolas a la vida sobrenatural, de acuerdo al dogma, la moral católica y las directivas pontificias. Pero ha de ir más allá; deben formar **un ciudadano perfecto**, para lo cual es menester se cultiven en el hijo las virtudes sociales que indica la sociología católica. No basta, empero; hay que apuntar más alto; se ha de formar **un hombre, ciudadano cristiano perfecto**; para alcanzarlo se debe

secundar, preparar y facilitar el influjo divino de la gracia. Y llegados aquí, no podemos olvidar otro concepto:

El Apostolado, que es la más sublime, dulce y sacrificada tarea que ha de empeñarnos; pues habiendo mandado el Señor a cada uno cuidar de su prójimo, nadie puede eximirse de ser apóstol, es decir, enviado pregonero de Dios, según sus posibilidades. Más aún: debemos agotarnos si fuere necesario, en mantener ardiendo el fuego traído por Cristo a la tierra, decididos a incendiarla en la claridad infinita e inexhausta del Corazón del Maestro.

De aquí, pues, que la gloria más brillante de la familia, el orgullo más legítimo de la escuela y la fortuna más estupenda de la sociedad sea formar a un apóstol, que es como decir, poseer a un hombre perfecto, ciudadano intachable, hombre piadoso, miembro de la verdadera religión, encendido por la llama y la inquietud de hacer felices a sus semejantes, e indicarles el camino de la salvación eterna.

III)

Y ahora, llegado a este punto, os manifiesto mi congratulación y augurio, por los numerosos, profundos y nutridos estudios realizados sobre los temas de este ENCUENTRO.

Es, además, aleccionadora porque sabe a la primitiva hospitalidad cristiana, la cordialidad con que todo se ha llevado a cabo en estos días.

¿Y qué decir del número consolador de participantes, muchos de ellos venidos desde tan lejos? De donde los hielos son dueños de in-

mensas extensiones; de donde los Andes y el bravío mar Pacífico cantan su fecundidad entre sus olas y sus cumbres ... Llegados de donde las dulzuras del Atlántico y los arrullos de la madre patria, hablan de nuestra hermandad... Y aquí hoy, todos unidos en torno al Cristo, centro del corazón de los esposos y los hijos.

Habéis encarado seriamente, con serenidad y conciencia plena, estos estudios, para alcanzar activo, vigoroso y firme propósito en vuestra vida familiar, y **orientar por la misma senda a otros hogares**, que de vosotros esperan mucho. La Iglesia también confía en vosotros, amados hogares del continente americano y de Europa.

Daré término a estas palabras, refiriéndome a las expresiones del Santo Padre en la carta que, benigneamente se ha dignado enviar a esta noble y distinguida asamblea.

Recordad, pues: que es de alabar, todo cuanto se haga por conservar la integridad del hogar cristiano, ya sea en su forma de convivencia interna, de marido y mujer, o de padre e hijos; ya sea en su influencia exterior, con todas las funciones y el poderoso efecto que esta célula vital puede ejercer en la sociedad civil.

Y bien: al regresar a vuestros lares, como prenda del Divino Amparo llevad la sonrisa maternal de Nuestra Señora de Nazareth, unida a la bendición que, en nombre del Sumo Pontífice, de lo más hondo del alma efusivamente os imparto, para vosotros y vuestras familias, para vuestras patrias y vuestras empresas, para que **siéndolo antes, vosotros, hagáis de vuestros hijos fervientes apóstoles de Cristo, única esperanza y redención de las estirpes humanas**".

Necesidad de acelerar la era de Paz y de Espiritu Cristiano para nuestro Continente

EXCMO. SR. ARZOBISPO DE MONTEVIDEO DR. ANTONIO MARIA BARBIERI

Discurso de inauguración del Encuentro Interamericano del M. Familiar Cristiano.

Señoras y señores:

Nos hemos reunido en este suelo uruguayo para realizar el deseado Encuentro de los hogares de América que componen el movimiento familiar cristiano.

Mi primera palabra ha de ser de la más cordial y afectuosa bienvenida. Todos estáis movidos por una misma inquietud y un mismo ideal; y habéis sentido la necesidad de miraros en los ojos para conoceros, amaros y uniros; para cambiar ideas y experiencias; para aunar los esfuerzos y, sobre todo, para formar ese bloque continental, construido con las piedras vivas de vuestros hogares, para salvar la fe de América y acelerar a nuestro continente esa era de paz y de espíritu cristiano que todos ansiosamente esperamos.

Seáis, pues, bienvenidos, excelentísimos preladados de América, Hermanos en el Sacerdocio, Esposos cristianos; nuestras manos se tienden para estrechar las vuestras, y nuestras puertas se abren para que vengáis a sentaros a nuestra mesa en amable y fecundo coloquio.

¿Y cuál será el tema central que polarizará el estudio de estos días?

Mirad, señores; hoy quizá como nunca, la voz del Sumo Pontífice —oportune et importune— insta e insiste en darle a la vida del cristiano un sentido apostólico. El apostolado está profundamente enraizado en la esencia misma del Cristianismo de tal manera que no podemos nosotros ni concebir siquiera al cristiano sin esta cualidad esencial: Su apostolicidad.

Las razones son evidentes. El cristianismo es esencialmente amor, y el amor es esencialmente "difusivus sui" es generoso, es dadivoso de su verdad y de su gracia.

Por otra parte, el Apóstol Santiago nos dice que si alguien pasa indiferente ante el frío, el hambre, la desnudez de su hermano y no le da de comer y de beber y no lo socorre en sus necesidades, éste no es verda-

dero cristiano, a mayor razón debemos decirlo del que pasara indiferente ante el ignorante, el alejado de Dios, sin subvenir a estas necesidades tanto más urgentes, premiosas e importantes.

Y dado, que el mundo que nos rodea tiene sed y hambre y vacío de Dios, nosotros, por nuestra profesión de cristianos, debemos ser los Apóstoles que lleven a ese mundo las aguas vivas y el pan deseado de la verdad y de la gracia.

Hemos pues de ser apóstoles. Pero el apóstol hay que formarlo; y así como el hogar es la primera escuela de formación de las virtudes cristianas, lo ha de ser de esta excelsa virtud que hace de cada cristiano un apóstol.

Y así surgió el tema vertebral de este encuentro: la familia en su función informadora del apóstol.

Este postulado se desdobra en imprescindibles cuestiones.

Ante todo para tener un apóstol, hemos de tener al Cristiano. De ahí la necesidad de que la familia sea la escuela fundamental donde se formen, desde el punto de vida religioso, los individuos; lo que supone una revisión integral de cómo en el hogar de cada uno se realice la formación religiosa.

Pero el individuo formado religiosamente en su aspecto doctrinario, ha de vivir su fe: vana sería la labor del Apóstol, si no la rubricara con el testimonio de su vida; de ahí el otro capítulo que exige la formación del apóstol, que es el cultivo de sus valores morales que consiste en la práctica viva de todas las virtudes, que más que una instrucción teórica, exige la formación que se recibe del buen ejemplo y de las vivencias hogareñas que antes que cátedra han de ser molde que dé el estilo vivo de cómo se actúa la fe.

Y con esto tenemos al apóstol en sus elementos intrínsecos; pero no tenemos al apóstol integral que se completa por el conocimiento del medio donde actúa. La formación que debe tener el apóstol en el hogar, no debe ser a base exclusiva del conocimiento de los problemas de otros hogares distintos donde se viven a veces dramas que él ignora.

Un apóstol, desde niño, debe conocer —en la medida que aconsejen la prudencia y las circunstancias— el panorama que lo rodea, para que sepa sentir la inquietud y la responsabilidad que deben ser como los motores de la acción.

Y finalmente, la familia debe dar campo de experiencia al apóstol que antes que nada debe ser apóstol en su medio familiar cuanto lo exijan las circunstancias. Cada hogar tiene un problema que puede interesar al apóstol nacido en él; por lo menos tiene el problema de ser, frente a los hogares que lo rodean, un foco de irradiación evangélica, de luz tan pura, tan brillante, tan divina, que en viéndola —según la expresión del Maestro— los demás hogares la admiren, la reciban y se iluminen con ella para que puedan así glorificar al Padre común, que está en los cielos.

Y vamos a añadir, para terminar este sintético concepto de lo que estudiaremos en esta Semana, el problema de las vocaciones con relación a la familia.

Una de las lacras de la sociedad actual son los desplazados, los que no están donde los quiere la Divina Providencia que a cada hombre señala su lugar, una meta, una específica función para la que lo dota de las cualidades necesarias.

Debe el hogar ser seminario de estudio vocacional; cada hijo debe ser objeto de este estudio para que cada hijo sea conducido por el camino que Dios lo llama, sin que se le desvíe por intereses secundarios o inferiores.

Y en el estudio y fomento de la vocación yo quiero poner el acento en la vocación sacerdotal y religiosa y lo digo no sólo porque estamos viviendo el año vocacional, sino porque la familia tiene una responsabilidad constante sobre este problema. Las vocaciones al sacerdocio y al claustro —por regla general— nacen en el hogar cristiano; en el hogar cristiano que ha de llenar nuestros seminarios y conventos; y esas vocaciones han de encontrar en el hogar, tierra buena dónde nacer, y clima propicio para prosperar.

Debe hablarse en el hogar de la grandeza que encierra la entrega total a Dios y el vivir sólo para su directo servicio y cuando aparecen los primeros síntomas de una vocación, se ha de dar gracias a Dios y se ha de dar al llamado los medios necesarios, no para fabricar la vocación, sino para alimentarla y defenderla. Se ha de terminar una vez por todas, de considerar la vocación en la familia como una desgracia que haya que soportar; y se ha de considerar, en cambio, como una gloria y una bendición que ha de conservarse.

Esta será la más excelsa forma de cumplir el propósito que nos reúne, de hacer de la familia cristiana una familia apostólica; nunca lo será tanto como cuando el apostolado familiar entregue a la Iglesia un sacerdote para que sea el Ministro del Altísimo y el distribuidor de su gracia a sus hermanos.

Señores: con estas palabras que trazan las líneas vertebrales que han de polarizar nuestro estudio en estos días, queda abierto el primer Encuentro Interamericano del Movimiento Familiar Cristiano.

Que el Divino Espíritu nos ilumine con sus luces y nos mueva con sus gracias; para que de este cenáculo, donde nos hemos reunido a orar y a estudiar bajo la mirada maternal de María Santísima, salgan hogares apostólicos que lleven el mensaje de Cristo a todos los rincones de América.

PIO XI Y MEXICO

Excelentísimo señor Miguel Darío Miranda, vicepresidente del CELAM

A medida que el tiempo avanza en su curso irrefrenable, al paso que la luz y la serenidad van extendiendo su dominio en nuestro suelo y se despeja el horizonte y se perfila más el destino de nuestra nación, va resplandeciendo más el áureo vínculo con el cual enlazó la Providencia Divina a México con la egregia, noble e inmortal figura de Su Santidad el Papa Pío XI, de perenne memoria.

La visión clara y precisa que del mundo contemporáneo tuvo el inmortal Pontífice, al asumir la altísima función del gobierno universal de la Iglesia, se destaca en su primera encíclica "Ubi Arcano Dei", en la cual, con profundo sentido de la realidad y con plena conciencia de su propia responsabilidad, pone a la vista de todos el lastimoso estado en que quedó la sociedad entera a raíz de la primera y tremenda conflagración que acumuló por doquiera sufrimientos y ruinas y dejó como estela incontables y complejos problemas grávidos de nuevas desventuras para la humanidad.

Desde la Sede de Pedro, atalaya de visión universal, alumbrado por las luces de la dolorosa experiencia y por las de la divina asistencia del Espíritu Santo, Pío XI descubrió las causas remotas y próximas de los males que afligían a la humanidad; puntualizó sus remedios; deslindó las responsabilidades de quienes estaban llamados a aplicarlos, y definida la posición de la Iglesia, de acuerdo con su misión divina, orientó y encauzó los esfuerzos de todos a la restauración de la Paz de Cristo, por medio del reinado de Cristo.

Ninguna nación, por pequeña o remota que fuera, dejó de caer bajo su mirada escrutadora; y ningún pueblo o nación quedó fuera del alcance de su interés paternal ni de su solicitud apostólica.

México, desde los comienzos de su pontificado, cautivó su corazón; porque en los arcanos designios de Dios, había llegado para nosotros la hora en que nuestra patria habría de necesitar de él una solicitud especial y una predilección singular.

En efecto. Los múltiples e inveterados problemas que fueron acumulándose en el decurso de nuestro desenvolvimiento histórico, prove-

nientes de causas seculares, agravados por circunstancias de índole diversa, llegaron a su eclosión, con detrimento de la unión, elemento insustituible y esencial de la paz y de la prosperidad de nuestro pueblo. Y bajo el dominio de la confusión y del concurso de causas de toda índole, por arcana permisión del cielo, vivimos prolongados días de indelible dolor, de durísimas pruebas, en las cuales el heroísmo fue la medida del deber y la sangre, el precio de la paz.

El sufrimiento nos acerca más a Dios; "Juxta est Dominus iis qui tribulato sunt corde" (Ps. 33, 19). Y por tal motivo la tribulación de nuestro pueblo, en la dura prueba por que atravesamos, atrajo sobre nosotros todo el amor paternal de Pío XI, quien, vivamente anheloso de restaurar la paz en México, no omitió esfuerzo alguno requerido por la realización de tan noble propósito, y con la mirada puesta siempre en el grandioso destino de nuestra patria, compartió íntimamente nuestras penalidades e instaló en nuestras almas, juntamente con el consuelo y la esperanza, las enseñanzas y orientaciones que habrían de contribuir eficazmente a restablecer en México el orden social, con la colaboración generosa de todos y la bendición de Dios, sacando así bien de nuestros males y convirtiendo en gozo nuestra tristeza.

Tuvimos la dicha inmensa de conocer y tratar personalmente al inmortal Pío XI y, especialmente en sus últimos días, de recoger de sus labios preciosas enseñanzas y consejos sapientísimos, encaminados todos a la restauración y al progreso espiritual de México. Auscultamos muy de cerca los latidos de su corazón paternal que vibraba de entusiasmo y de admiración por nuestra historia, por nuestra riqueza arqueológica y artística, por nuestra potencialidad económica, por nuestros majestuosos volcanes, por nuestras inquietudes y anhelos de superación, por nuestros prolongados litorales; pero, por encima de todo, por la acrisolada fe de nuestro pueblo, por sus heroicas virtudes y su inquebrantable y filial adhesión al Romano Pontífice. Este amor, esta predilección por México, lo acompañaron hasta el sepulcro.

Tanto es más de admirar y de agradecer esta predilección del Papa por México, mientras más advertimos la fecundidad maravillosa de su prolongado gobierno de la Iglesia Universal, pues henchido su corazón de la caridad de Cristo, caridad inmensamente fecunda y prodigiosamente industriosa, en medio de la solicitud pastoral por toda la Iglesia Universal y por ende por todas las naciones del mundo, de los diecisiete años de su Pontificado, catorce fueron consagrados a México; y especialmente los documentos en los cuales campea su preclaro ingenio a una con su sincera y profunda lealtad para nuestra patria.

Mas entre todos estos preciosos documentos hay uno que bien podemos llamar su testamento para México: la Carta Apostólica "Firmis-simam Constantiam", documento singular; pues humildemente creemos

que ninguna nación haya sido favorecida con otro igual: tanta es la riqueza de luz que contiene; tan exacta la visión de nuestra realidad; tan copiosa la irradiación de sus enseñanzas aplicadas a las distintas faces de nuestra vida nacional y sus múltiples problemas, y tan saturados de amor y de confianza en el glorioso porvenir nuestro, que no vacilamos en sostener que es la más preciosa herencia que nos legara el Pontífice que Dios suscitara amorosamente en nuestros tiempos para darnos la clave del porvenir venturoso de México.

Este porvenir venturoso, después de Dios, depende del esfuerzo de todos los mexicanos, del esfuerzo concorde de todos encaminado al desarrollo de nuestra nación, mediante el cultivo y perfeccionamiento del rico patrimonio de bienes espirituales y materiales, con los cuales la Providencia nos ha dotado. Todos estos bienes deben acrecentarse, deben servir para el pueblo y deben distribuirse entre todos con aquel sentido de justicia y de amor fraterno que corresponde a nuestra familia nacional, de la cual todos somos miembros.

Mas este estado de prosperidad tan justamente anhelado no podrá realizarse si las aspiraciones humanas se orientan de preferencia a los bienes materiales con menoscabo de los espirituales que son los propiamente humanos. "No sólo de pan vive el hombre", si bien el pan es parte integrante del bienestar humano. La mayor fecundidad de bien radica en el espíritu y cuanto éste se inspira en la LUZ, que es CRISTO, su fecundidad es ilimitada: todo lo vivifica, todo lo estimula; todo lo comparte y en las múltiples vicisitudes de la vida y ante las duras pruebas de la historia sabe purificarse en la tribulación y vigorizarse en la lucha por la superación continua.

México ha sido dotado por el Hacedor Supremo de un caudal copiosísimo de riquezas materiales, muchas de ellas actuales y otras potenciales; pero es más rico aún por el secular patrimonio de bienes del espíritu que son el principal secreto de su sobrevivencia y la mejor esperanza de su perpetuación. Por eso Pío XI orienta y dirige todos nuestros esfuerzos a amar a México haciendo prevalecer en nuestra estimación y aprecio nuestros bienes espirituales por encima de todos los demás, de lo cual se derivará seguramente un progreso en todos los órdenes de nuestra vida nacional.

No hay sector alguno de nuestra población que no reciba de Pío XI una muestra de amor y una consigna de noble actividad. Los niños, los jóvenes, los universitarios, los valores de la cultura, los de alta responsabilidad en la marcha del país, los empresarios del campo y de la ciudad, los de la banca y del comercio, los trabajadores de la prensa, los obreros, los campesinos, nuestros indios, todos caben en su inmenso corazón paternal.

No hay estado de vida que no reciba luz para su perfeccionamiento y estímulo para una labor fecunda. Los obispos, los sacerdotes, los religiosos, los seminaristas, todos hemos sido favorecidos por él con nuevos impulsos de progreso espiritual y apostólico.

No hay problema social de trascendencia que no haya cautivado su interés y su estudio. La familia, la educación, la cultura universitaria, la vida cívica, venere de prosperidad para la nación, las relaciones entre patronos y obreros, el desarrollo y cultivo de la riqueza de todo orden, etc., todo esto provoca en su alma, abierta a todo lo grande, a todo lo bueno, directrices que irradian verdad, justicia, nobleza y amor.

Pero la visión de Pío XI de nuestro México, es por encima de todo, una visión sacerdotal de índole sobrenatural, de enorme trascendencia para todos los aspectos de la vida humana. Por eso sin inmiscuirse en ambientes ajenos a su misión sacerdotal, ejerce toda su poderosa influencia en el orden espiritual de las almas para que actuando todo de acuerdo con nuestros deberes, contribuyamos en todos los órdenes de la vida nacional a la unión fraterna y al incesante progreso de México en todas direcciones.

Y conocedor como pocos de la fecundidad ilimitada de la caridad hace un llamamiento a todos a descender con premura al campo apostólico para que siendo cada día mejores cristianos seamos con ello mejores ciudadanos bajo la guía de la fe y a impulsos del amor fraterno, la gran familia nacional viva siempre en concordia y paz, disfrutando aquí de una copiosa y posible felicidad, reflejo fiel de aquella perfecta e inadmisiblemente que está reservada para aquella etapa de nuestra vida que no tendrá ocaso.

Pío XI y México fueron enlazados por la Providencia con un vínculo indisoluble; la historia lo seguirá comprobando; pero a nosotros corresponde el ineludible y honroso deber de hacer resplandecer esta gloriosa vinculación, cumpliendo con un valioso testamento.

Clero y Cura de almas

ANTILLAS

El primer sacerdote de raza negra, natural de las Bahamas, fue ordenado en la catedral de San Francisco Javier, en Nassau, por el Vicario Apostólico de estas islas, monseñor Pablo Hagarty, OSB. Se trata del Padre Carlos Coakley, convertido del Metodismo, quien después de ser bautizado hizo los estudios sacerdotales en el monasterio de San Agustín, de Nassau, y en el seminario de San Juan, Minisotta, Estados Unidos.

ESTADOS UNIDOS

En los últimos diez años la población católica de los Estados Unidos aumentó en 9.130.000, ya que en el año 1947 era de 25.270.000 y ahora suman 34.400.000. Cada año se convierten al catolicismo más de cien mil personas. Entre el primero de enero de 1947 y el 31 de diciembre de 1956 han sido recibidos en la Iglesia Católica 1.252.852 adultos. Los sacerdotes suman 49.725, de los cuales 30.481 son seculares, y 19.244 son religiosos. Durante el año pasado se ordenaron 2.087 nuevos sacerdotes.

BAHIA DE SAN LUIS

Missouri. Hay 62 sacerdotes de raza negra en los Estados Unidos, casi el doble que hace siete años, cuando eran sólo 37, revela la revista "El Mensajero", de San Agustín, pu-

blicada aquí por los misioneros del Verbo Divino; suman por otra parte 22 los prelados de esa raza con diócesis en distintos países.

ESPAÑA

En la capilla de la Ciudad Universitaria, en Madrid, el Nuncio, monseñor Hildebrando Antoniutti, ordenó once nuevos sacerdotes que cursan estudios en el Seminario de la Obra de Cooperación Sacerdotal Hispanoamericana; forman el grupo inicial con que hace cuatro años se abrió dicho seminario para preparar sacerdotes para América.

INGLATERRA

Monseñor William Godfrey, arzobispo de Westminster, ofició en la ordenación más numerosa celebrada en Londres desde 1938, cuando fueron ordenados 43 misioneros y dos sacerdotes seculares; en la de ahora, celebrada en el Colegio de San José, en Londres, recibieron las órdenes sacerdotales 40 miembros de la Sociedad de Misiones Extranjeras, de ellos 21 holandeses, cuatro británicos, dos escoceses, seis irlandeses, dos austriacos y cinco italianos.

VENEZUELA

Por veinte semanas los televidentes de Caracas se asomaron de cerca a las penas, las alegrías, los pro-

blemas y los chismes que traen los feligreses a sus sacerdotes, al contemplar los episodios de la telenovela "La Casa Parroquial".

El éxito ha sorprendido al mismo autor, el presbítero Juan Francisco Hernández, ducho en menesteres de parroquia como cura de San José, y ducho ante las cámaras de la televisión como conferencista y locutor desde sus comienzos en Venezuela. La serie fue transmitida por Radio Caracas T-V, y patrocinada por la General Electric.

De los personajes que tuvieron en vilo a las audiencias sobresalían el cura viejo, Padre Rojas; su ayudante, el joven Padre Hugo, Nicasia, el ama de llaves, y los feligreses típicos que llegan con sus cuitas o sus intrigas al despacho parroquial.

"He querido plasmar un sacerdote muy lleno de espiritualidad pero con los pies muy firmes sobre la tierra y muy metido dentro de su pueblo y su época", dijo en la introducción a la serie el Padre Hernández.

ESPAÑA

En la Almunia de Doña Godina, parroquia de la arquidiócesis de Zaragoza, ha sido implantado un sistema de administración parroquial que tiende a liberar al párroco de trámites financieros, volviendo en parte a los antiguos diezmos de la Iglesia. Ideó el sistema el arzobispo monseñor Casimiro Morcillo, quien designó a la Almuna para implantarlo a manera de ensayo. Consiste esencialmente en la supresión de los aranceles parroquiales, sustituidos por contribuciones mensuales de los feligreses. En el caso de la Almunia sus parroquianos contribuyen

con la cuota mensual de 3.50 pesetas, por persona, —unos cuatro céntimos de dólar—. Estas cuotas sufragan en parte el culto, y los feligreses tienen derecho al bautismo gratuito con su correspondiente partida, al matrimonio y expediente matrimonial, incluidas las dispensas si las necesitan, y tienen pagado el entierro con funeral y misa de aniversario. Cuando fallece un feligrés adulto, se entrega a sus deudos un donativo de 2.500 pesetas, unos 50 dólares, o 500 pesetas si se trata de un infante.

ITALIA

Monseñor Montini propugna nuevos métodos para la labor pastoral. Para que el mensaje evangélico llegue a la gran audiencia del pueblo llano es preciso renovar la labor pastoral en sus métodos y formas. Monseñor Juan Bautista Montini, arzobispo de Milán, exhortó así al clero de esa arquidiócesis durante el acto inaugural del Hogar Saranno, casa de estudios donde los sacerdotes recién ordenados harán cursos de un año sobre los métodos y la organización de la labor pastoral. En los tiempos modernos "la gran audiencia del pueblo llano" vive alejada de la Iglesia, y como ensordecida espiritualmente por el bullicio del mundo, dijo monseñor Montini. Sin embargo, explicó, esa audiencia está más viva, demanda más y se encuentra en mejor disposición que en el pasado.

CIUDAD DEL VATICANO

El Santo Padre habló en español a los alumnos del nuevo Colegio Sacerdotal de Barcelona sobre las ne-

cesidades de esas instituciones para la formación de sacerdotes y refiriéndose también al apostolado en el mundo moderno. La evolución en la técnica y la necesidad de especializarse en los medios del apostolado a fin de transformarlos en verdadera ciencia.

Dijo el Santo Padre: "El progreso en el campo del apostolado no consiste en buscar nuevos principios sino en la aplicación exacta de las normas eternas formuladas en el Evangelio. No agitación y ruido, sino prudencia y ponderación habituales, conforme al espíritu de la Iglesia".

ROMA

De verdadero tratado del tema califica "L'Osservatore Romano" la obra "La Vocación Misionera", publicada por el Instituto de San Francisco Javier, de Burgos, que contiene las minutas de la Semana de Estudios Misionales, celebradas en la capital castellana en 1955 y 1956. Este libro, dice "L'Observatore", ilustra acerca de los medios más

adecuados para esparcir la semilla vocacional en las almas de los fieles, esbozando las circunstancias que orientan hacia el campo misional el corazón de un joven o de una muchacha.

El embajador germano en la Santa Sede, conde Rudolf Strachwitz, hizo entrega al Colegio Pontificio Latinoamericano de 25 volúmenes raros de teología y filosofía escritos en alemán, comunicando que el gobierno de su país otorga cinco becas para estudiantes latinoamericanos de teología para que realicen cursos en Alemania.

ARGENTINA

El Administrador Apostólico de la arquidiócesis de Buenos Aires, monseñor Fermín E. Lafitte, ha nombrado director del Secretariado de las Vocaciones Sacerdotales a monseñor Manuel Menéndez, obispo auxiliar de Buenos Aires, y al canónigo Manuel Cárdenas, como vicedirector del mismo Secretariado.

Alianza Sacerdotal Universal de los Amigos del Sagrado Corazón

El Venerable Episcopado Argentino en las asambleas realizadas del 17 al 23 de octubre de 1956, resolvió recomendar la "Alianza Sacerdotal Universal de los Amigos del Sagrado Corazón", para la santificación del clero y propiciar su fundación en la diócesis. (Cfr. A. I. C. A., 25, II, 1957).

La unión del clero es una de las mayores exigencias de la hora actual.

El comunismo, como lo demuestra el P. A. Michel, prófugo checoslovaco, en su libro "Problemi religiosi in un paese sotto regime comunista" (Roma 1955), ha dirigido toda su lucha en contra de la Iglesia Católica procurando destruir con diabólica astucia la admirable unión del clero católico y la esencia misma del cristianismo que es el Amor, la Caridad.

Esta alianza sacerdotal es una obra providencial, de extensión mundial, que tiene por fin no el de ser una obra más, agregada a las otras ya numerosas, sino un vínculo que aúne a todas las demás y realice la fusión completa entre los sacerdotes del mundo.

En concreto se propone:

1. Agrupar a todos los sacerdotes del mundo en torno al Corazón Sagrado de Jesús, para que, viviendo la doctrina de Dios, Amor Infinito,

"Deus Caritas est", formen como una milicia frente a los errores y a la corrupción de nuestra época.

2. Realizar el "sint unum" del Divino Maestro (Jo. 17, 21) estrechando la unión de los sacerdotes entre sí, con su obispo y con el Papa, centro de la unidad católica.

3. Restaurar y desarrollar el espíritu de familia y de solidaridad en el cuerpo sacerdotal, haciendo circular un mismo espíritu y estableciendo mayor unidad de miras y un movimiento de acción más uniforme.

4. Procurar la santificación de sus miembros mediante una devoción práctica y verdadera hacia el Sagrado Corazón, Tabernáculo del Amor Infinito, y por la imitación de sus virtudes sacerdotales.

5. Procurar la santificación de las almas mediante el acrecentamiento del espíritu apostólico.

Esta obra, inspirada por la Madre Luisa Margarita Claret de la Touche, fue fundada por monseñor Matteo Filipello, obispo de Ivrea (Italia), en el año 1918 y está en pleno desarrollo bajo la actual presidencia de monseñor Pablo Rostagno.

Al presente se extiende por el mundo entero. Son numerosos los prelados y sacerdotes que ya son

miembros de la Alianza Sacerdotal Universal de los Amigos del Sagrado Corazón.

Una Congregación de Religiosas Contemplativas integra la obra, como raíz de la misma, con la finalidad de inmolarsé por el sacerdocio. Desde 1954 existe en Villa Allende, Córdoba (Argentina), un monasterio, y ya se están dando los primeros pasos para la fundación de un segundo monasterio en una de las nuevas diócesis de la república.

Existen, además, ramas paralelas para seculares de ambos sexos, que viven del espíritu de la obra y lo difunden en el medio en que actúan.

Esta obra constituye la mejor respuesta al llamado del Papa Pío XII "por un mundo mejor"; un mundo basado en la unión y en la caridad del Evangelio, contra los resabios del jansenismo y contra el comunismo ateo.

La Encíclica de Pío XII "Haurietis aquas", del año pasado, acaba de consagrar oficialmente la devoción al Sagrado Corazón como la llave de bóveda de toda la doctrina cristiana y como la mejor medicina a tantos males como padece hoy la humanidad.

(Para informe; R. P. Abraham Bonamino, Belgrano 280, Bernal (Buenos Aires) Argentina.

INSTITUTOS RELIGIOSOS

Ciudad del Vaticano

La Sagrada Congregación de Ritos proclamó la autenticidad de los dos milagros propuestos para la beatificación de la Sierva de Dios Teresa de Jesús Jornet e Ibars, religiosa española fundadora de las Hermanitas de los Pobres, cuyo Instituto fue reconocido finalmente por la Santa Sede en 1897, el mismo año del fallecimiento de la fundadora.

Roma

Se reunió en la Casa Generalicia de los Misioneros del Africa, mejor conocidos con el nombre de Padres Blancos, el Capitulo General de la Congregación para elegir el Superior General y discutir los métodos del apostolado.

Fundada por el cardenal Lavigne en 1886, la Congregación de los Padres Blancos está compuesta por Padres y Hermanos coadjutores, contando actualmente con 3.169 miembros, de los cuales 2.652 son sacerdotes. Dirigen en Africa nueve Seminarios Mayores y 25 Seminarios Menores para el clero nativo. De estos seminarios han egresado 725 Padres negros, de los que viven aún 666, y seis obispos africanos.

La actividad de los Padres Blancos es igualmente intensa en el dominio social. Dirigen numerosos centros de asistencia social, de asistencia médica, de cajas de préstamos,

centros de formación profesional, cooperativas, mutualidades, secretariados sociales. Han dado igualmente gran impulso a la prensa. En efecto, salen de los centros misionales 34 semanarios y periódicos, una revista ilustrada, revistas de pedagogía, sumando un tiraje considerable.

Estados Unidos

La Sociedad Católica Americana de Misiones Extranjeras Maryknoll, cuenta en el año 46 de su fundación con 1.540 miembros, entre sacerdotes, hermanos y seminaristas, habiendo también 1.233 religiosas, revela el informe del Día Fundacional; se estima en 40 millones los habitantes de territorios asignados al cuidado espiritual de miembros de dicha Sociedad, incluyendo misiones en Guatemala, México, Nicaragua, Panamá, Bolivia, Chile y Perú. Fue aprobada por San Pío X el 30 de junio de 1911.

Cadena para religiosos en Checoeslovaquia

Ocho sacerdotes salesianos que comparecieron ante los tribunales de Ostrava han sido condenados con pena de uno a cuatro años y medio de prisión. Un comunicado oficial señala que la red a que pertenecían estos sacerdotes tenía ramificaciones por toda la Moravia. Se considera que este es el primero

de una serie de procesos que se intentarán contra los sacerdotes y religiosas detenidos recientemente.

Francia - Falleció en París el R. P. Duca-tillón, Provincial de los Padres Do-minicos, a consecuencia de un sín-cope cardíaco. Había sido atropel-lado por un automóvil y estaba siendo sometido a una operación en el momento de su deceso. Desde 1934 predicó los sermones de Cua-resma en América.

España

Monseñor Jaime Flores Martín, rector durante 15 años del Colegio Español de San José en Roma, fue elegido director general de la Hermandad de Sacerdotes Operarios Diocesanos por la XI Asamblea Ge-neral de dicha Hermandad; natu-ral de Salamanca, monseñor Flores estudió en el seminario de Sala-manca, pasando luego al Colegio Español, donde se doctoró en filo-sofía, teología y derecho canónico.

Italia

En el centro judío de Verona se celebró un homenaje al R. P. Bruno Valente, salesiano, en reconocimien-to por la ayuda que prestara a la comunidad israelita durante la se-gunda guerra mundial; las directivas del centro pusieron de relieve que él "socorrió a nuestros hermanos perseguidos".

Hong-Kong

Entre las innumerables cabañas flotantes de este puerto chino flota

también un convento de religiosas. Se trata de las Hermanitas de Je-sús fundadas por el padre Fou-cauld. Ejercen estas heroicas Her-manas un benéfico apostolado en-tre los pescadores de Hong-Kong, cuya vida pasa en chozas armadas sobre canoas. El heroísmo de estas religiosas conquista el corazón de aquellos pobres desamparados, a cu-yas necesidades materiales y espi-rituales las Hermanitas de Jesús atienden con singular dedicación.

Brasil

En Sao Leopoldo, Rio Grande do Sud, falleció en olor de santidad el R. P. Joao Batista Reus, S. J., continúa alcanzando un cúmulo de gracias a sus devotos.

Día a día aumenta el número de fieles que se dirigen al sepulcro del taumaturgo confiados en su poder de intercesión. El proceso diocesano de beatificación se encuentra ins-taurado hace cuatro años y hace po-co fue abierta la tumba para el res-pectiva examen canónico.

En Recife, el 24 de agosto próxi-mo, celebrará la Provincia Francis-cana de San Antonio, norte del Bra-sil, el tercer centenario de su erec-ción por la Bula Pontificia de Ale-jandro VII, que elevó esta custodia a la categoría de Provincia inde-pendiente. Desde el principio los Padres Franciscanos se han dedica-do a la catequesis de los indios. Ya en 1585 tenían bajo su cuidado 18 aldeas de misiones y en 1700 cerca de 25. Posteriormente, al cerrar los seminarios y noviciados, faltaron los obreros y la obra decayó. Al restau-rarlos en 1901, volvieron los Padres a trabajar entre los indios mundu-rucus, en la Prelatura de Santa-

rem, que les fue entregada por San Pío X en 1907.

Según estadísticas hechas con ocasión del tercer centenario de erección de la primera Provincia Franciscana en el Brasil, estos religiosos son la Orden más numerosa en tierras de Santa Cruz. Cuentan con más de 1.200 miembros, distribuidos en tres provincias: San Antonio, Santa Cruz y la Inmaculada Concepción; además, cinco comisariatos y tres prelaturas, dirigidas por obispos franciscanos, y la floreciente misión de San Francisco, en el río Cururú.

Conmemorándose el jubileo de oro del apostolado en la prelatura de Santarem, Estado de Pará, los misioneros franciscanos han publicado los siguientes datos estadísticos:

La prelatura más antigua y una de las mayores del país con sus 523.610 km.2 cuadrados, dividida en 14

parroquias y 1 misión entre los indios mundurucus, encargándose de la cura de almas 35 sacerdotes franciscanos, auxiliados por cinco hermanos de la misma Orden; 7 hermanos en Santa Cruz, 62 Hermanas Misioneras de la Inmaculada Concepción y 7 Hermanas de la Preciosísima Sangre.

La población de la prelatura consta de 163.000 civilizados y 12.000 indios. Cuenta con 18 iglesias y 148 capillas, cuya casi totalidad ha sido levantada o restaurada y ampliada por los Padres Franciscanos. La enseñanza se suministra a 3.610 alumnos en el curso elemental en 53 escuelas parroquiales, un gimnasio, una escuela profesional, teniendo ocho bibliotecas públicas, cuatro jardines infantiles, dos orfanatos y un asilo. Rige los destinos de la prelatura de Santarem el excelentísimo obispo franciscano don Floriano Loewnau.

Noticias e Informaciones

Ciudad del Vaticano

El profesor de Sagrada Escritura del Seminario de la Plata, Argentina, Padre Raúl Primatesta, de 38 años de edad, ha sido designado por S. S. el Papa Pío XII, obispo auxiliar de aquella arquidiócesis. El nuevo prelado nació en Cailla del Señor, Argentina; fue ordenado en Roma en 1942.

Ciudad del Vaticano

Su Santidad Pío XII ha provisto varias sedes episcopales; monseñor Manuel Talamas Camandari será obispo de Ciudad Juárez, en México; monseñor José María Pires, ocupará el obispado de Arassuai, en Brasil; y monseñor Pedro Costa, ha sido promovido a la sede de Caetité, también en Brasil.

Los 80 años de monseñor Miguel de Andrea.

Con numerosos actos se han celebrado los 80 años de edad de monseñor Miguel de Andrea, infatigable apóstol y defensor denodado de los principios de la doctrina social de la Iglesia. La fecha lo sorprende —como muy bien lo expresó "La Verdad", de Junín— desarrollando aún, con el dinamismo con que se le viera actuar durante más de medio siglo, el objetivo de todos sus afanes sacerdotales y episcopales: la

defensa y el testimonio de la verdad evangélica.

Al acercarse la fecha de su cumpleaños diversas organizaciones quisieron rendirle su homenaje, mas monseñor De Andrea sólo quiere una misa. Es el mismo gesto del obispo que una vez vendió su pectoral para ayudar a financiar una de sus obras sociales; o que al ser incendiada por las turbas peronistas su parroquia de San Miguel, se desprendió de sus insignias moradas en señal de luto. En la iglesia catedral, celebró una misa vespertina, por sus intenciones, el Administrador Apostólico de Buenos Aires, monseñor Lafitte, a cuyo término monseñor De Andrea entonó un solemne Te-Deum. El templo estaba colmado de público y aprestado por la presencia de obispos, altas autoridades civiles y militares, miembros del cuerpo diplomático, entre los que se contaba el Nuncio Apostólico, monseñor Zanin.

El presidente provisional de la nación, general Pedro Eugenio Aramburu, concurrió en horas de la mañana del día siguiente a la sede de la Casa de la Empleada para presentarle sus saludos y asistir a un solemne acto académico en su honor. También el vicepresidente provisional de la nación, contraalmirante Isaac Rojas, testimonió su adhesión al ilustre prelado asistiendo a un banquete en su honor, servido en la Casa de la Empleada.

Por su parte el Soberano Pontífice hizo llegar a monseñor De Andrea un mensaje de salutación enviándole su bendición a su persona y a sus obras fundadas, especialmente a la F. A. C. E.

Monseñor De Andrea nació en Navarro, en la diócesis de La Plata, el 5 de julio de 1877; fue ordenado sacerdote en Roma en 1899 y consagrado obispo en junio de 1920, con la sede titular de Temos. Postulado en 1923 para arzobispo de Buenos Aires, algunos grupos resentidos por su intenso apostolado social provocaron una crisis y el prelado prefirió renunciar. Su obra predilecta es la Federación de Asociaciones Católicas de Empleadas (FACE) que hoy cuenta con 30.000 socias. La Federación tiene magníficos edificios y hogares para la empleada, dotados de servicios sociales y recreativos que son modelo para América.

Argentina

Tomó posesión de la nueva diócesis de Villa María, su primer obispo diocesano, monseñor Alberto Deane. Fue puesto en posesión de su sede por monseñor Fermín Emilio Lafitte, estando presentes en el acto el interventor federal en la provincia de Córdoba y otras altas autoridades militares y civiles.

Argentina

Fue ratificado el acuerdo suscrito con la Santa Sede por el que se crea el Vicariato Castrense y la asistencia religiosa de las Fuerzas Armadas. Suscribieron las actas el señor Alfonso de Laferrere, ministro de relaciones exteriores y Culto,

en nombre del gobierno argentino, y el Nuncio Apostólico, monseñor Mario Zanin, en representación de la Santa Sede.

El primer vicario castrense será el arzobispo de Córdoba y Administrador Apostólico de Buenos Aires, monseñor Fermín E. Lafitte.

Argentina

En la iglesia de San Francisco, de Santa Fe, se consagró el obispo preconizado de Formosa, monseñor Pacífico Scozzina, O. F. M. Actuó como consagrante el arzobispo de Santa Fe, monseñor Nicolás Fasolino.

Bolivia

El obispo de Cochabamba, monseñor Luis Rodríguez, con ocasión de su reciente viaje a los Estados Unidos, declaró: "Bolivia comienza a renacer espiritualmente". El prelado atribuye el resurgimiento espiritual al aumento del clero extranjero, al cual se unen los sacerdotes nativos que también van aumentando en número. Las grandes esperanzas y el sueño dorado de la Iglesia en Bolivia están en los niños de las escuelas parroquiales, el cual será el medio más adecuado para una educación integral cristiana de la juventud y para la integración del indio en la cultura.

Después de un largo período de hostilidades contra la Iglesia y de confiscación de sus bienes y obras sociales, hoy la tarea fundamental de la Iglesia en Bolivia es la de "llegar nuevamente al pueblo por las obras sociales", dijo el excelentísimo obispo.

Venezuela

Para estudiar una revisión moderna de las instrucciones sobre pastoral de 1928 se reunió en Mérida el Episcopado de Venezuela, tres arzobispos, 14 obispos y cuatro vicarios apostólicos. Presidió el Nuncio, monseñor Rafael Forni.

Argentina

Con asistencia de gran cantidad de público y altas autoridades eclesiásticas, militares y civiles, monseñor Francisco Vicentín, obispo de Corrientes, puso en posesión de la sede episcopal de Posadas a su primer obispo, monseñor Jorge Kemerer.

Francia

Es interesante recapitular los temas principales abordados por los

obispos durante el curso de la Cuaresma precedente, en Lyon.

La palabra "problema" aparece cuatro veces en las cartas pastorales. Es un signo de los tiempos. La preocupación más marcada es la que concierne al apostolado de los laicos (8 veces), la vocación (6 veces) y hecho característico del año 1957, el misterio pascual (5). El sacerdocio de Cristo y los temas relacionados con él han sido tratados cada uno 5 veces y otro tanto sucedió con el matrimonio y la familia. El joven ha merecido una Carta pastoral, así como los difuntos. La Santísima Virgen y las cuestiones de educación no han tenido este año el lugar de años anteriores.

Noticias de Interés Sociológico 1957

Es notable el interés que se ha despertado recientemente por el estudio científico de los problemas socio-religiosos en la América Latina.

RIO DE JANEIRO

Del 15 al 22 de febrero se realizó en esa ciudad un curso intensivo de introducción a la sociología religiosa dirigido por el R. P. Fernando B. de Avila, S. J. Dicho curso, "de la mayor importancia para la renovación apostólica de nuestras Diócesis", fue organizado por la Conferencia Nacional de los Obispos del Brasil para los sacerdotes acreditados por sus respectivos Ordinarios. El curso fue solemnizado con la participación de varios obispos brasileños.

Algunos de los temas tratados fueron la sociografía religiosa y la pastoral, la necesidad de un conocimiento de la situación religiosa de la parroquia y modo de adquirir este conocimiento, problemas pastorales de la parroquia urbana, organización social de la comunidad, y el censo religioso de la nación.

WASHINGTON, D. C.

Se acaba de publicar una tesis de doctorado sobre un estudio de sociología religiosa en Colombia. Esta tesis de grado de la Catholic University of America — "Una encuesta socio-religiosa de la parroquia de Cristo Rey, Manizales" — por la señorita María Cristina Salazar, es el primer estudio en su especie basado sobre una parroquia latinoamericana. La obra publicada en inglés y que será traducida más tarde al español, dedica una parte a la metodología e instrumentos usados en

esta encuesta. Contiene además varios capítulos sobre las diferentes características sociales (generales, económicas, educacionales) y religiosas de la parroquia que al final son correlacionadas mostrando la relación que existe entre la situación social y la religiosa. Tiene una bibliografía excelente.

El suplemento del Departamento de Sociología Religiosa CELAM

El suplemento de sociología religiosa anunciado en los números anteriores del "Boletín Informativo" comenzará a salir en el mes de septiembre próximo. Se ruega a los excelentísimos señores obispos y a los reverendísimos superiores mayores que deseen inscribir alguna persona en este "cursillo" y que no hayan notificado aún al Departamento de Sociología Religiosa, se sirvan hacerlo por medio de la hoja adjunta para este fin en el último "Boletín".

El censo nacional y la afiliación religiosa de la población

En los Estados Unidos se estudia actualmente la posibilidad de incluir en el censo nacional la afiliación religiosa de la población. Esto, que a primera vista parece inútil, es de gran valor para el gobierno nacional ya que mostrará las diferentes corrientes ideológicas y religiosas del país, importantes para el planeamiento de su programa educacional y social y para la propia legislación social. Sería de desear que todos los países latinoamericanos siguieran esta práctica, común ya en varios países.

Organizaciones y Vida Internacional Católica

"Pero nosotros sabemos también que los problemas se plantean en adelante no solamente en un plano local, sino muchas veces como se dice, en escala mundial. Las barreras tienden, gracias a Dios, a reducirse entre los países y también entre los del continente, con más firme ventaja de la unidad del género humano. Y el progreso de la técnica a su vez favorece más y más la interpenetración de los pueblos. Se comprende ahora que también las cuestiones que se refieren al apostolado, deban considerarse bajo un plan internacional".

Pío XII

Informe sintético de las actividades de la OIC en el año de 1956

Para mayor conocimiento de la vida internacional católica, creemos de grande importancia presentar una traducción del informe rendido en este año por la Conferencia de las Organizaciones Internacionales Católicas.

América Latina

Muchas organizaciones han tenido en América Latina congresos y reuniones.

XII Congreso de la Protección de la Joven, organizado del 17 al 22 de septiembre en México y que tuvo por objeto estudiar el problema de las jóvenes que viven lejos de la propia familia. Participaron numerosos delegados de diferentes países americanos y se trataron no solamente los asuntos programados en el orden del día, sino también la necesidad de establecer contactos para el trabajo y de suscitar la acción en favor de la protección de la joven en todos los países americanos.

La Oficina Católica Internacional del Cine organizó una importante reunión en La Habana, consagrada al estudio de la "promoción de buenas películas por los grupos de cultura cinematográfica". Esta reunión provocó un vivo interés en América del Sur y en América Central y la

participación superó las esperanzas de los organizadores.

La reunión fue preparada por una larga encuesta a la cual respondieron 39 países; según el punto de vista de las O. C. I. C., es el mejor resultado obtenido hasta ahora por esta organización. La reunión de La Habana dio a los centros nacionales de las O. C. I. C. la posibilidad de actuar ventajosamente en el trabajo positivo cinematográfico. Muchos de los centros que participaron en las jornadas de La Habana hicieron interesantes estudios en el plano nacional.

La JOC Internacional se reunió en América Latina, en dos encuentros continentales; participaron los dirigentes de las organizaciones afiliadas. En Santiago de Chile se reunieron 115 responsables Jocistas procedentes de Chile, Perú, Argentina, Brasil, Uruguay, Paraguay, Colombia, Venezuela, Ecuador y Bolivia. Del 27 de noviembre al 2 de diciembre, en San José de Costa Rica, se reunieron 50 delegados procedentes de Cuba, Haití, Costa Rica, Salvador, Guatemala, Nicaragua, República Dominicana y Panamá.

Estos dos encuentros se orientaron a la preparación de la gran peregrinación mundial de la Joc., que habrá de verificarse a fines de agosto del presente año, en Roma.

Corresponden a encuentros similares tenidos en América del Norte, África y Europa.

En el programa se trató la participación en Roma, los cambios de situación de la juventud trabajadora en la región estudiada, y las experiencias Jocistas en los distintos países. Se buscó la coordinación del trabajo Jocista en el mismo continente. Se decidió en las reuniones latinoamericanas, que se estableciera un "Equipo Itinerante" para visitar y orientar el trabajo en los distintos países.

La Unión Mundial de las Organizaciones Femeninas Católicas organizó a fines de octubre un estudio en Bogotá, Colombia, sobre el tema "Educación de la mujer y su participación en el trabajo internacional". Se realizó con el patrocinio de la Unesco y participaron doce países. El trabajo permitió confrontar los problemas de los diferentes países y formular conclusiones prácticas que serán puestas en obra en Latinoamérica.

La Unión Católica Internacional de Servicio Social preparó para el año de 1957, en Porto Alegre, un estudio sobre el servicio social y la educación en los adultos, y organizó en el Congreso Eucarístico Bolivariano, celebrado en diciembre gracias a la iniciativa del Subsecretariado en Venezuela, un encuentro regional en Caracas.

La Unión Internacional de Prensa Católica, y la Federación Mundial de Juventudes Femeninas Católicas, aprovecharon la Semana Interamericana de Acción Católica, realizada en Montevideo a mediados de octubre, para reunir sus dirigentes latinoamericanos y tratar los problemas de su competencia

respectiva. Para la primera de estas organizaciones la reunión de Montevideo fue la preparación de un censo general de la prensa en esa región, y significó la constitución de un Secretariado Regional para la América Latina. Para la FMJFC fue la ocasión de discutir en dos Seminarios Interamericanos que deberán tener lugar en los años 57 y 58 en Chile, y la reunión del Consejo de la Federación, en enero del 58 en México.

El Movimiento Internacional de Estudiantes Católicos de Pax Romana organizó una reunión regional, en enero del 56 en Lima, a la que concurren estudiantes de cinco países vecinos, y en la que se estudió el problema de la adaptación de los estudiantes a la vida universitaria. Otra reunión regional en forma de Seminarios de Formación se organizó en San Salvador, para los estudiantes de México, América Central y las Antillas.

Muchas organizaciones tuvieron durante el curso de 1956 la posibilidad de organizar viajes de sus dirigentes a los países de América Latina para reforzar los contactos entre la organización respectiva y los organismos afiliados; estos viajes con frecuencia se organizaron con ocasión de las reuniones tenidas por las OIC.

La Unión Mundial de las Organizaciones Femeninas Católicas envió a América una delegación compuesta de muchos miembros y presidida por la secretaria general, a la que se unieron los miembros consultivos de la Unión ante la ONU y ante la OEA. Esta delegación organizó jornadas de información en Brasil, Uruguay, Argentina, Chile, Perú, Colombia, Panamá, Costa Rica, Mé-

xico, Nicaragua, Venezuela y en la Martinica.

El tema fue: "Las responsabilidades actuales de la mujer cristiana desde el punto de vista apostólico, social, cívico y cultural y sobre su propio terreno de vida". Las representantes de la Unión encontraron en todos los países calurosa acogida y por las informaciones recibidas en las jornadas de estudio, se dieron cuenta de las necesidades de las Organizaciones Femeninas en esos países.

La JOC Internacional organizó un viaje a América Latina, de su Fundador y Asistente General, monseñor Cardijn. Por otra parte, Mlle. Fiévez, que había efectuado ya varios viajes a América Latina, ha regresado por varios meses a ese continente. Los dirigentes de la JOC han asistido a las diversas reuniones de esa Institución en América Latina.

La Unión Internacional de Asociaciones Patronales Católicas, organizó también varios viajes a América, tanto del presidente internacional que estuvo en Brasil, como de su consejero moral que visitó varios países.

Estos viajes siguieron a los que se verificaron en 1955, por el Secretario General y el Asistente Eclesiástico, para promover la fundación de las Asociaciones Patronales en América Latina. Después de su viaje, el presidente de la UNIAPA ha podido contribuir a la formación de un Movimiento de Patronos Católicos en Sao Paulo.

La Oficina Internacional Católica del Cine envió también a varios de sus dirigentes a América Latina,

con ocasión de las reuniones tenidas en La Habana.

Pax Romana Miec, envió a su Secretario General Adjunto a América Latina a visitar numerosos países, a tomar contactos con los estudiantes universitarios y a asistir a muchas reuniones de ellos.

Las OIC han obtenido nuevas adhesiones de países americanos.

La Oficina Internacional de Maestros Católicos ha afiliado organizaciones de México y Sur América.

La Unión Católica Internacional de Servicio Social afilió escuelas de Servicio Social de Perú, México, Chile y Brasil, y ha registrado la creación de un nuevo grupo de asistentes sociales en Cuba.

Pax Romana Miec afilió una organización en Guatemala.

La Federación Mundial de las Congregaciones Marianas afilió una organización en Chile y ayudó a reorganizar las Federaciones Nacionales en Chile, México y Colombia.

La Federación Internacional de la Caritas ha registrado la creación de muchos organismos nacionales, entre ellos Chile, Perú y Argentina.

La Asociación Internacional de Obras de Protección de la Joven creó en Río de Janeiro un comité para ayudar a las jóvenes inmigrantes.

El Comité Internacional Católico de Enfermeras y Asistentes Médico-Sociales, cuenta con nuevas organizaciones afiliadas en Cuba, Haití, La Martinica, y una asociación en vía de organizarse en El Salvador.

La Comisión Internacional Católica para las Migraciones ha logra-

do organizar los comités de Brasil, Venezuela y Colombia, sentando las bases para un organismo igual en el Uruguay.

Pax Romana Miec, además, ha podido organizar un viaje de estudios para un grupo de estudiantes de América Latina, para conocer la vida de las organizaciones en los países visitados de Europa y América, y para tomar parte en un Seminario de Formación Internacional.

La JOC Internacional envió dos dirigentes belgas para trabajos profesionales de colaboración con los dirigentes de la JOC en Bolivia y Uruguay.

La Comisión Internacional Católica para las Migraciones facilitó un viaje a Europa del presidente del Comité Católico Colombiano para las Migraciones.

La Federación Mundial de Juventudes Femeninas Católicas contó con numerosos delegados latinoamericanos en su congreso de abril pasado en Roma.

Se reunió una comisión especial con los delegados latinoamericanos para estudiar los problemas comunes, como la extensión de sus publicaciones, la realización de sesiones latinoamericanas y la reunión del consejo que deberá tenerse en México.

Notemos finalmente la elección de un latinoamericano para la presidencia de la Federación de Juventudes Masculinas.

Por lo anterior se nota el trabajo desarrollado intensa y fructuosamente.

Africa

El año 1956 marca también una importante intensificación de las actividades de las OIC en Africa.

Las más importantes actividades fueron las de:

Oficina Internacional Católica de la Infancia, que organizó en Yaoundé (Caméroum) del 2 al 7 de enero del presente año, una conferencia internacional de estudio sobre la infancia africana, sobre el tema: "La educación del niño africano en función a su ambiente de base y de orientación hacia el porvenir". En la encuesta previa participaron 25 países; en la reunión participaron numerosos miembros de la Jerarquía Africana.

La Unión Mundial de las Organizaciones Femeninas Católicas envió a Africa a dos de sus delegadas, quienes visitaron a la Jerarquía para estudiar las modalidades de colaboración entre esa unión y las organizaciones femeninas de las regiones de Senegal y Guinea.

Se tomó la importante decisión de federar los grupos femeninos de Africa Occidental Francesa, en una única organización. Se obtuvo la afiliación a la UMOF de la organización de un grupo de mujeres católicas de Guinea. Se proyectó organizar un encuentro de mujeres africanas en 1958.

La JOC Internacional organizó una reunión continental para el Africa Negra, en Doualla, en el Cameroun; fue organizada con ocasión de un viaje de los delegados de la JOC a Africa, y estuvo presente monseñor Cardijn.

UNDA envió a uno de sus responsables sobre cuestiones de televisión a una gira de tres meses por Africa para estudiar la situación actual de la radiodifusión en Africa a fin de saber cómo pueda hacerse sentir la presencia de la Iglesia en la radio-difusión y de qué manera puede ayudar UNDA a los animadores de programas religiosos, para establecer los contactos necesarios y facilitar la misión de las organizaciones miembros de la UNDA.

La Conferencia Internacional de Caritas emprendió un importante programa de acción en Africa.

El Movimiento de Estudiantes de Pax Romana estudió el problema de Africa y preparó el Seminario Africano de 1956, con el viaje de su secretario general a los diversos países de Africa.

La Conferencia de San Vicente de Paúl ha afiliado a organizaciones de Madagascar, Angola, Africa del Sur, Tanganica, Kenya, Túnez, Maroc, Argelia y Egipto. Igualmente, se han logrado varias afiliaciones por la Oficina Internacional de Maestros Católicos, por el Comité Internacional de Enfermeras y Asistentes Médico Sociales, y por la Federación Mundial de Juventudes Femeninas Católicas.

Asia

El Movimiento Internacional de Intelectuales Católicos de Pax Romana se reunió en asamblea general durante la Pascua en Beyrout, primera reunión de las OIC que se realiza en Africa.

Se trató el tema: "La cultura y las culturas, perspectivas cristianas en Oriente".

El Movimiento Internacional de Estudiantes Católicos de Pax Romana envió a uno de sus colaboradores a un viaje a los diferentes países del Suroeste Asiático.

La JOC Internacional ha proseguido su habitual actividad en el Asia. Fueron organizados grupos en Singapur, fue reconocida oficialmente la JOC de Viedma y las primeras sesiones de la rama femenina, fueron fundadas en Ceylán.

La Sociedad de San Vicente de Paúl, siempre activa en Asia, registró nuevas conferencias en Malasia, India, Japón, Viedma y Saigón.

La Unión Católica Internacional de Servicio Social afilió una nueva escuela en la India y ha dado pasos para la creación de un Instituto Católico de formación social, para Asia del Sureste, en Manila.

El Comité Católico de Enfermeras y Asistentes Médico-Sociales desarrolló sus relaciones con numerosos países del Extremo Oriente.

La Federación Mundial de Juventudes Femeninas Católicas afilió organizaciones femeninas de Filipinas, que cuentan con 45.000 miembros.

La Conferencia Internacional de Caritas continuó su trabajo en Asia y desarrolló intensas actividades en favor de los refugiados en Viedma; estableció interesantes contactos en Corea del Sur.

La UMOF envió un delegado a Asia para tomar contacto sobre todo en las Indias y Birmania.

La Asociación Católica de Obras de Protección de la Joven creó un nuevo centro en Smyrna e impulsó su centro en Stambul.

La Federación Mundial de Congregaciones Marianas prosiguió su obra espiritual y financiera en Viedma.

Colaboración con las dependencias oficiales

ONU. La Oficina Internacional Católica de la Infancia envió un importante estudio a la 22ª sesión de la ECOSOC, con un programa de acción práctica en el terreno social para las Naciones Unidas y los Institutos especializados.

La JOC participó en la reunión de la comisión de la mujer.

La Unión Mundial de Organizaciones Femeninas Católicas puso todo su empeño en la misma reunión y estuvo representada en las reuniones de la ECOSOC y de las comisiones.

La Unión Católica Internacional de Servicio Social continuó sus actividades en la ONU con la representación permanente y respondió a los cuestionarios sobre discriminación y condición de la mujer.

Pax Romana, representada por sus delegados en la ONU, envió un largo memorándum sobre las discriminaciones en materia de libertades y prácticas religiosas.

La Unión Mundial de Maestros Católicos estuvo presente en las reuniones del ECOSOC.

El Comité Internacional Católico de Enfermeras y Asistentes Médico-Sociales sigue regularmente las reuniones de la UNICEF.

La Federación de Juventudes Femeninas Católicas sigue las reuniones de la ONU, en New York y en Ginebra. Ha presentado muchos estudios sobre los temas tratados en la ONU. Lo mismo la Caritas Internacional.

En la UNESCO han participado la Unión Católica Internacional de Servicio Social, la Oficina Internacional Católica de la Infancia, la JOC, Pax Romana, la OIEC, y la UMEC.

La Oficina Internacional Católica del Cine participó en los estudios y encuentros para la creación de un Instituto Internacional Católico del Cine.

Las OIC han contribuido a la formación de los católicos para la vida internacional, han realizado interesantes nuevas publicaciones y unas organizaciones con otras han mantenido estrecha colaboración y comunicación.

Seminario de Información sobre la vida Internacional Católica

Roma, octubre 1-3, 1957.

La Conferencia de las Organizaciones Internacionales Católicas —OIC— ha organizado, con ocasión del II Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos, un Seminario de Información, que tendrá lugar en Roma del 1º al 3 de octubre próximo.

PROGRAMA

A reserva de ulteriores cambios.
Primer día: La Iglesia y la Vida Internacional. Organización Interna del Gobierno de la Iglesia. Visita a una Congregación Romana.

Segundo día: Actividad internacional de los católicos: Organizaciones Internacionales Católicas, Apostolado de los Laicos, etc. Visita a la sede de las OIC en Roma. Eventual participación a una reunión de las OIC.

Tercer día: Presencia de los católicos en la vida internacional oficial: ONU y sus agencias especializadas. Visita a la FAO.

Las mañanas serán consagradas a las exposiciones de los temas y a los cambios de puntos de vista; las tardes a visitas.

Nota: La lengua oficial de trabajo será el inglés. Algunas exposiciones serán hechas en francés. Habrá posibilidad de traducción a las dos lenguas.

PARTICIPACION

El Seminario está previsto para un limitado número de personas. La participación está reservada en primer lugar a personas inscritas como delegados o expertos al II Congreso Mundial. Serán admitidas las primeras personas en inscribirse. Cuota de participación 2.000 liras (U. S. 2,40).

ALOJAMIENTO

Los participantes que deseen se les asegure alojamiento en Roma durante los días del Seminario deberán solicitarlo en el momento de remitir su inscripción. Se aconseja solicitar la reservación lo más pronto posible.

INSCRIPCION

Dirigirse a: Secretariado Permanente de las Conferencias de las OIC. Case Postale 56, Fribourg (Suisse).

Importante Comunicación

Para información y promoción de actividades creemos de importancia presentar a los lectores de este Boletín la traducción de la comunicación siguiente:

"Conferencias de las Organizaciones Internacionales Católicas.

Secretariado permanente.

Case Postale 56.

Fribourg (Suisse).

C. S. 174-57

Friburgo, 25 de julio 1957

A las Organizaciones Internacionales Católicas. Miembros de la Conferencia de las OIC.

Aprovechando una breve visita a Europa, monseñor Mendoza, secretario general del Consejo Episcopal Latinoamericano, se ha detenido algunos días en Friburgo, donde ha podido tomar contacto con los miembros del Comité de Continuidad de la Conferencia, que se encontraba reunida el 21 de julio en esta ciudad, y con el Secretariado Permanente de la Conferencia de las OIC.

Aparte de su visita al Secretariado Permanente, monseñor se ha ido informando sobre las diferentes actividades de la conferencia de las O. I. C. y ha subrayado el grande interés del Consejo Episcopal Latinoamericano sobre las actividades internacionales católicas.

I. Monseñor Mendoza nos ha comunicado que la mayoría de las Organizaciones Internacionales Católicas acaban de recibir en estos últimos días una carta del Padre Vázquez Corona, responsable del Subsecretariado del Apostolado de los Laicos en el Secretariado General del CELAM, en que les pide algunas reseñas e informaciones y les propone las modalidades de colaboración. Monseñor Mendoza ha insistido especialmente en la necesidad de recibir, a la mayor brevedad, a saber antes de octubre, la lista completa de las organizaciones afiliadas a cada una de las O. I. C. en los siguientes países de América Latina:

Argentina, Antillas Francesas, Antillas Holandesas, Antillas Inglesas, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, Ecuador, Guatemala, Haití, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Puerto Rico, República Dominicana, Salvador, Uruguay, Venezuela.

Será oportuno que esta lista esté acompañada de los nombres de los responsables principales y de sus direcciones y que igualmente se diga si las organizaciones en cuestión son activas y mantienen un contacto vivo con las O. I. C.

A fin de responder al deseo de monseñor Mendoza, se suplica a usted, independientemente de la correspondencia que enviará al Padre Vázquez Corona, dirigir una lista según lo arriba indicado al Secretariado Permanente para el 15 de septiembre con tres ejemplares en papel de avión a fin de que estas listas y las observaciones correspondientes puedan ser transmitidas al Secretariado General del CELAM.

II. Para facilitar a usted la orientación en la organización del Secretariado General del CELAM, monseñor Mendoza me ha rogado hacerle llegar una nota presentando los diferentes sectores de actividad del Secretariado General, con los nombres de los responsables.

Toda la actividad de las O. I. C. en cuanto tales corresponde al Secretariado General del CELAM, a través de su IV Subsecretariado del Apostolado de los Laicos, del que es responsable el sacerdote mexicano, Padre Vázquez Corona. Pero como las O. I. C. cubren campos de actividad diversos, puede ser que la acción específica de algunas de ellas sea seguida por otro subsecretariado del CELAM. Monseñor Mendoza me ha rogado especialmente señalar este aspecto de la organización que hará que algunos contactos de las O. I. C. sean mantenidos, a nombre del CELAM, por otros de los diferentes subsecretariados.

III. Entre las solicitudes que monseñor Mendoza ha dirigido a todas las O. I. C. se encuentra la de enviar un formulario claro y preciso, señalando las condiciones de afiliación a cada una de las O. I. C. (desde el punto de vista jurídico, orgánico, económico, etc.).

Estos formularios serán traducidos al español y divulgados en todos los países de América Latina a fin de que las organizaciones correspondientes, según las condiciones exigidas, puedan más fácilmente mantener contacto con las O. I. C.

Se ruega, por tanto a usted, enviar al Secretariado Permanente de las O. I. C. tal formulario con tres ejemplares en papel de avión.

IV. Para evitar toda dificultad postal, monseñor Mendoza ha pedido al Secretariado Permanente hacerle llegar la dirección actual del Secretariado General del CELAM, que es:

Carrera 15, N° 28-24. Piso 5°. Bogotá, Colombia.

La dirección postal aérea es:

Apartado Aéreo 5278. Bogotá.

La dirección telegráfica es:

CELAM. Bogotá.

En la medida de lo posible, adjuntamos a la presente carta un ejemplar del Boletín del CELAM para su información y orientación.

Con la seguridad de mis sentimientos y continua devoción,

Mieczyslaw de Habicht, Secrétaire Permanent. Firma.

Sigue un Anexo en que se señalan las actividades y los directores de los cinco subsecretariados del CELAM.

La Iglesia San Pío X

Dicen los Arquitectos luego de haber visitado las obras de Lourdes

Diariamente llegan a Lourdes ecos del interés que suscita entre los católicos del mundo, entero el Centenario de las Apariciones. Según las previsiones más exactas, 7 u 8 millones de peregrinos vendrán desde todos los horizontes a confiar a Nuestra Señora sus intenciones y a recibir su mensaje de oración y penitencia. La preparación del año jubilar se prosigue activamente y, en particular, las construcciones de la Iglesia San Pío X.

El sábado 22 de junio se reunieron bajo la presidencia de Monseñor THEAS, Obispo de Lourdes, los arquitectos, los miembros del Comité consultivo internacional, los representantes de la empresa CAMPENON BERNARD y varios técnicos. Objeto de la reunión: estudiar los problemas especiales relacionados con la terminación de aquella Iglesia. Todos pudieron felicitarse por los progresos realizados en una obra que, según la opinión de los especialistas al visitarla, será grandiosa: la realización, más audaz, y técnicamente más revolucionaria de los últimos 50 años. Será la mejor superficie cubierta con un arco de un solo tiro, de 200 metros de largo. La visita permitió a todos admirar el adelanto y calidad de los trabajos. Cuatro cuestiones fueron examinadas con miras no de gigantismo, sino de dar a este refugio un carácter sacral propicio a celebraciones comu-

nitarias: las rampas de acceso, los altares, la iluminación y la aereación.

El Obispo de Lourdes había solicitado la colaboración de un alta competencia litúrgica de reputación internacional: Mons. MARTIMORT.

Como el espacio entre la Gruta y el Gave es muy reducido y no da cabida más que a 500 o 600 personas, se estudió así mismo el proyecto de construcción de un puente que, uniendo las dos orillas, hagan posible la reunión de grandes multitudes frente al mismo lugar en que la Virgen se apareció.

La mayoría de los Obispos del mundo entero han pedido a sus fieles que ayuden a la realización de una obra tan indispensable y urgente como la de la Iglesia San Pío X. Las contribuciones más pequeñas serán una cooperación real para su terminación.

INDICE

Introducción	1
LA IGLESIA EN LA AMERICA LATINA	
Encuesta sobre la Vocación Sacerdotal	5
COMUNICACIONES Y DIRECTIVAS	
La Santa Sede a América Latina	11
El Secretariado General del Celam y la colaboración de la Junta Sacerdotal del Apostolado Rural y Urbano de Fómeque	15
Mensaje del Eminentísimo Señor Cardenal al IV Congreso de Hombres de Acción Católica en Colombia.....	17
Bomum Certamen Certavi	19
La gloria más brillante de la familia es formar un Apóstol	21
Necesidad de acelerar la era de Paz y de Espíritu Cristia- no para nuestro Continente	24
Pío XI y México.....	27
Clero y Cura de almas	31
Alianza Sacerdotal Universal de los Amigos del Sagrado Corazón	34
Institutos Religiosos	36
Noticias e Informaciones	39
Noticias de Interés Sociológico 1957	42
ORGANIZACIONES Y VIDA INTERNACIONAL CA- TOLICA	
Informe sintético de las actividades de la OIC en el año de 1956	44
Seminario de Información sobre la vida Internacional Cató- lica	50
Importante Comunicación	51
La Iglesia San Pío X	53

Reseña y conclusiones del IV Congreso Internacional de la Vida Rural Católica

Santiago de Chile, de 1957.

En la ciudad de Santiago de Chile se celebró el IV Congreso Internacional de la vida rural, del 31 de marzo al 6 de abril del presente año. En Castel Gandolfo, muy cerca al Santo Padre, se celebró el primer congreso en 1951. El segundo tuvo lugar en Manizales, Colombia, en 1953. Y el anterior se había reunido en la ciudad de Panamá, en 1955.

En éste, como en todos los anteriores, la Iglesia ha determinado el interés, la capacidad y el acierto por resolver los problemas de esa gente tan cara a su preocupación. maternal, la gente del campo.

Bajo un patrocinio que ya era una garantía de éxito, se llevó a cabo su realización. Estaba compuesto por el Emmo. Señor Cardenal Arzobispo de Santiago, doctor José María Caro Rodríguez; el Excmo. Señor Nuncio Apostólico, doctor Sebastián Baggio; el Excmo. Señor Arzobispo de Concepción y Rector de la Universidad Católica, doctor Alfredo Silva Santiago; y el Excmo. Señor Obispo de Talca y Segundo Vice-presidente del CELAM, doctor Manuel Larraín Errázuriz, y Mons. Ligutti, y la "National Rural Life Conference" de los EE. UU., fueron factores fundamentales.

El domingo 31 de marzo, y ya con la mayor parte de las delegaciones extranjeras y la totalidad de la de Chile, se dio comienzo a las labores con una Misa oficiada por el Emm. Señor Cardenal Caro, y la alocución del Excmo. Señor Baggio, Nuncio Apostólico, que fue muy bien comentada por todos, inclusive por periódicos no muy adictos a nuestras ideas. En seguida comenzó la primera reunión plenaria en la sala, sede del Congreso, el salón del décimoquinto piso del Hotel Carrera. Se dio lectura al saludo y la bendición del Santo Padre para el Congreso. El señor D. Raúl Yrarrázabal, Presidente del Comité Ejecutivo, presentó el saludo a los congresistas, el cual fue respondido por el Jefe de la Delegación Argentina, Ing. Luis P. Arrighi, en nombre de todas las delegaciones extranjeras. Fue significativo el saludo que hizo llegar hasta el Congreso, demostrando su solidaridad con él, el Vice-Presidente de los EE. UU. doctor Richard Nixon. En nombre del gobierno civil presentó el saludo D. Roberto Infante, ex-ministro de Agricultura y actual Ministro de Economía, miembro del Comité Ejecutivo de este IV Congreso.

En esa forma comenzó sus labores el Congreso. Un gran espíritu de trabajo reinó en todo tiempo. No hubo circunstancia capaz de disminuir ni el número de congresistas ni la intensidad del trabajo. En la mañana había tres o cuatro oradores. Por la tarde se dividían los estudios en dos o tres mesas redondas, según las ponencias de la mañana. En la noche se terminaba con una exposición que a veces daba lugar a preguntas interesantes al orador, que ampliaban puntos o aclaraban conceptos. Trabajo incansable realizó la secretaria, teniendo al día las copias de los trabajos, los comunicados de prensa y la organización general.

El equipo de sonido, fue el gran auxiliar. Los oyentes todos entendían en su idioma gracias al buen sistema de traducción. La capacidad del salón daba cabida a los 450 participantes. Las delegaciones extranjeras se registraron con el siguiente número: Argentina: 23; Bolivia: 3; Brasil: 3; Colombia: 4; Ecuador: 2; España: 2; Estados Unidos de Norte América: 7; Inglaterra: 1; Italia: 2; México: 1; Polonia: 1, Perú: 23, Uruguay 3. De Chile asistieron unos 300, contándose 36 entre los miembros del Comité Ejecutivo y Relatores.

De trabajo tan intenso, de la doctrina de la Iglesia que fue la orientadora, y de la palpable ayuda de Dios, salieron las conclusiones, nueva muestra a través de este IV Congreso Católico de la Vida Rural, del interés, la capacidad y del acierto de parte de la Iglesia para resolver los problemas del mundo campesino.

TEMARIO GENERAL DEL IV CONGRESO INTERNACIONAL CATOLICO DE LA VIDA RURAL

El IV Congreso Internacional Católico de la Vida Rural, tuvo en su programa una cuidadosa selección de los aspectos que encierra el tema "El hombre y la tierra en América Latina", cuyo estudio fue encomendado a ilustres conferenciantes y relatores especializados en tan importante materia.

Enfoque especial de ese tema general fue el problema de la reforma agraria, tanto para imponer la doctrina católica al respecto, como para defender al campo del peligro comunista.

En desarrollo de ese tema se fueron sucediendo las distintas ponencias: unas que tocaban directamente el tema de la reforma agraria, otras que lo complementaban sirviéndole de base o lo conectaban con aspectos más amplios.

Así el primer tema tratado fue el de "Dignidad Humana y Propiedad". Estuvo a cargo del Excmo. Señor Obispo auxiliar de Málaga (España), Dn. Emilio Benavent. Su experiencia de profesor del célebre Instituto León XIII, de párroco abnegado de pobre barrio y de auxiliar del gran Obispo Msr. Angel Herrera, le dieron competencia en tema de tanta importancia. Afirmó que "la doctrina social de los hombres se formula para que sea realizada en beneficio de los hombres. El primer principio es que todos los hombres tienen derecho a vivir una vida DIGNA de seres humanos. Cuando se impide este derecho natural, la injusticia clama al cielo y se convierte en fermento de convulsiones revolucionarias. El remedio requiere la urgente acción de los individuos, de la sociedad y del Estado. La única solución consiste en difundir al MAXIMO la propiedad personal y familiar. Esto es posible. Y tratándose de la agricultura es en cierto modo imprescindible: mejor se cultiva lo propio porque más se ama. Una sociedad de hombres que viven dignamente y en la cual se conjuga el máximo progreso técnico con la libertad personal es el objetivo propuesto por la doctrina social de la Iglesia. Para realizarla hay que preparar minorías de hombres nuevos: teólogos sociales y dirigentes con espíritu de cruzados."

Puesta esta base el mismo día de la inauguración, al siguiente Dn. Jacques Chonchol trató un aspecto técnico: "Desarrollo Económico y sus consecuencias para la Agricultura". "Existen en Latinoamérica varios sistemas de posesión de la tierra que todavía perdura como consecuencia del pasado y que en la actualidad se muestran muy poco eficientes para el desarrollo social de las poblaciones campesinas de la conservación de los recursos naturales y del desarrollo técnico y económico de las actividades agrícolas. Los más característicos de estos sistemas son el latifundio

y el minifundio". Fue interesante la distinción que subrayó: el latifundio no es simplemente la extensión muy extensa, ni el minifundio es simplemente la poco extensa. Uno y otro se distinguen por ser de pobre capitalización.

El profesor Gregoriu, de Bolivia, abordó el tema de la Reforma Agraria en su país. Explicó la situación antes y después de 1953. Allí se llevó a cabo intempestivamente, sin previa preparación. Hubo fuerzas extremistas, hubo fallas que se han tratado de superar. Fue necesaria, pero lástima que no lo hubieran hecho mejores manos de nuestro lado. Buena lección.

Don Jorge Kibedi se refirió a un experiencia: el Kalot húngaro. Fue un movimiento nacional de la juventud campesina. Comenzó en 45 aldeas. Con organizaciones locales se dedicaron a ensayar las mejores formas de cultivo, de cooperativas, de empresas de producción. Formaron bibliotecas y grupos teatrales. A petición de los obispos tuvo que extenderse. A la llegada de los comunistas, contaban con un millón de campesinos.

Interesante igualmente el tema desarrollado por el Presidente de Ministros de Polonia en exilio, y Presidente de la Unión Internacional de Campesinos, Dr. Estanislao Miñolajczyk: "El pequeño propietario y el comunismo en Europa". Probó que "el comunismo lejos de resolver el problema del campesino o la tierra en los países de Europa, lo ha agravado enormemente. Las reformas agrarias comunistas no han mejorado la estructura de la economía agrícola. El sistema de Kolkhoses y Sovkhoses es un sistema sostenido por las bayonetas, las prisiones y los campos de trabajos forzados. El comunismo ha convertido a los campesinos en esclavos".

La tercera sesión plenaria tuvo como trabajo de fondo la exposición de Msr. Ligutti: "Dignidad humana y eficiencia económica en el trabajo". Tratado de clara forma escolástica probó la siguiente tesis: La tecnología moderna en la industria, comercio o agricultura funciona con más eficiencia y utilidad en la producción de los bienes y servicios cuando los seres humanos comprometidos, actúan en armonía con su dignidad personal, bienestar familiar y el bien común, y cuando ellos pueden participar de los medios de producción y en sus resultados". La forma definida ayudó a lo categórico de la prueba, y fue este uno de los mejores trabajos presentados, y de gran eficacia.

Uno de los pilares de la reforma es la familia campesina. Hay diversos factores que afectan la vida familiar. El Presbítero Oscar Dominguez señaló los siguientes: Crecimiento de la Población de América del Sur urbanización del campo; descontento. Fue este un trabajo objetivo y bien documentado.

Frente a nuestra solución, se presenta el gran enemigo: el comunismo. De su "vida interna y su acción internacional", habló el ex-comunista y ex-director del "Daily Worker", Douglas Hyde. Sus palabras son la experiencia que da un duro alerta a la América Latina. Todo católico debiera meditar este discurso. No es la técnica la que sola ella salvará al mundo el espíritu, y éste en su auténtica realidad, plétórico de vida de Dios, será la salvación. Los hombres y pueblos espiritualistas que no sean verdaderamente tales, son el mejor campo para un comunismo muy cercano.

Un momento de sentida emoción fue el del comienzo y el fin del trabajo del doctor Wolf Ladejinsky, sobre los "ensayos de reforma agraria en China comunista, el Japón y Taiwan". Se esperaba que hablara el técnico, y como tal habló: ruso de nacimiento y judío de religión, ha sido invaluable instrumento en varias reformas agrarias. Pero habló también el hombre sincero, que sea cual fuere su condición, raza, e incluso su religión, debe confesar como este científico lo hizo, que la Iglesia Católica

será la única capaz de presentar la solución que Dios quiere para esta humanidad, y oró para que así sucediera.

Junto a esta experiencia fue expuesta la de Italia por el Presidente de Ente Maremma, Prof. Mario Bandini.

Complementando el aspecto del hombre y la tierra, se tocaron puntos tan importantes, como la Educación Campesina, la vivienda y la salubridad, la alimentación y el alcoholismo. Se finalizó con dos trabajos de tema interesante sobre el comunismo en América Latina.

Las conclusiones expresadas en forma esquemática y clara, resumen los trabajos y estudios del Congreso.

Quisiera Dios que todo esto contribuya a la elevación del nivel de vida del campesino y al mejor rendimiento del servicio que la agricultura presta a la humanidad, por la consecución de un mundo mejor en Jesucristo, y que EL aparte en su bondad el Tic-Tac de la bomba de tiempo, bomba que parece de revolución, bomba y tic-tac de los últimos días de libertad.

Carta de Santiago sobre la Vida Rural

POSICIONES FUNDAMENTALES

- 1.—El IV Congreso Internacional Católico de la Vida Rural reunido en Santiago de Chile para estudiar el problema del hombre y de la tierra en América del Sur, considera como su alto honor, el hacerse eco del ansia pastoral de S. S. Pío XII, por el bien espiritual y temporal del hombre del campo: "Si el mensaje cristiano que revolucionó la concepción del mundo antiguo, no ha sido actuado totalmente, a nuestra generación está reservado el dar un paso adelante en dirección a una meta para la que los católicos tienen el derecho y el deber de estar en la vanguardia." (1)
- 2.—Transformar íntegramente al hombre; valorizar todas sus posibilidades individuales y colectivas, espirituales y temporales; en una palabra, reestructurarlo todo en Cristo: esta es la tarea de la Iglesia. Esta es la tarea que se ha impuesto el Congreso y que, al llegar la hora de volver cada uno a su faena, presenta como renovada consigna a sus participantes y cuantos se desvelan por el bien común de la vida rural.
- 3.—Todo hombre tiene derecho a vivir una vida digna de seres humanos. Para que pueda conservar y perfeccionar la vida que ha recibido de Dios, se le entregan al hombre los derechos primarios y naturales al uso de los bienes de la tierra y a conseguir de la sociedad las oportunidades imprescindibles. Cuando el ejercicio de estos derechos fundamentales es impedido y los hombres viven oprimidos por la miseria y la ignorancia, se comete la más grave de las injusticias y se pone en gravísimo riesgo la paz social. El hombre ha de ser el señor de las cosas y no su esclavo. Y en la sociedad, ha de encontrar la posibilidad de perfeccionarse y no un grave peligro de degradación. Dios no quiere que unos disfruten de exageradas riquezas, mientras otros se agitan en tal penuria que hasta les falta lo necesario. No está conforme con la naturaleza de las cosas el tolerar que un gran número de seres humanos vivan en peligro de frustrar

su personal destino. La liberación de los hombres de la esclavitud de la miseria es el primer objetivo de la Acción Social.

- 4.—“No cumplirán con su deber aquellos sacerdotes y laicos que cerraran voluntariamente los ojos y la boca ante las injusticias sociales de las que son testigos, dando así ocasión a injustos ataques contra la capacidad de Acción Social del cristianismo y contra la eficacia de la doctrina social de la Iglesia que, gracias a Dios, ha dado pruebas tan numerosas y manifiestas aun durante estas últimas décadas”. (2).
- 5.—En esta lucha contra la injusticia, el católico no puede olvidar que la gracia no destruye la naturaleza sino que la presupone, la eleva y perfecciona y que, por consiguiente, dando la debida preeminencia a los dones sobrenaturales, está obligado como cristiano a defender, valorizar y perfeccionar también los dones naturales.

El católico “ha de reaccionar siempre contra las dos tendencias extremistas del egoísmo humano: lo hizo ayer defendiendo el derecho de asociación contra el liberalismo económico y lo hará también hoy sin abandonar su posición anterior, luchando por la libertad del hombre contra la absorción de la persona por la masa o por el Estado. (1).

- 6.—El grave mal de la sociedad contemporánea es la concentración de las riquezas: Concentración capitalista en manos de poderosas minorías que sojuzgan frecuentemente a los mismos poderes del Estado y ceden con facilidad a la tentación de subordinar el bien común a sus intereses particulares; concentración socialista, en la que el Estado es el único propietario de los medios de producción y dispone de los bienes naturales y de la mano de obra sin ninguna otra consideración de orden moral.

Como es lógico, de la concentración de poderes se sigue la esclavitud de la persona humana al sentirse los hombres inermes ante formidables fuerzas anónimas que disponen de su bienestar, de su seguridad, y hasta de su vocación personal, y al ver substituída su iniciativa por disposiciones de organismos exteriores a su persona, llegan a convertir en una disposición habitual la huída del viril esfuerzo, propio de las decisiones libres y responsables. Así no hay hombre: hay fantasmas de hombres.

- 7.—La paternidad de Dios sobre los hombres y la fraternidad que los une en el Cuerpo Místico exigen que todos cooperen como miembros responsables en la promoción del progreso técnico, económico, social y espiritual del mundo. Si con frecuencia el hombre no alcanza el grado de madurez necesario para gobernarse a sí mismo, esto se debe en gran parte a la mala organización de la sociedad, que no proporciona a sus miembros una educación adecuada y que les priva de los incentivos indispensables para una actividad digna de un adulto.

- 8.—Dios ha implantado en el corazón del hombre el deseo del trabajo creador. Aún al que mira exclusivamente la eficiencia de la producción, le es preciso tratar al hombre como un ser libre, fuente de determinación propia.
Una sociedad que no utiliza todas las energías de sus miembros, que no se gana su buena voluntad ni desarrolla su iniciativa privada,

los mengua no sólo en sus aspiraciones sino en sus capacidades, y, por lo tanto, se priva de aptitudes que le son necesarias.

A esta sociedad, que a lo más puede estar mecánicamente organizada como producto de una mera ingeniería social, hay que oponer un orden orgánico que tienda a hacer del hombre un miembro plenamente responsable.

Para esto es necesario: Hacer frente a la rigidez de condiciones, que impide al hombre mejorar su propia posición dejándolo sin estímulo en su actividad; y procurar una más amplia difusión de la propiedad productiva que le asegure un trabajo conforme a su naturaleza racional permitiéndole actuar con dignidad.

- 9.—No bastan los esfuerzos individuales o colectivos inspirados por la virtud. Es necesaria la intervención del Estado, en cierta medida. Ni solas las virtudes, ni solas las leyes, sino la acción unida de las unas y las otras. El Estado no puede renunciar a su papel de gerente del bien común.
- 10.—La Iglesia no sólo sostiene el derecho natural del individuo a la propiedad privada, sino también insiste en la necesidad de una distribución más justa.
Dando por consiguiente la debida importancia al patrimonio familiar, tenemos que promover una legislación que lo proteja y abra al trabajador activo y diligente el cauce que lo lleve a ser propietario.

La Tierra al servicio del Hombre

- 11.—Es la tierra el gran dón de Dios, puesta en las manos del hombre y sometida a su dominio, sin distinción de personas ni de grupos, para que constituya la fuente de la alimentación y demás medios de vida y progreso para todos los hombres.
- 12.—Se considera grave y urgente deber para cuantos se hallan vinculados con la tierra, por su condición de dirigentes, de propietarios o de trabajadores, el actuar eficientemente para lograr que las relaciones queridas por Dios entre la tierra y el hombre constituyan, en verdad, un factor de bien común.
- 13.—La experiencia hecha en algunos países de América Latina en los cuales en los últimos decenios se ha operado la transformación de la estructura agraria, demuestra la perentoria necesidad de la misma. Ello se hace más evidente aún al observar las características de apresuramiento y dolorosamente revolucionarias que le han acompañado en aquellos países, arrancándola del curso evolutivo que era de desear.

A fin de evitar estos trastornos en la consecución de este fin, cada día más evidentemente necesario, que podría incidir, como en los casos anteriores, tanto en el orden económico como en la armonía social, es necesario crear conciencia al respecto, estudiar activamente las experiencias hechas y actuar con prontitud en la forma más adecuada posible.

- 14.—La búsqueda de nuevas formas debe partir más que de derechos indiscriminados a la tierra, de una corrección de las estructuras agrarias defectuosas.
"La distribución de la propiedad o el aumento de la producción si bien son metas de suyo legítimas, tomadas aisladamente no pueden

ser consideradas como remedios únicos capaces de eliminar todos los males o de realizar todos los avances". (1)

- 15.—La transformación agraria ha de proporcionar a las estructuras la flexibilidad necesaria para irse adaptando al crecimiento demográfico y a las urgencias del progreso técnico-agrícola, del desarrollo económico y de la elevación cultural, social y espiritual del pueblo.
- 16.—“Es verdad que no hay un criterio único para la solución de los problemas de la tierra, pero sí que debe haber una visión unitaria de la política y legislación agraria, regulando la distribución de la propiedad, los sistemas de cultivo y las relaciones de trabajo de manera que todo vaya encaminado a una triple elevación del hombre: elevación material —condiciones de trabajo, habitación sana—; elevación social —instrucción técnico-profesional, asociaciones profesionales—; elevación moral —educación en el sentido social y de responsabilidad en el trabajo”. (1).
- 17.—Urge “poner a los agricultores no propietarios en condiciones de salarios, de contrato y de renta tales que favorezcan su estabilidad sobre las tierras por ellos cultivadas y facilitar el acceso a la plena propiedad; alentarlos con ayudas concretas para mejorar los cultivos y el patrimonio zootécnico, de modo que se beneficie tanto su renta como la propiedad nacional; promover, además, en su favor las formas de asistencia y de seguridad comunes a otros trabajadores; facilitar la preparación técnica, especialmente de los jóvenes, según los métodos racionales y modernos, en continuo progreso; y por último, esforzarse para que desaparezca aquella indiferencia demasiado estridente entre la renta agrícola y la industrial, que causa el abandono de los campos con tan gran daño de la economía de un país que se funda en gran parte sobre la producción agrícola. (3).
- 18.—Puesto que el medio ordinario que tiene el trabajador para ser propietario es el ahorro, y que éste sólo es posible para el asalariado mediante un salario justo, y para el pequeño productor (parcelero, mediero, arrendatario) mediante precios equitativos, se insiste en la necesidad de ajustar constantemente las remuneraciones agrícolas y, además, asegurar una rápida inversión de modo que queden los trabajadores a cubierto tanto de la tentación del mal empleo, cuanto de la desvalorización monetaria.
- 19.—Es necesario facilitar la integración del campesino en la comunidad económica y cultural, superando situaciones que tiendan a aislarlo, mejorando los sistemas de tenencia que menoscaban de cualquier manera la dignidad del hombre en el campo.
Es menester realizar a través de una adecuada política social y de tenencia de la tierra, de acuerdo con las condiciones de cada país, una más justa distribución del ingreso generado por el sector de la agricultura y alimentación. Hay que reprobear la supeditación de la agricultura a la industria.
- 20.—La experiencia hecha en el mundo dominado por la tiranía marxista, muestra que en cualquier país de población campesina numerosa, cuyas aspiraciones económicas y sociales no son satisfechas, el comunismo tiene una excelente oportunidad de triunfar.
- 21.—Es una meta, a la cual hay que tender, con la mayor diligencia, la constitución de unidades de producción que sean eficientes desde el

punto de vista económico y social, mejorando, de acuerdo con las experiencias, las instituciones y organismos que tienen relación con la estructura agraria (colonización, cooperación, asociación, etc.).

- 22.—Conviene fomentar la creación de cooperativas de explotación, créditos, servicio social, consumo, seguro, etc.), no sólo en razón de sus beneficios económicos, sino por las oportunidades que ofrecen a los hombres que las integran, de alcanzar el pleno desarrollo de sus dones personales y de las relaciones sociales.
- 23.—Dada la trascendencia de la agremiación y la importancia que ha alcanzado en la vida social de hoy, los católicos deben afirmar lo que constituye derecho en esta materia y, al procurar y afianzar por todos los medios su realización progresiva, tener en cuenta las características típicas del campo que tanto difieren de los demás órdenes.
- 24.—Dentro de esta acción positiva han de tener cabida, además bajo la tutela del derecho laboral, la educación para el campo, el mejoramiento de los sistemas de trabajo, teniendo siempre como meta el bien común.
- 25.—La tierra productiva, las fuentes de agua, las hoyas hidrográficas, los bosques, etc., son patrimonios que, por grave deber de conciencia hay que conservar y aún mejorar, pues es de un agro potencialmente fuerte y racionalmente explotado de donde el mundo recibirá alimentos y materias primas.
- 26.—En la organización de la vida del hombre y del trabajo a través del cual se hará cumplir a la tierra su cometido, a los hombres de genio y de talento les corresponderá la responsabilidad de orientar nuevas industrias, nuevas posibilidades en la producción agrícola, nuevos usos para los productos agrícolas. Será de la responsabilidad de los hombres magnánimos y de coraje el arriesgar capitales y llevar a cabo nuevos proyectos, a través de las dificultades iniciales; deberán organizar, si es necesario, a sus hermanos más débiles.
- 27.—Es necesario trabajar en el campo político, económico y social para que la colectividad organice como una obligación nacional las facilidades orientadoras, educativas y habitacionales necesarias para que el pase de la población campesina marginal a otros sectores de actividad, no provoquen graves trastornos.
El proceso de industrialización y su urbanización correlativa debe realizarse de la manera más descentralizada posible constituyendo núcleos geográficos equilibrados que faciliten el pleno desarrollo de la persona humana.

El hombre en la Tierra

- 28.—Conforme a los altos ideales cristianos, han de ser promovidos a la iniciativa del hombre y su amor al trabajo. Para eso lo importante es no sólo la educación superior para una selección, sino también la educación popular para el hombre común orientada hacia lo económico y social.
- 29.—Una labor eficaz a favor de las poblaciones rurales, particularmente en el sector educativo, sólo podrá obtenerse mediante la cordial colaboración del Estado y la Iglesia.

- 30.—Para fomentar la educación de la juventud campesina, han de propiciarse los movimientos educativos que entre otros medios seleccionen sus militantes y dirigentes de entre los mismos campesinos; que exijan la entrega total de sus miembros; que difundan una mística de redención y apostolado; que comiencen su organización en forma humilde y desde abajo; que acosumbren a sus miembros, a trabajar en equipo y utilizar el sistema de revisión, gestión y proyección del trabajo.
- 31.—Estos movimientos de educación, junto con el concepto cristiano de la vida, deberán llevar a la población rural mejores sistemas de trabajo, ayudarlos a mejorar la alimentación, la higiene, las costumbres sociales y, en general, todo su nivel de vida, inculcándoles al mismo tiempo un sentido de comunidad cada vez más intenso, poniéndolos así en las mejores condiciones posibles para lograr aquella felicidad que es dado al hombre alcanzar sobre la tierra.
- 32.—Se hace cada vez más urgente la formación y selección de líderes católicos rurales para una completa movilización de cuantos puedan trabajar por el bien común.
- 33.—Es necesario y urgente que todos los que tienen alguna responsabilidad en la vida rural, cooperen en la medida de sus fuerzas en la educación campesina: —promoviendo la creación de escuelas primarias adaptadas a las necesidades de cada región, que aseguren los beneficios espirituales y materiales que corresponden al ser humano; dando a las escuelas una orientación ordenada al ambiente rural sobre todo favoreciendo la creación de Escuelas Normales Rurales, cuyo personal provenga del campo y regrese al campo.
- 34.—La formación de la opinión pública, la divulgación de los principios cristianos y la capacitación del trabajador campesino, deben aprovechar todos los medios modernos de difusión procurando promover por la radio, el cine y la prensa, publicaciones adaptadas a la mentalidad campesina. Es de desear que las experiencias ya adquiridas sirvan de base para cursos por radio para las escuelas rurales y centros campesinos.
- 35.—Hay que promover centros recreativos que constituyan para el campesino no sólo un entrenamiento sino también y sobre todo, un medio de expresión y de cultura artística del individuo y de la conservación de la cultura propia del lugar.
- 36.—Dadas las formas nuevas que presentan hoy las estructuras sociales y la necesidad consecuente de contar con sacerdotes especialmente aptos para su cristianización, el Congreso sugiere la oportunidad de que se organicen cursos sistemáticos para sacerdotes y seminaristas, por lo menos en forma de cursos de verano, en los cuales puedan adquirir los conocimientos necesarios y analizar experiencias hechas para poderlas adaptar al campo de acción que les fuere confiado.
- 37.—Considerando la eficacia decisiva que tiene la liturgia con la riqueza de sus oraciones y ritos consagrados especialmente a la vida rural en la creación de una mística campesina, el Congreso hace votos porque los sacerdotes aprovechen copiosamente sus recursos en el desarrollo de su apostolado en el campo.

Recomienda, asimismo, procurar que los templos rurales sean de propiedad de la Iglesia, es decir, tengan carácter público y no pertenezcan a personas o entidades privadas.

- 38.—Puesto que el comunismo ateo es intrínsecamente perverso, radicalmente incapaz de satisfacer las aspiraciones del hombre, y falaz en sus métodos, es necesario, particularmente en el ambiente rural, crear conciencia de su peligro, desenmascarando en toda ocasión sus fines y métodos.
- 39.—Como una aspiración compartida por todos los congresales, se recomienda la celebración de Congresos, Semanas, y Jornadas de Vida Rural, nacionales o regionales.

La familia Campesina

- 40.—El rápido crecimiento de la población y el gran desarrollo alcanzado por la industria en América del Sur, han provocado trastornos en la estructura moral y social de la familia campesina que hacen necesaria una política de protección a la familia, que procure su arraigo a la tierra, y que le brinde modalidades de vida productiva y verdaderamente humanas.
- 41.—Se impone como necesidad imperiosa el estudio minucioso y objetivo de las condiciones de vida de la población rural y de sus características propias en cada país y en cada región, para conocer la realidad y encauzar su evolución en forma orgánica, sana y de acuerdo con los principios sociales y cristianos.
- 42.—Será de gran ayuda para la vida cristiana de la familia el fomento de movimientos de espiritualidad familiar adaptados a las posibilidades de quienes viven y trabajan en el campo, siendo de desear que tales movimientos tomen con particular empeño a la familia campesina.
- 43.—Hay que despertar en la familia la conciencia de su papel y de sus posibilidades para resolver sus problemas sociales, económicos, culturales, morales y religiosos, organizando comunidades que la hagan más capaz de aprovechar las posibilidades y recursos existentes. El Estado, la Iglesia, la empresa agrícola y la iniciativa privada de arbitrar todos los medios a su alcance para que la familia pueda tener acceso a tales recursos.
- 44.—Ha de procurarse evitar los peligros económicos y sociales que importan para la familia la excesiva parcelación de las tierras por herencia.
- 45.—En el ambiente rural más aún que en otros, ha de tenerse en cuenta la vocación peculiar y misional de la mujer en la humanidad, especialmente en el seno de la familia.
- 46.—Ha de procurarse, por los medios modernos de difusión auditivos y visuales brindar a la mujer del campo aquellos medios que le hagan sentir la satisfacción de su misión, que le infundan optimismo y le sugieran día tras día ideas e iniciativas que hagan fructífera y satisfactoria su labor.
- 47.—El trabajo rural de la mujer ha de ser exclusivamente necesario a fin de que ella pueda dedicarse a la labor doméstica con la dedicación que exige el cuidado del hogar.

Vivienda

- 48.—Ante el grave déficit de viviendas campesinas adecuadas para una vida de hogar digna, es necesario realizar sin demora una verdadera

cruzada de construcción o reparación de habitaciones campesinas, que partiendo de censos realistas de la situación existente en cada país, mancomunen los esfuerzos estatales con los privados, tanto de patrones como de los mismos trabajadores.

- 49.—Con miras al abaratamiento de costo y a la rapidez, este esfuerzo ha de considerar el aporte de la técnica moderna y el uso de los materiales locales más adecuados, fomentando las cooperativas de construcción, los créditos financieros y a largo plazo, la auto-construcción y las políticas tributarias que aceleren el proceso constructivo.
- 50.—Las Universidades y los técnicos debieran orientar sus investigaciones hacia la búsqueda de métodos que abaraten y simplifiquen la solución de este problema.

Alimentación y Alcoholismo

- 51.—Se ha de procurar por todos los medios que el campesino tenga idea clara de la trascendencia de la alimentación para sí y para su familia; moverle a intensificar la producción doméstica enseñándole a obtener las necesarias composiciones integrales.
- 52.—Como el mal del alcoholismo en el campo es, sobre todo, el producto de una mala educación, de la falta de un ambiente adecuado de vida y de entretenimientos y de una alimentación deficiente, se insiste en los aspectos educacionales de vivienda y de vida en general que sigan una elevación de su manera de vivir.

Consideraciones finales

- 53.—“No será ya ciertamente un resultado menospreciable si este Congreso contribuye a crear un ambiente en favor de un movimiento conjunto, legislativo y de solidaridad social que, uniendo los hombres de buena voluntad interesados en este sector de la producción, les conduzca a la meta deseada, la cual no puede ser otra que la elevación del nivel de vida del campesino y el mejor rendimiento del servicio que la agricultura presta a la Comunidad”. (1).
- 54.—Sólo un cristianismo plenamente encarnado, concreto, presente a lo largo de nuestra jornada, de nuestra existencia, de nuestra generación, hará desaparecer la tentación de abandonar a otras ideologías la valorización de la tierra en esta América Latina, cristiana por nacimiento y por destino.
- 55.—El IV Congreso Internacional Católico de la Vida Rural coloca sus conclusiones, recomendaciones y propósitos bajo la protección de San Isidro Labrador, modelo de oración y de trabajo campesino.

Santiago de Chile, 6 de abril de 1957.

NOTAS:

- (1)—Carta de la Secretaría de Estado de Su Santidad, al Emmo. Cardenal Arzobispo de Santiago y Primado de Chile. 16/III/57.
- (2)—Radiomensaje de Su Santidad Pío XII en la Navidad de 1954.
- (3)—Discurso de Su Santidad Pío XII a los Cultivadores Directos Italianos, 11 de abril de 1956.

Normas Trascendentales Sobre Acción Católica

*Estimulante ejemplo de colaboración con la Sagrada Jerarquía
nos da un Instituto Religioso*

Son sin duda alguna conocidas por los excelentísimos señores obispos y por los reverendos señores provinciales y en general por los dirigentes nacionales de la A. C. las importantísimas normas dadas a los Hermanos Maristas de todo el mundo por el reverendísimo Superior General.

En vista del valor enorme de tales instrucciones y de la importancia que ellas tienen para el futuro de la Acción Católica en la América Latina, creemos oportuno presentar un breve comentario sobre tales normas para que sean más ampliamente conocidas, estudiadas, aplicadas.

Valiosísima es la cooperación que los Colegios Maristas han prestado a la Acción Católica. Los grupos internos han proporcionado magníficos dirigentes sobre todo a los organismos juveniles; en casi todas las naciones las instituciones maristas han estado siempre prontas para servir a las organizaciones diocesanas de A. C. y en muchos lugares los edificios de ellos están siempre abiertos para recibir a los que luchan en ese ejército de Dios, llamado por Pío XII "Apostolado Príncipe", que es la Acción Católica.

Las recientes normas del reverendísimo Superior General impulsa-

rán vigorosamente la formación para la Acción Católica en los miles de niños y jóvenes que Dios ha conificado a la solicitud amorosa de los Maestros Maristas que, bajo el mando y el corazón de María, sirven a la Iglesia y a las instituciones de nuestros países latinoamericanos.

1º ACTUALIDAD

La Acción Católica tiene una perenne actualidad; el gran llamamiento hecho por el inmortal Pío XI, ha sido insistentemente reafirmado por nuestro actual Pontífice, felizmente reinante. Más de 800 alocuciones y documentos sobre la Acción Católica, las manifestaciones de confianza, las palabras de aliento, la entrega a la A. C. de los trabajos más trascendentales del apostolado, son las demostraciones patentes del interés, el amor y la confianza de Pío XII en la A. C.; por ello en las normas se recuerda una de las reglas del Instituto de los H. M.

"El Religioso educador debe conceder la máxima importancia a las normas pontificias sobre A. C. Estudien los hermanos con interés el espíritu de la misma, su organización, sus métodos y su funcionamiento, para aplicarlos a la ense-

ñanza catequística ya desde las clases elementales, y formar a los alumnos en ese tipo de apostolado”.

“Es evidente que se han hecho esfuerzos en tal sentido; sin embargo, creo conveniente impulsarlos para evitar toda debilitación. Con el tiempo las cosas de mayor importancia pueden ir perdiendo interés a nuestro parecer y nos sentimos inclinados a dejarnos ganar por la rutina o a correr detrás de otras novedades”.

“Varios métodos para la enseñanza religiosa están a la orden del día. Esa variedad ha invadido la prudente lentitud necesaria a toda evolución seria; pero, sea como sea, nos toca a nosotros hacer un esfuerzo para que nuestros alumnos se hallen preparados y formados en los principios de la A. C. en todas nuestras clases”.

Con grande acierto las Normas recuerdan el principio inculcado por Pío XI a todos los educadores:

“La formación al apostolado propio de la A. C. es un elemento esencial de la educación en estos tiempos nuevos; es un seguro baluarte de la vida cristiana... Un educador prudente no debe olvidarlo”.

2º UNIVERSALIDAD

Podría preguntarse a quiénes de los Hermanos Maristas obliga interesarse por la A. C. y trabajar por ella. Podría creerse que solamente a los pocos a quienes se confía la organización y la asesoría de los grupos de A. C. en los colegios. La respuesta dada por las normas es absolutamente precisa: A TODOS; para cumplir con el espíritu de las reglas, para ser verdaderos maristas, es necesario trabajar por la A. C.:

“Nos lo exige la regla en nombre de la misma Iglesia; no es éste un punto cualquiera de reglamento, sino que es un llamamiento de la Iglesia, porque es de necesidad en el mundo actual”.

Así, pues, que todos y cada uno de nosotros, desde el primero hasta el último, hagamos un examen serio sobre este punto de nuestras reglas. Quizá los haya que quieran desentenderse de este asunto, so pretexto de que no están directamente encargados de ningún grupo de A. C. Por eso es necesario reaccionar contra esa mentalidad, que es falsa y perjudicial”.

“Oyese decir a veces: De la A. C. ha de ocuparse el encargado! Pues no, señor, porque todos somos responsables, por la enseñanza recibida, por la mentalidad creada y por las convicciones puestas en los corazones. Poco puede la responsabilidad oficial si no se halla sostenida por todos los educadores... Todos hemos de considerar a la A. C. como elemento esencial de la educación cristiana actual”.

3º DEBERES

Cuando se ha asentado la universalidad para todos los Maristas de esta obligación, es necesario señalar los distintos modos de cooperar y de interesarse por la A. C.

Sabiamente y con gran sentido práctico son señalados tales medios por el reverendísimo Hermano General.

A) ORACION Y SACRIFICIO

El apostolado es obra de Dios, por tanto su eficacia depende de la gracia del Señor. Es ésta la primera gran cooperación para la transformación del mundo, para hacer realidad la aspiración suprema de la

A. C. "LA PAZ DE CRISTO EN EL REINO DE CRISTO".

"Todo religioso, cualquiera que sea, por el mismo hecho de serlo, sin tener en cuenta las obras a que se dedica, debe REZAR TODOS LOS DIAS POR EL APOSTOLADO IRREEMPLAZABLE DE LA A. C. Cuanto mejor se puede apoyar la A. C. en las oraciones y los sacrificios de los religiosos, tanto más fecundo será el esfuerzo de los militantes de la misma. Aun los Hermanos a quienes la enfermedad tiene clavados en el lecho, pueden y deben interesarse por la A. C."

B) ESTIMA Y CONOCIMIENTO

La A. C., como organización, supone un profundo interés por ella, que sólo puede hacer del estudio sincero de su espíritu, de su técnica de sus sistemas, de su desarrollo y de sus actividades. La estima de ella es impulso vital para quienes trabajan y la atracción más eficaz que sentirán los alumnos llamados a ella puesto que en sus maestros hallarán el mismo vivo interés y el ejemplo más luminoso que sentido católico.

"... Todos los religiosos deben manifestar su estima por la A. C.; mas para ello es necesario hallarse al día con respecto a las directrices pontificias y de la jerarquía concernientes a ella, así como de su movimiento y vitalidad en el mundo. Si sólo se mira el reducido sector de cada uno, no se puede tener la debida estima de tan importante obra. Esta estima supone un conocimiento serio, es decir, un real espíritu de comprensión y verdadero deseo de colaborar".

C) UNIDAD

El más hermoso ejemplo que el mundo contemporáneo ha vivido de

verdadera unidad entre jerarquía y laicos lo ha dado la A. C., la más patente demostración de que los laicos pueden SENTIRSE IGLESIA la ha dado la A. C.; por ello los religiosos deben ser ejemplo de esa unidad estrecha con la jerarquía y entender que las obras del obispo o del párroco son su propia obra.

Qué hermoso espíritu anima a las normas a este respecto!

"Sobre un punto tan importante debemos juzgar como juzga la Iglesia y sofocar la rebeldía del amor propio o de nuestros pequeños intereses".

"Que ninguna organización diocesana tenga motivos para quejarse de nosotros acusándonos de reticencia, de poca complacencia o amabilidad".

D) ACCION

El fruto natural de la oración y el sacrificio, de la estima y el conocimiento del genuino sentido de unidad, es, naturalmente, una acción eficaz para el desarrollo y la vida de la A. C. en los colegios Maristas. Todos deben trabajar por ella en los diversos servicios que pueden proporcionar personas e instituciones:

"Todos los religiosos deben fortalecer la A. C. Para convencerse de ello no hacen falta muchos esfuerzos e imaginación. Muy variados servicios se pueden prestar, ya por los Hermanos, ya por las casas a ciertos grupos especializados".

"Pero sobre todo, que la organización de la A. C. sea la primera de nuestras ocupaciones; no sólo demos el principio, sino la práctica; debe sacrificios que imponga.

Los miembros de todo movimiento de Acción Católica tienen dere-

cho a nuestra simpatía y a nuestros estímulos; necesitan no solamente nuestra ayuda sino también un puesto en nuestras casas y en nuestra mentalidad".

4º FORMACION DE BASE

Las deficiencias del apostolado de los laicos se deben fundamentalmente a la carencia de una formación sólida de base para el apostolado. La escuela es, por naturaleza, el campo donde debe proporcionarse esta formación; todas las enseñanzas, la educación integral, tienen un contenido dinámico y contribuyen a acrecentar y suscitar el verdadero espíritu de apostolado. También esto han tenido en cuenta las tan alabadas normas.

Cuando, en preparación para el II Congreso Mundial del Apostolado de los Laicos, del próximo octubre en la ciudad de Roma, todos los apóstoles seculares se preparan a estudiar los ambientes naturales en la formación de base, la familia, la escuela, la comunidad parroquial, las normas tienen una grande oportunidad.

"Para asegurar esta preparación y esta formación es preciso que demos, hoy más que nunca, sólida enseñanza sobre los principios de la vida cristiana sobre la vida de la gracia, la Iglesia, el apostolado, la responsabilidad cristiana; la comunión de los santos, la caridad, etc. Después se darán a los alumnos las enseñanzas necesarias para que comprendan la A. C. y adhieran a ella con pleno conocimiento de causa.

"En adelante no se puede preparar a los niños a ser católicos valerosos sin la A. C. y, por consiguiente, corresponde a cada uno difun-

dirles sus principios con una enseñanza apropiada y eficaz. La A. C. descansa sobre una vida cristiana profunda y sobre una preocupación constante de redención del mundo; adquiramos y comuniquemos tal convicción".

5º PREPARACION

Esta amplia labor que debe desarrollarse supone una gran capacitación en los educadores; ya los actuales sistemas de formación en las casas Maristas se preocupan de ello. El reverendísimo Hermano General, con la angustiosa inquietud de quien quiere servir a la Iglesia, dirige una apremiante reclamo para que, otras preocupaciones no impidan la verdadera formación apostólica.

"Vayan a este respecto algunas indicaciones. ¿Se hace lo suficiente para preparar a los Hermanos a promover la A. C. en nuestras casas? Parece ser que en algunas provincias se podría hacer algo más. Preocupados por el afán y aun por la pasión de los estudios, por el cuidado de la formación científica y profesional, acaso hay alguna negligencia en la formación apostólica? Necesitamos maestros capaces y competentes; nadie lo duda.

Pero si esos maestros no se hallan poseídos del entusiasmo y del espíritu apostólico, no serán buenos educadores. Que el cuidado de la cultura no haga olvidar la formación al apostolado; se debe salir del escolasticado repitiendo con frecuencia: "Desdichado de mi si no enseño el Evangelio".

Los hermanos jóvenes deben salir mejor informados, mejor preparados y mejor ejercitados en todo lo referente a la A. C. Despleguemos para ello todos nuestros recursos a-

postólicos. Y que en adelante no haya entre nosotros ningún prejuicio a este respecto. Y aun sería cosa excelente que las revistas de familia y las de los colegios dedicaran algún espacio a los problemas concernientes a la A. C.”.

6º ORGANIZACION

Todas las normas anteriormente dadas perderían su eficacia si no existiese en los colegios maristas preocupación por crear grupos organizados y por tanto vinculados a los movimientos diocesanos que al mismo tiempo que son un campo para la formación técnica, crean una estrecha vinculación con los organismos existentes y proporcionan el campo natural en el cual cuando llegue el momento de abandonar el colegio, se seguirá trabajando activamente en las filas organizadas de la A. C.

También este aspecto es señalado por el reverendísimo Hermano General.

“El gran medio de formar a la juventud para Acción Católica es la organización de grupos en nuestros colegios. Participando en los grupos de sus respectivas instituciones es como se preparan nuestros alumnos y se hacen aptos para tomar parte en los movimientos que les esperan a la salida de la escuela, del colegio o de la universidad. Debemos aprovechar, pues, de todas las ocasiones para organizar la Acción Católica y favorecerla por todos los medios posibles, y tomaremos muy a pechos que se prosiga la educación que les damos, haciendo que entre la mayoría de los antiguos alumnos se viva el movimiento espiritual de la Acción Católica. El ideal sería que

entrasen, no la mayoría, sino la totalidad; pero estamos aún lejos de ello; por eso no tenemos derecho a quedar satisfechos ni sin inquietud.

Valor excepcional tiene la siguiente afirmación:

“Era necesario repetir que una casa de educación en la que no se halla la Acción Católica organizada y activa, es una casa en la que se hace caso omiso de la palabra del Papa: es una casa en la que se desconoce el artículo 15 de las constituciones que hace de la sumisión a la Santa Sede, de la sumisión a todas las decisiones de la Iglesia, una de nuestras características peculiares”.

7º ESPIRITU

Las valiosísimas normas anteriores no son sino la expresión del genuino espíritu marista con sus tres características:

A) Fidelidad al espíritu del Beato P. Fundador Marcelino Champagnat:

“Podríamos considerarnos dignos hijos de nuestro Beato Padre si no hiciéramos todo lo posible por seguir las directrices pontificias en el dominio del apostolado?”

B) Genuina piedad y amor filial a la Madre Santísima:

“Y esta consigna evocará a nuestros ojos la silueta de la Santísima Virgen marchando presurosa a casa de su prima llevando consigo a Cristo. Nuestro esfuerzo en pro de la eficacia de la Acción Católica es una verdadera prolongación del misterio de la Visitación. Nuestra Señora no puede menos de bendecirnos y mul-

triplicar las buenas vocaciones procedentes de nuestros colegios si no retrocedemos ante ningún sacrificio del descanso, del tiempo, de las ideas y de los gustos para facilitar y apoyar la labor de la Acción Católica".

Es tal el valor de las declaraciones anteriores que cada la significación de los Colegios Maristas en nuestros países, tenemos la profunda convicción de que ellas señalan llegada la nueva hora para la Acción Católica en la América Latina.

COORDINACION Y FORMACION DE LOS RELIGIOSOS

Noticias e informaciones de interés general

El Papa exalta la labor de las religiosas enfermeras: La Iglesia tendría probablemente que renunciar a muchas de sus obras de no contar con el celo y espíritu de sacrificio de las religiosas, afirmó Su Santidad el Papa Pío XII.

El Padre Santo dijo a las participantes en la asamblea nacional italiana de religiosas enfermeras que se necesita su colaboración no sólo en las misiones sino donde ya está establecida la jerarquía.

Aconsejó luego a las monjas que cultiven sobre todo el "verdadero espíritu religioso" como esposas del Señor, con sus almas indisolubles, exclusiva e íntimamente unidas a Él; almas inmaculadas que renuncian a las vanidades del mundo. Hablando también del voto religioso de pobreza y de la vida de comunidad, se refirió al peligro de la tentación cuyo criterio no parece diferenciarse fácil, que puede darse "en clínicas comerciales". Vuestra asistencia constante a los enfermos, les aconsejó, "ha de derivarse absolutamente del espíritu religioso". Si veis a Cristo

en cada enfermo, dijo finalmente, reconociéndole junto al lecho de los que sufren y en el misterio solemne de las salas de operación, no habrá diferencia entre la capilla y vuestra labor, que se compagina así con la vida religiosa.

ROMA

Superiores de congregaciones religiosas dedicadas a la enseñanza asistieron en la Universidad Internacional Pro Deo a un curso de Filmología explicado por el R. P. Félix Morlón, O. P.; el fin de este curso ha sido capacitar a las religiosas para que orienten a sus alumnas en materia cinematográfica.

Religiosas de Argentina, Canadá, Alemania, Portugal, Estados Unidos y Francia asistieron al primer congreso italiano de monjas enfermeras, al que concurrieron también dos mil de las 33.000 religiosas que ejercen en Italia como enfermeras o doctoras. El tema del congreso fue: "La vida religiosa y de apostolado y la técnica profesional".

UN EJEMPLO ESTIMULANTE

El cardenal Valerio Valeri, prefecto de la Sagrada Congregación de Religiosos, recibió un proyecto para adaptar la Orden Tercera Franciscana a las condiciones de la vida moderna, en forma que coopere más con los movimientos de Acción Católica de todo el mundo; redactaron el proyecto los ministros de las cuatro ramas franciscanas: Frailes Menores, Conventuales, Capuchinos y Orden Tercera Regular Franciscana.

COLOMBIA

Tercera Asamblea General de la Conferencia de Superiores Mayores Religiosos de Colombia.

El 24 de abril, con una misa celebrada por el excelentísimo y reverendísimo señor Nuncio Apostólico de Su Santidad, se inauguró en Bogotá la III Asamblea General de la Conferencia de Superiores Mayores Religiosos. En la primera reunión, y después de la alocución de apertura que pronunció el mismo representante del Santo Padre, el M. R. P. Fr. José Miguel López H., O. F. M., presidente de la conferencia, dio informe sobre las labores que ha adelantado la junta directiva en el último periodo.

El primer día de labores estuvo consagrado a estudiar, bajo la dirección de monseñor Julián Mendoza Guerrero, secretario general del CELAM, las conclusiones de la Conferencia General del Episcopado Latinoamericano celebrada en Rio de Janeiro en 1955 y las determinaciones y acuerdos tomados por el Consejo Episcopal Latinoamericano en su primera reunión de noviembre en Bogotá en lo que se refiere a aquellos campos de apostolado relacionados directamente con las obras

y actividades de los religiosos. Ese mismo día el R. P. Miguel Atucha, C. M. F., Provincial en Colombia de los Padres Claretianos, hizo una interesante y documentada exposición sobre la manera práctica y efectiva como los institutos religiosos de ambos sexos pueden cooperar generosamente coordinando y acomodando las actividades apostólicas a los planes y programas del CELAM. Todo se realizó en medio de un ejemplar y estimulante ambiente de comprensión, cordialidad y generosidad.

En el segundo día estudiaron problemas educacionales y vocacionales para dedicar el día tercero al nombramiento de la nueva junta directiva y a algunos actos sociales; la sesión de clausura tuvo lugar ese mismo día a las 4 p. m. La sede de la asamblea fue el Colegio del Sagrado Corazón, La Magdalena.

ESTADOS UNIDOS

Con el título de "Factores espirituales e intelectuales de la formación de las religiosas" apareció en Nueva York editada por la Universidad de Fordham una selección de 38 conferencias del curso 1955-56 sobre formación de religiosas; el libro lleva un prólogo del cardenal Francis Spellman, arzobispo de Nueva York.

NICARAGUA

Anuncian de Roma el nombramiento del R. P. Cuthebert Gumbinger, O. F. M., para superior de la misión capuchina en el vicariato apostólico de Bluefields, Nicaragua. La designación ha sido hecha por el ministro general de los capuchinos, R. P. Benigno de San Hilario.

El Padre Gumbinger reside actualmente en el monasterio de San

Buenaventura, y es secretario general de la Orden en Roma, conociendo casi toda Europa, Asia Menor, la India, Pakistán, y parte del continente africano. Su Santidad el Papa Pío XII le designó en 1950 consultor de la Sagrada Congregación para la Iglesia Oriental, por lo que tiene el privilegio de poder oficiar tanto en rito latino como oriental. La misión de Bluefields, con 51.146 católicos, está a cargo de 23 capuchinos de Detroit y Nueva York.

VENEZUELA

Nueve religiosos carmelitas se han embarcado recientemente en Barcelona con rumbo a Venezuela, en donde fundarán el primer convento Carmelita en ese país.

CANADA

Las Monjas Grises, comunidad fundada en 1737, se disponen a establecer un dispensario en Alcántara, Brasil, su primera misión fue-

ra de América del Norte; las envía al Brasil el obispo canadiense monseñor Alberto Martín, de Nicolet, quien ha mandado ya cuatro sacerdotes de su diócesis y otras cuatro religiosas a las misiones de ese país.

BRASIL

Numerosas manifestaciones se llevaron a cabo en Pernambuco con ocasión del tercer centenario de la creación de la primera provincia de la Orden Franciscana en el Brasil.

Ha sido en el convento de Olinda, pequeña población situada en las inmediaciones de Recife, en donde se ha verificado la mayoría de los actos. Una exposición de arte sagrado reúne los recuerdos de los conventos franciscanos de esta provincia como también un completo material etnológico de las misiones que se han tenido entre los indios desde 1500. Los franciscanos son, en efecto, los primeros religiosos que se establecieron en el Brasil.

Primer Congreso Interamericano de Enfermería

En la ciudad de Buenos Aires del 22 al 28 de septiembre próximo, en el local de la Federación de Asociaciones Católicas de Empleados, se realizará el primer Congreso Interamericano de Enfermería, auspiciado por el Comité Internacional Católico de Enfermeras y Asistentes-Médico-Social.

Reuniones de esta naturaleza en Latino América son de indiscutible importancia para la elevación profesional y oportunidad de revisar el camino seguido hasta el momento. El trabajo profesional necesita, además de su progreso técnico sumamente valioso, de la reflexión genérica que oriente su función global hacia las relaciones humanas en la dimensión amplia de la comunidad. El Congreso tiene como tema principal: "La salud de la comunidad y la ENFERMERA CATOLICA en el equipo sanitario, tema elegido para el IV Congreso Mundial del C. I. C. I. A. M. S. en Bruselas (1958).

Ciertamente el tema del Congreso demanda del católico el aporte vivo de su doctrina eminentemente social en el más profundo sentido de la palabra. Si alguien debe tener sensibilidad de la comunidad, es el católico quien ha de sacar del acervo doctrinal de su Iglesia, Cuerpo Místico de Cristo, las ideas dinámicas de relación cooperación e intercambio. Está además decir de la trascendencia del encuentro de septiembre y de la responsabilidad personal que pone en juego el desarrollo del temario y la elaboración de las conclusiones.

Considerada la profesión desde el sujeto al que va dirigido: el hombre, no se puede ver en él, un sujeto

aislado simplemente. Toda vida humana naturalmente se desarrolla en sociedad. Cuando se trata al hombre se le trata como miembro de su célula familiar, la que, a su vez, se relaciona con otras, para formar el complejo social. La interacción de factores sociales es permanente en la vida humana, de suerte que nada puede ser estudiado ni tratado realmente, sin tomar en cuenta su inserción social. La necesidad que apunta el temario regional del Congreso Interamericano de Enfermeras de preparar enfermeras sanitarias para asistencia a domicilio, se puede considerar de un acierto evidente. La profesión ha de tomar al hombre en la familia como primer ambiente sanitario. No esperar que llegue en condición de enfermo grave al hospital y darle una atención sólo como unidad individual abstracta. La previsión y los recursos de la educación de adultos es un principio de salud pública que asegura las condiciones normales para la evolución de la vida racional.

EL CELAM hace votos por el mejor de los éxitos del Congreso.

El Congreso estudiará paralelamente al tema principal atendiendo a las necesidades urgentes de la mayor parte de los países suramericanos los temas:

- 1.—Legislación para enfermería.
- 2.—Escuelas de Enfermeras.
- 3.—Necesidad urgente de formar enfermeras sanitarias.

Las adhesiones al Congreso se reciben en la Calle Cangallo 1281, Buenos Aires, República Argentina.

El Centenario de las Apariciones de Lourdes en 1958

Participación de la América Latina. El Secretariado General del CELAM está en condiciones de dar toda clase de informaciones sobre el particular a los Secretariados Nacionales del Episcopado y a los Excmos. Prelados, Superiores Mayores o Instituciones de Apostolado de los Laicos que los solicitaren.

LOURDES, (AICA). Hasta ahora están anunciadas 263 peregrinaciones para las fiestas del Centenario de las Apariciones de la Gruta de Lourdes. Australia comunicó más tarde que concurrirían mil peregrinos presididos por el Cardenal Gilroy y tres Obispos. Dos peregrinaciones se han anunciado de las Islas Filipinas, una de La Habana, una de Ceylán, una de la Isla Mauricio. De los Estados Unidos vendrán tres grupos numerosos por aire y por mar: un barco entero conducirá a los peregrinos presididos por el Cardenal Spellmann. También serán traídos a la Gruta numerosos enfermos para los cuales hay 34.405 camas reservadas. Para mejor atender a los peregrinos se ha creado un Comité Internacional. Sobre todo se prosiguen con gran rapidez los trabajos de construcción de una Iglesia subterránea dedicada a San Pío X. Esta Iglesia, única en su género podrá contener a 20.000 personas con la característica de que ninguna columna sostendrá la bóveda.

ROMA, (NC). Patrociando por los cardenales Eugenio Tisserant, decano del Sagrado Colegio y Mauricio Feltin, arzobispo de París, quedó constituido un Comité Internacional para preparar las celebraciones del centenario de la aparición de la Santísima Virgen en Lourdes; en 1858 Nuestra Señora, llamándose la Inmaculada Concepción, se presentó en la gruta de Lourdes a la niña

Bernardita Soubirous, cuya santidad ha sido proclamada por la Iglesia.

LOURDES, (AICA). — Monseñor Théas, Obispo de Tarbes y Lourdes ha manifestado que espera que el Santo Padre se decidirá a proclamar a 1958 como Año Extra Jubilar al celebrarse el centenario de las Apariciones de la Santísima Virgen en la Gruta de Lourdes. Sin embargo afirmó que se trata de una mera posibilidad.

ROMA, (NC). El obispo de Tarbes y Lourdes, Monseñor Pierre Théas, presidió aquí la primera reunión del Comité Internacional para la celebración en 1958 del centenario de las apariciones en Lourdes de la Santísima Virgen.

Cuatro subcomités, de congresos, prensa, técnico y coordinador organizarán dichas celebraciones.

El de Congresos tiene a su cargo lo relativo a la asamblea Mariano-Mariológica que tendrá lugar en Lourdes del 10 al 17 de septiembre de 1958, y organizará también un Congreso Internacional de Obreros Católicos anunciado allí para agosto de este año. De la presidencia del subcomité de prensa se encargó el Padre Emilio Gabel.

El técnico se ocupará de los problemas de alojamiento y transporte, atención de los enfermos y fijará fechas para las distintas peregrinaciones.

Este último subcomité prepara asimismo una "carpeta" del peregrino similar a la del Año Santo Romano de 1950. Contendrá guías, libros de cantos y oraciones y folletos útiles al peregrino; su tarjeta de identidad valdrá para tarifas reducidas de transporte, e incluso a algunos les servirá como visado para el viaje a Francia.

Primer encuentro Interamericano del Movimiento Familiar Cristiano

24 al 30 de junio

M. F. C.

RESEÑA. — CONCLUSIONES: I Tema: La Familia en la formación religiosa del Apóstol. — II Tema: La Familia en la formación Moral del Apóstol. — III Tema: La Familia en la formación Social del Apóstol. - IV Tema: Campo apostólico de la Familia. — V Tema: La Familia y las Vocaciones. — VI Tema: Cómo puede la Parroquia ayudar a la Familia a cumplir con su misión de educadora de Apóstoles — VII Tema: Cómo puede la Escuela ayudar a la Familia a cumplir su misión educadora de Apóstoles. — VIII Tema: Cómo pueden los movimientos de Apostolado Familiar ayudar a la Familia a cumplir su misión de Educadora de Apóstoles.

RESEÑA

Para la realización plena de lo que ha constituido la aspiración del Movimiento Familiar: "por una familia más feliz, en un mundo mejor" y teniendo en cuenta que, en frase de Pío XII, "cada hombre en el mundo es centro de tres círculos concéntricos, la familia, la profesión o el oficio, y el mundo exterior" se verificó del 24 al 30 de junio en Montevideo —Uruguay— el Primer Encuentro del Movimiento F. C. Seis días de interesantes debates y significativas exposiciones realizados en la Casa Nazareth de esa ciudad, diversos actos públicos —Panel de discusión, cine-forum— excursiones y diversos actos sociales, al mismo tiempo que contribuyeron a preparar mejor al laicado para el II Congreso Mundial del Apostolado de los Laicos, afianzaron la amistad, en estrecha unidad cristiana, entre las familias de diversas naciones de América.

La hospitalidad generosa de los hogares uruguayos se brindó con esplendidez a los matrimonios participantes.

El M. F. C. tuvo su primera expresión en Francia, en la pasada guerra mundial cuando numerosos

matrimonios se unieron para defender la unidad de la familia. Terminada la guerra acordaron trabajar intensamente para cumplir sus responsabilidades con sus propios hijos y con la sociedad. Paulatinamente fueron surgiendo matrimonios que, llenos de espíritu cristiano, trabajaban por esos mismos fines, en Estados Unidos, en Bélgica, y en 1951 en Uruguay, donde el Movimiento se estableció definitivamente en 1953. El problema fundamental que se quiere contemplar y solucionar es el de la educación de los hijos; y en el presente Encuentro, de acuerdo con el tema del Congreso de Roma, se estudió la responsabilidad de la familia para dar al cristiano una formación de base al apostolado.

Los estudios fueron largamente preparados teniendo por base la contestación a las encuestas enviadas a todos los países de América.

Los países que no pudieron estar presentes enviaron con anterioridad sus puntos de vista sobre los temas del Congreso... Participaron en el Encuentro 125 matrimonios como delegados extranjeros, de Estados Unidos, Cuba, Panamá, Vene-

zuela, Chile, Paraguay, Brasil y Argentina. 400 matrimonios uruguayos estuvieron reuniéndose previamente para preparar los trabajos del Encuentro Interamericano. Además de los delegados hubo miembros oyentes y observadores.

Sesión de apertura

Con la lectura del mensaje de Su Santidad hecha por el R. P. Pedro Richards, C. P., iniciador del Movimiento y director del mismo en la República del Plata, se inició el Congreso en sesión plenaria en la cual el excelentísimo y reverendísimo señor arzobispo de Montevideo, doctor Antonio María Barbieri, señaló la necesidad de acelerar la era de paz y de espíritu cristiano en nuestro continente. Tanto el mensaje del Papa como el discurso de inauguración aparecen en este mismo número del Boletín del CELAM.

En la sesión inaugural estuvieron presentes el excelentísimo señor Nuncio Apostólico en Uruguay, monseñor Alfredo Pacini; el excelentísimo señor obispo auxiliar de Río de Janeiro, monseñor José Tavora; el excelentísimo señor obispo de Copiapó, doctor Francisco Valenzuela; el excelentísimo señor obispo de Niterói, doctor Carlos Coelho; el excelentísimo señor obispo de San Luís, monseñor Di Pascuo; el excelentísimo señor obispo, monseñor Alberto Deane.

En esta sesión el arquitecto Horacio Terra Arocena desarrolló el tema: "La familia, gran medio educativo apostólico", en el cual consideró el hogar como el centro educador principalísimo, y el hogar cristiano como factor de educación integral en sus fines y en su forma.

"Educar afirmó, es cultivar... no es construir un objeto con un molde... el niño se dirige por sus naturales inclinaciones a la verdad, a la justicia y al bien. Estas inclinaciones existen en él con todas las deficiencias pero también con todas las excelencias de la naturaleza humana. El educador no puede sustituir ni la inteligencia, ni la voluntad del niño... por su parte el educador cristiano tampoco puede imponer al niño ni la fe ni la vida de la gracia. Sólo alcanza a proponerle las verdades reveladas y a llegar a él los medios sobrenaturales de la Iglesia. Pero los padres cristianos sabemos que los hijos de Dios no nacen de la sangre ni de la voluntad de la carne, ni del querer del hombre, sino que nacen de Dios... el padre cristiano adopta necesariamente una actitud expectante y respetuosa sobre ese secreto de la voluntad divina, escondido en cada uno de sus hijos".

El exponente analizó los fines de la educación: el niño debe llegar a ser capaz de gobernarse por la razón y por la fe en el orden de la inteligencia; y por la justicia y la caridad en el orden de la voluntad, en una subordinación perfecta a la verdad y al amor. En este camino el educando no alcanzará la autonomía personal sin sufrir dudas, sin sostener luchas, sin afrontar sufrimientos.

Señaló los graves obstáculos que el mundo de hoy pone a la educación, tales como el divorcio, las fallas internas del hogar, la ignorancia, el desconocimiento de las normas pedagógicas, el olvido del pecado original y los graves obstáculos exteriores como la inseguridad económica, el desempleo, la miseria de los salarios, los salarios agotadores,

el trabajo de la mujer fuera del hogar, las estrechas viviendas familiares.

Primer día del Congreso

El 25 de junio fue la primera jornada de trabajo. Después de los actos religiosos y del saludo a las delegaciones se inició con intensidad el estudio. Se rindió el informe sobre las encuestas, lo cual ocupó toda la mañana. Por la tarde se estudió el primer tema: La familia en la formación religiosa del apóstol, brillantemente expuesto por el ingeniero Alfredo Benía y señora. Después de la exposición se reunieron las mesas redondas. En la exposición del tema se señaló la importancia para la formación que tiene el que los padres busquen una penetración franca y total de la familia con el ideal cristiano de la vida y que "Cristo esté presente en el hogar como miembro el más importante de la familia". Se señaló la insuficiencia de los institutos educativos, aun en el aspecto religioso. Se analizaron las graves deficiencias en la educación religiosa y la urgencia de que los padres se capaciten para proporcionar esa educación, para restituir el sentido apostólico a la vida de piedad en su valor comunitario y para vivir en estrecha vinculación con la comunidad parroquial.

Tanto de este tema como de los otros siete tratados presentamos las importantes conclusiones en este mismo anexo.

Las diez mesas redondas para el estudio de los temas estuvieron presididas respectivamente por matrimonios de Argentina, Brasil, Argentina, Brasil, Argentina, Cuba, Chi-

le, Chile, Paraguay, Brasil, Venezuela, Estados Unidos. En las diez mesas la secretaria fue ocupada por matrimonios uruguayos. Sacerdotes de los distintos países participantes asesoraron los trabajos.

Extraordinaria importancia tuvo en la sesión de la noche, ante un público numerosísimo, la conferencia dictada por una de las más relevantes personalidades sacerdotales latinoamericanas: el ilustrísimo monseñor Gustavo Franceschi, de Argentina, quien a pesar de su delicado estado de salud estuvo presente para hablar sobre "La misión del laico casado en la época contemporánea".

Hablando duramente contra el individualismo, guiado por la doctrina pontificia, afirmó que el católico no es católico sino en cuanto forma parte de la comunidad; que el católico no tiene derecho a ser ignorante; que no puede ser pasivo en su responsabilidad; que tiene que vivir comunitariamente en busca del prójimo, siempre en una función de apostolado y ejercitando la caridad; que debe hacer de su religión la religión de la bondad, de la generosidad y de la complacencia, no la religión de la prepotencia ni la del dinero; que el mundo de hoy está abierto al laicado y que en este mundo el amor es la gran ley, que debe realizarse viviendo en comunión con la Iglesia.

Grande emoción produjo en todos los presentes la palabra del ilustrísimo monseñor, quien, por última vez, había expresado en una gran sesión, lo que constituyó el anhelo de toda su vida. Pocos días después, en Buenos Aires, a donde regresó ya enfermo de gravedad, Dios lo llamaba a su gloria.

Segundo día

El delegado de Cuba, doctor Rodolfo Sáenz, y señora, tuvo a su cargo el tema "La familia en la formación moral del apóstol". La exposición señaló cómo sobre la firme base de la fe, de la esperanza y de la caridad, se pueden hacer crecer en el niño las virtudes naturales y humanas del corazón, de la voluntad y de la inteligencia, que dan la dignidad, la nobleza y el verdadero valor de la vida. El perfeccionamiento supone la cooperación de Dios. La educación tiene por objeto la formación de la personalidad del niño que es una potencia inconsciente pero libre; la tarea consiste en desarrollar su conciencia y el dominio de sí mismo. Debe tenerse en cuenta además que la educación ha de adaptarse progresivamente a la edad del niño y que deber y obediencia no deben neutralizar sino ayudar la reflexión y la iniciativa. En esta educación la familia es insustituible; sólo ella puede armonizar las influencias externas, aunque no lo hace todo, es el centro de todo. En la educación moral debe buscarse, más que el aspecto prohibitivo el factor positivo de la educación.

En el interesante cine-forum se exhibió la realización de Alfred Hitchcock "Mi Secreto me Condena", bajo la dirección del doctor José Sánchez Fontans.

En el interesante Panel se trató el problema del trabajo de la mujer: "¿Qué pierde qué gana, la mujer que trabaja?" Actuó como asesor el E. P. Richards; participaron un médico, una mujer, un psicoanalista, un sociólogo y un economista.

Tercer día

El delegado de Estados Unidos, Mr. Pat Crawley, desarrolló el tema "Cómo puede la escuela ayudar a la familia en su misión de educadora de apóstoles".

Señaló la experiencia de los Estados Unidos, principalmente la aportación inigualable de las escuelas parroquiales de primaria, y las escuelas interparroquiales superiores. Recaleó las graves deficiencias de contacto entre la familia y la escuela y la urgencia de que los padres de familia asuman "el liderazgo cultural y espiritual". El fin de la educación debe ser la liberación de la persona mediante el conocimiento, la sabiduría, la buena voluntad y el amor.

El delegado chileno doctor Máximo Pacheco Gómez, y señora, expuso el tema: "La familia en la formación social del apóstol".

En la primera parte hizo un estudio sobre el hombre, la sociedad, el bien común, la Iglesia, cuerpo místico de Cristo, y la caridad. A la luz de las crisis actuales: crisis del respeto a la persona humana; crisis del sentido comunitario; crisis de jerarquía del bien común; crisis del respeto a la autoridad, frente a las cuales es necesario despertar la conciencia de miembros del cuerpo místico de Cristo en una integridad vital compleja de cuerpo y alma inmortal.

En la segunda parte analizó el valor de la educación en el hogar, en la vida diaria, por la amistad, la oración, el apostolado religioso, la política, el deporte, los juegos colectivos. Insistió en señalar el carácter comunitario que debe impri-

mirse a la acción del niño en la vida parroquial, elevándola desde ahí hasta la misma comunidad internacional.

Cuarto día

El tema: "Cómo pueden los movimientos de apostolado familiar ayudar a la familia a cumplir su misión educadora de apóstoles", fue expuesto por uno de los matrimonios delegados de Argentina, doctor Daniel Beccar y señora.

Se señaló que la enfermedad de nuestros días es la falta de amor, los movimientos familiares pueden ayudar a formar los testigos de la caridad, haciendo conocer el verdadero sentido de la familia; nuestros tiempos son de renovación total; se adquiere plena conciencia de lo social después de las tristes consecuencias de diversas formas de esclavitud; la verdadera revolución debe ser en el campo de lo espiritual, de lo apostólico; se vive en unión de muchas personas, pero no se "convive". Cada hogar es miniatura de la más grande manifestación de amor: la unión de Cristo y su Iglesia. En el hogar todo es reflejo y vivencia de ese amor. Las deficiencias de nuestra sociedad se hallan en que ese amor no ha trascendido suficientemente. Hé aquí la obra más importante de los Movimientos Familiares y la tremenda responsabilidad de los casados. Con razón San Pablo llamó al matrimonio "el gran sacramento" porque incumbe a los casados mantener vivo el Cuerpo Místico y proveer a dicho cuerpo de las células que lo forman. Para realizar esto plenamente es necesario aceptar la responsabilidad apostólica frente a Dios y frente a nuestros semejantes; rom-

per el divorcio espiritual entre los cónyuges en materia religiosa. Acrecentar la conciencia de la responsabilidad familiar de los esposos mediante el estudio común de la naturaleza del Sacramento, fomentar la práctica de la vida comunitaria cristiana entre las familias e interesarse por la verdadera vida familiar.

El matrimonio delegado de Córdoba, Argentina, doctor Ibáñez Padilla, y señora, hizo la exposición del tema "La familia y las vocaciones".

La familia, como medio natural del hombre, es el ambiente propio para que surjan las vocaciones, no debe violentarlas pero sí crear un clima propicio y dar la educación adecuada para conservarlas. El cristiano debe conocer el estado al cual Dios lo llama y ser fiel a esa vocación. El hogar es decisivo en la elección de estado. Señaló la importancia de las "Vocaciones vitales" que tienden a dar la vida: matrimonio, sacerdocio, virginidad en el mundo, vida religiosa.

Señaló la importancia de educar en la austeridad porque "el cielo no se gana con la cobardía sino sólo con el valor y la voluntad del sacrificio".

Quinto día

El delegado del Brasil expuso el tema "Cómo puede la parroquia ayudar a la familia a cumplir con su misión educadora de apóstoles".

Dicha exposición señaló los siguientes puntos: La organización de la Iglesia en parroquias es un sistema intrínseco, permanente e insustituible por ser las parroquias núcleos fundamentales de agrupacio-

nes de católicos en el Cuerpo Místico. La parroquia debe ser una agrupación vital de familias. Las familias mismas se organizan en comunidad parroquial. De esa organización nacerán las actividades comunitarias educacionales, recreativas, de caridad y de propaganda. Es en la parroquia donde deben organizarse los equipos familiares y los movimientos especializados de Acción Católica para hacer de la comunidad no algo estático y conservador, sino una actividad dinámica y misionera.

El párroco es el representante directo del obispo, que es el portador de la juventud sacerdotal. Desgraciadamente el engranaje de la vida moderna, sin una intensa convicción de la necesidad de la vida parroquial, tritura cualquier veleidad de conseguir una vida parroquial digna de ese nombre.

El reverendo padre Pedro Richard, asesor del M. F. C. en el Río de la Plata, desarrolló en sesión solemne el tema "Misterios de la familia y de su misión".

El apostolado matrimonial sólo será efectivo si se vive su misterio; la Iglesia Madre nos hace sentir esa maternidad en todos los momentos de la vida, al venir al mundo y al salir de él. Para formar un hogar, aun los alejados, recurren a la Iglesia. Lo que se realiza ante el altar de las nupcias, no es una ceremonia ni una mera bendición, sino un misterio. Misterio en el sentido pleno, gran misterio, el misterio de Cristo y la Iglesia.

Todo matrimonio participa de los desposorios de la dignidad con el hombre, por eso está lleno de gracia y de verdad, por eso participa de la obra redentora. Así como se

pide trigo para la Eucaristía, así se pide amor para el matrimonio que no es algo privado, sino algo comunitario; es la realización de la extensión del Reino de Dios, de las nupcias del Verbo con el hombre, es ésta la razón última de la indisolubilidad. La realización ante el altar tiene un hondo significado: la prueba suprema de amor, el sacrificarse por el amado.

La Cruz proclama el lugar donde el nuevo Adán dio a su Esposa la Iglesia, la demostración de que la amaba con la postergación a sí mismo; Cristo no sacrificó a su Esposa, fue a sí a quien crucificó, y eso lo hace diariamente. De esos sentimientos debe nutrirse la vida matrimonial, sobre todo en la Eucaristía; Eucaristía y matrimonio están íntimamente unidos: "Maridos: amad a vuestras mujeres como Cristo amó a su Iglesia"; "casadas: vivid sujetas a vuestros maridos, como al Señor".

El misterio de la paternidad es la prolongación de la encarnación; la gracia no destruye la naturaleza. El objetivo de la unión es servicio. Con la encarnación de su amor, los esposos manifiestan la fecundidad de la unión de Cristo con su Iglesia; ésta se continúa ejerciendo; "la pequeña Iglesia que es el hogar" con la triple función de regir, educar y santificar. Estas realidades divinas exigen: vivencia y continua superación.

En este día en que el reverendo padre Pedro Richards celebraba su onomástico, los seminaristas del Seminario Arquidiocesano hicieron vivir a todos momentos de inenarrable confraternidad con cantos folclóricos y con una representación sobre el origen de la vocación sacerdotal.

Día sexto (clausura)

El excelentísimo señor Nuncio Apostólico de Su Santidad hizo cáldido elogio del encuentro y señaló la importancia del Movimiento Familiar en Latinoamérica. En este mismo número se presenta el texto íntegro de su discurso. A continuación los representantes de las delegaciones con honda emoción expresaron su despedida y su agradecimiento. El señor ingeniero Federico Soneira, presidente del N. G. C. del Uruguay, dirigió emotivas palabras.

La asamblea formuló votos por la Iglesia del Silencio y reiteró su adhesión al Romano Pontífice y a la Venerable Jerarquía. Presentamos, para terminar esta suscita reseña de las principales ideas del Congreso, las conclusiones que tienen enorme importancia para todas las diócesis de Latinoamérica, y que ayudarán grandemente a los estudios del Segundo Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos.

PRIMER ENCUENTRO INTER-AMERICANO DEL MOVIMIENTO FAMILIAR CRISTIANO

CONCLUSIONES

I Tema. La familia en la formación religiosa del apóstol.

PRIMERA. Los padres deben intensificar conscientemente su preparación de piedad, intelectual, su espíritu apostólico, con sentido profundo de la presencia de Dios y de su condición de templos vivos del Espíritu Santo, con objeto de lograr que Cristo esté presente en el hogar como el miembro más impor-

tante de la familia y a fin de realzar la plenitud del Cuerpo Místico mediante la compenetración franca y total de la familia con el ideal cristiano de la vida.

Se recomienda para ello:

1) La verdadera entronización del Sagrado Corazón en los hogares y su vivencia práctica y efectiva en los mismos;

2) Que los esposos tengan dirección espiritual que los oriente familiarmente;

3) Que los padres no deleguen la educación religiosa de sus hijos;

4) Que realicen periódicamente reuniones entre los integrantes de la familia, a fin de desarrollar el sentido de sus responsabilidades cristianas como miembros de esa comunidad.

SEGUNDA. Los padres procurarán infundir en sus hijos el conocimiento del profundo sentido, valor y dignidad de la oración, adecuándose a las características de las distintas edades y preocupándose tanto de la conversación individual con Dios como de la oración colectiva, pero realizada siempre con el espíritu de miembros del Cuerpo Místico.

Identificado cada miembro de la familia con Cristo, buscará por medio de la oración conocer y acatar la voluntad del padre.

Para ello se deberá:

1) Valorizar el rezo de oraciones tales como el Padre Nuestro, el Santo Rosario, que nos propone la consideración actual de los misterios de Cristo, el Angelus, etc., y de todos aquellos actos que conduzcan a desarrollar la piedad familiar;

2) Enseñar el valor de oración que pueden y deben tener los trabajos y actividades de cualquier índole realizados con Cristo;

3) Hacer que el niño hable a Dios con naturalidad, sencillez y alegría, evitando la repetición mecánica de fórmulas efectuadas rutinariamente.

TERCERA. Los padres deben procurar la educación religiosa y formación apostólica de sus hijos, superando las formas de pura memorización y fundamentándola en el conocimiento de las enseñanzas y ejemplos de las relaciones de Dios con su pueblo, que están contenidas en la Biblia e insistiendo especialmente en el Nuevo Testamento para hacer unir a Cristo en el hogar.

Se deberá especialmente:

1) Hacer notar que las Sagradas Escrituras demuestran que Dios ha buscado la colaboración del género humano para lograr su salvación; de ahí la necesidad del apostolado;

2) Favorecer su conocimiento utilizando métodos pedagógicos tales como dramatizaciones, historietas, cantos, juegos, lectura de versículos, estudio de los mismos en reuniones juveniles, etc.

CUARTA. En lo que se refiere a los actos religiosos, tales como la recepción de los Sacramentos y la participación activa en los actos litúrgicos, especialmente la Misa, los padres deberán, en forma permanente:

1) Dar un sentido comunitario y social que trascienda de la santificación personal a la universal, por el apostolado;

2) Destacar la trascendencia sobrenatural de su contenido íntimo

por sobre la consideración de circunstancias externas o de repercusión social;

3) Siempre que sea posible, orientar las primeras manifestaciones apostólicas de sus hijos para que las realicen en el ámbito parroquial o escolar dándoles las explicaciones que fundamenten decididamente esa orientación;

4) Procurar la realización de actos religiosos parroquiales que en lugar de separar a los integrantes de la familia, los una en un punto común, tales como misas dominicales y familiares.

QUINTA. Es preciso que los padres inculquen a los hijos un recto y cristiano sentido de la muerte como parte importante de su formación para que comprendan que para ir al Padre debemos pasar por ella, y que toda la vida no es más que una preparación para sentirla.

Esta instrucción deberá adecuarse a las diferentes edades, circunstancias de la vida, temperamentos, etc.

II Tema. La familia en la formación moral del apóstol.

PRIMERA. Los padres deben capacitarse para efectuar la formación moral de sus hijos, estudiando los principios morales, cristianos, los elementos psicológicos que le permitan conocer al niño y sus necesidades y activando mediante la oración, las gracias del Sacramento en orden a la educación de los hijos.

Se sugiere que los M. F. C. procuren brindar a los padres, mediante cursillos, conferencias, folletos, mesas redondas, etc., estos conocimientos indispensables.

SEGUNDA. La educación de los hijos debe ser proporcionada por ambos padres que constituyen un factor educativo unido para el hijo, al que cada uno aporta sus propias modalidades.

Los padres deben crear en el hogar el ambiente educativo adecuado; el ejemplo de los mismos será elemento primordial en esa educación sin perjuicio del consejo fundado, de acuerdo con las edades y circunstancias.

TERCERA. La educación debe realizarse desde el nacimiento del niño y adecuarse a las diversas edades y temperamentos, procurando el desarrollo propio de la personalidad de cada uno.

Deberá enfocarse con un sentido positivo; proponiendo los grandes ideales humanos y cristianos, sin perjuicio de las prohibiciones necesarias. Todo basado en una autoridad natural y sobrenaturalmente fundada, en el amor recíproco de padres e hijos.

CUARTA. Es necesario que los padres eduquen a los hijos de modo que tomen conciencia de su responsabilidad como hombres y miembros del cuerpo místico, frente a Dios y a sus hermanos en la familia y en la sociedad, y que sepan hacer un recto uso de su libertad, sin requerir la permanente presencia del educador.

Se sugiere que desde pequeños se encomiende a los hijos la realización de tareas desempeñadas por sí solos y especialmente las que signifiquen ayuda efectiva y concreta al prójimo.

QUINTA. Específicamente en la materia moral, de acuerdo con las necesidades de la época, se sugiere que los padres se preocupen de de-

sarrollar en los hijos las virtudes naturales, card. teologales, y prestando preferente atención a estos puntos:

1) La dignidad de la **persona humana**, conforme a la ley de caridad y de justicia, sin discriminaciones de raza, color, condición social, religión, etc. y con un sentido de servicio del prójimo, en particular del más necesitado espiritual o materialmente;

2) La valoración cristiana de los bienes materiales, de los que somos administradores en el servicio de nuestros hermanos y para la gloria de Dios;

3) La noción cristiana del cuerpo como templo del Espíritu Santo y elemento esencial del hombre junto con el espíritu, al que debe estar sujeto formando una armonía:

En especial deberán los padres: dar educación sexual en la oportunidad debida y en forma adecuada a la mentalidad o circunstancias de cada hijo y procurar que éstos por la sobriedad de la vida y la realización de tareas físicas y deportes adecuados obtengan un señorío efectivo sobre el cuerpo como instrumento de santificación.

III. Tema. La familia en la formación social del apóstol.

PRIMERA. Frente a la crisis actual del respeto a la **persona humana**:

Formar en los hijos la conciencia del respeto cristiano a su propia personalidad y de la intrínseca igualdad de los hombres, que han sido hechos a imagen y semejanza de Dios y por tanto son de igual dignidad, inculcándoles la íntima convicción de que, si bien son llamados a desempeñar actividades di-

versas, lo que determina el valor de cada uno es la forma como cumplen la misión que Dios le ha asignado.

Se sugiere para ello:

1) Utilizar medios concretos con base en las enseñanzas sociales del Evangelio explicadas a los niños según su edad y capacidad;

2) No tolerar en el niño impertinencias o faltas de consideración con respecto a otras personas (compañeros de colegio, vecinos, trabajadores domésticos, personas necesitadas, etc.) haciéndole ver en ellas a sus hermanos en Cristo.

SEGUNDA. Frente a la crisis actual del sentido comunitario:

Formar en los hijos la conciencia de que la sociedad es la que proporciona a las personas las condiciones de existencia y desarrollo que necesitan para alcanzar su plenitud, de que la familia es la comunidad primaria y fundamental y de que, tratándose de bienes del mismo orden el bien común es siempre superior al bien de cada una de las personas

Se sugiere para ello:

1) Procurar que los niños se acostumbren a hacer servicios a los demás y agradecer los que se les prestan a ellos.

2) Impulsarlos para que actúen en organizaciones juveniles que fomenten la fraternidad y ayuda mutua, tales como el scoutismo, campamentos, etc.

3) Fomentar el espíritu de trabajo realizado con alegría y aun si hiciera falta, con abnegación desde los primeros años.

TERCERA. Frente a la crisis de hospitalidad de los hogares:

La familia debe fomentar el verdadero sentido cristiano de hospitalidad, viendo en el huésped a Cristo y recordando que todos somos peregrinos sobre la tierra; cada familia ha de proporcionar a sus hermanos, peregrinos todos hacia la mansión eterna, un alto reconfortante en el camino.

Se sugiere para ello:

1) Que los hogares cristianos sean abiertos y receptivos de los problemas de los demás, a fin de tomar conciencia de ellos y poder actuar con caridad para solucionarlos.

2) Practicar ampliamente la hospitalidad, adecuando la conducta a las necesidades y particularidades de los tiempos presentes, y preservando siempre en la forma que corresponda la necesaria intimidad del hogar.

3) Apoyar económica y espiritualmente las obras que den vida a los principios de hospitalidad cristiana (Emaus, construcción de viviendas estudiantiles, apostolado del mar, fraterna ayuda cristiana, etc.).

CUARTA. Frente a la crisis actual de la autoridad, y del recto concepto de patria:

Formar en los hijos la conciencia del respeto a la autoridad legítima, familiar, eclesiástica y estatal y del deber de colaborar activamente con ella para la consecución del bien común.

Ambientarlo debidamente en las sanas tradiciones del pasado, informando de las necesidades del presente y darle una clara noción de su responsabilidad, como integrante de la comunidad a la que

pertenece, de ser colaborador activo en la gestación de un futuro mejor. Inculcarles la convicción de que no puede haber oposición entre el recto concepto de patria y el de comunidad internacional, puesto que son dos amores que proceden del mismo eterno principio: Dios.

Se sugiere para ello:

1) Que la familia participe activamente en las conmemoraciones patrióticas, uniendo los conceptos de Dios y patria y adquiera el conocimiento del significado de aquellas.

2) Los padres tienen la obligación de "sentarse" con sus hijos a conversar con ellos sobre los problemas nacionales e internacionales, en la forma y grado compatible con su edad.

3) Fomentar la adhesión por el dolor y sufrimiento de nuestros hermanos de otros países que padecen persecución.

QUINTA. Frente a la crisis actual de la responsabilidad apostólica:

Formar en los hijos la conciencia de que son miembros del Cuerpo Místico de Cristo y de que cada uno es responsable y solidario de todos los demás, con los cuales tiene una relación personal e insustituible para el perfeccionamiento de aquél, aun en su proyección temporal.

Se sugiere para ello:

1) Que la familia actúe con clara conciencia de su responsabilidad apostólica, procurando dar a conocer la verdad al mayor número de personas;

2) Que los padres hagan participar efectiva y prácticamente a sus hijos en su propia actividad social apostólica.

3) Fomentar el espíritu misionero de los niños, dándoles una cristiana preocupación por los que no conocen la verdad o están apartados de ella y procurando su colaboración en obras tales como la propagación de la fe y la santa infancia.



Tema IV. Campo apostólico de la familia.

PRIMERA. Los integrantes de la familia deben prestar fundamental atención a la acción apostólica familiar y comunitaria. No obstante el apostolado individual de cada uno de ellos debe encontrar en el ambiente familiar la preparación, la ayuda y el estímulo que lo hagan más eficaz.

A este efecto se sugiere:

1) Que dentro de la familia se cultive una clara conciencia de los deberes de estado y de su compatibilidad con la actuación de sus integrantes, las organizaciones que la Iglesia tiene para el despliegue de las actividades apostólicas;

2) Que se mantenga en la familia un permanente interés, tanto con relación a las actividades apostólicas comunes como a las que realice individualmente cualquiera de sus integrantes.

SEGUNDA. La situación actual de la familia hace de urgente necesidad, dejando a salvo las vocaciones especiales, que cada una se ocupe preferentemente de la solución de los problemas que afectan a los hogares, realizando en este campo la divisa del apostolado del semejante por el semejante.

Se sugiere para ello:

1) Aumentar prudentemente el conocimiento del vecindario y solidarizarse activamente con los acontecimientos familiares y vecinales, felices o desgraciados que tengan lugar (bautismos, casamientos, enfermedades, fallecimientos, etc.);

2) Abrir los hogares a la ayuda mutua entre los mismos;

3) En oportunidad de la realización de reuniones a las que concurren padres de familia (asociaciones vecinales, comisiones de fomento, de escuela, etc.) procurar interesarlos en la solución cristiana de sus problemas.

TERCERA. La familia en la actividad apostólica ha de ser para los integrantes:

a) Inspiradora y fuente de energía apostólica en tanto co-creadora de seres humanos, y santificadora, por la virtud del Sacramento;

b) Motivadora de la acción apostólica de sus miembros, dándoles un fin para su realización;

c) Equipo de trabajo en que sus diversos integrantes (especialmente marido y mujer), colaboren unidos en el servicio espiritual del prójimo.

CUARTA: La familia debe ejercer, ante todo, su apostolado interno, promoviendo sus intereses a la santificación de todos ellos.

Se sugiere para ello:

1) Que los esposos mantengan su dignidad espiritual, base de la unidad familiar, y procuren alcanzar ésta mediante la confianza y comprensión de los hijos;

2) Que se realice una efectiva intercomunicación entre los distintos

miembros de la familia, acerca de las inquietudes, problemas y experiencias de cada uno de sus miembros en su actividad específica fuera del hogar;

3) Que los padres pongan atención a las distintas características psicológicas y temperamentales de sus hijos, procurando afianzar la personalidad de cada uno dentro de un concierto de general armonía;

4) Que la familia tome especialmente su cargo como tarea apostólica, la que sea necesario realizar con los que accidentalmente conviven con ella, y de manera especial con los que mantienen una relación de dependencia con ella;

5) Exteriormente y a través de sus miembros, la familia abierta ante las necesidades del prójimo realiza su labor apostólica;

a) Por el testimonio ejemplar de su cristianismo plenamente vivido;

b) Por su actuación directa de palabra y de obra, con sus hermanos, especialmente orientada en su vida y necesidades de familia.

Se sugiere para ello:

1) Que la familia irradie su misión apostólica en función de una escala lógica de relación de vecindad o afinidad (vecindario, parroquia, escuela, ambiente);

2) Que cada familia se sienta responsable del destino de las otras familias porque ninguna se salva aisladamente;

3) Que se traiga al hogar a parientes, vecinos y amigos, para que tomen contacto con la vida cristiana cotidiana que allí existe;

4) Que se le dé la debida importancia a la celebración de la fiesta litúrgica de la Sagrada Familia, con

activa participación de la familia cristiana.

Tema V

LA FAMILIA Y LAS VOCACIONES

PRIMERA: En cumplimiento de la voluntad de Dios, la vida familiar ha de ser un aprendizaje de la vida comunitaria, de austeridad y de sentido de responsabilidad, como ambiente indispensable para el conocimiento y desarrollo de cualquier vocación.

Se sugiere en tal sentido:

1) Que se realicen oraciones en común y otros actos que muestren la vida comunitaria en funciones;

2) Que los padres se capaciten mediante la oración, y el estudio y el sacrificio, a conocer y orientar a sus hijos en el campo vocacional;

3) Que los padres tengan una preocupación preponderante por esclarecer la vocación de cada hijo y estudien las tendencias y aptitudes que puedan revelar su posible vocación;

4) Que se propague la conciencia de que es posible y necesario estudiar, conocer y orientar a los hijos en el terreno de la vocación.

SEGUNDA. Los padres gradualmente deben dar a conocer las excelencias y dificultades de los tres caminos vocacionales, desde el despertar de su inteligencia hasta que puedan plantearse formalmente, cuando llegue el momento de la elección (generalmente en la adolescencia); respetando la personalidad de cada uno y no precipitando decisiones inmaduras.

Se sugiere al efecto:

1) Oraciones en común para lograr un aumento de vocaciones sacerdotales;

2) Crear conciencia en sus hijos de la falta de sacerdotes y la necesidad de llenar los claros que se producen y llevar esta inquietud a los hijos de otros matrimonios, mediante círculos de estudio, organizaciones juveniles, etc.

3) Hacer que los sacerdotes y seminaristas visiten los hogares y a su vez la familia los visite a ellos, ofreciéndoles amistad cordial de la familia;

4) Crear permanentemente en la familia el clima moral, religioso propicio para el suplimiento de vocaciones sacerdotales y por el verdadero conocimiento de las demás vocaciones;

5) Los padres deben considerar el futuro de sus hijos como perteneciente a Dios y no a ellos, debiendo apartarse de él en el momento oportuno, para no interferir en su camino, preparándose, desde la infancia de sus hijos, para tal desprendimiento.

Se sugiere en tal sentido:

1) Que los padres ratifiquen el ofrecimiento de los hijos, en los aniversarios de su matrimonio y en las ausencias ocasionales de los mismos;

2) Que se aproveche la celebración de los días del Padre y de la Madre para despertar e intensificar en los padres la conciencia de que los hijos son un don de Dios y que a El pertenecen;

3) Que los padres hagan conocer a sus hijos la posición cristiana an-

te una eventual vocación de los mismos y se desprendan de todo egoísmo ante la vocación sacerdotal y religiosa naciente.

Tema VI

“Cómo puede la parroquia ayudar a la familia a cumplir con su misión de educadora de apóstoles”

PRIMERA: Existe en muchos casos una parte de contacto íntimo entre el sacerdote y la realidad familiar, lo cual repercute tanto en la labor pastoral de aquél, que muchas veces no conoce de cerca la realidad familiar de sus feligreses, como en la colaboración comunitaria que la familia puede y debe prestar en la parroquia.

Se sugiere para modificar la situación denunciada :

1) Que la familia reconozca en el sacerdote —testigo de su constitución sacramental— un apoyo indispensable para su desenvolvimiento y lo reciba con sencillez y llaneza, frecuentando su trato con amplio sentido comunitario cristiano.

2) Dado que la escasez del clero no permitirá satisfacer una exigencia generalizada, se fomentará la realización de reuniones de vecinos con el sacerdote —de preferencia párroco— posibilitando en esta forma la multiplicidad de contactos en una sola ocasión.

SEGUNDA. La parroquia debe ser una agrupación vital de las familias en torno al párroco y al altar, siendo las familias en colaboración con la Acción Católica, especializadas en el plano del mundo, el medio de transmisión natural y permanente de la vida cristiana.

1) Interesar efectivamente a los párrocos y sacerdotes por el M. F. C. como medio seguro del apostolado familiar.

2) Propender a que los Movimientos de Apostolado Familiar formen grupos familiares dentro de su radio parroquial.

3) Fomentar el conocimiento e interés efectivo de las familias por las obras parroquiales.

4) Efectuar retiros familiares, conferencias de Caná, misas familiares dialogadas, periódicas, y actos litúrgicos en la parroquia.

5) En los Movimientos Familiares Cristianos, organicen locales para el cuidado de los niños, con el fin de que los padres puedan concurrir con mayor facilidad a los actos mencionados en el punto anterior.

TERCERA. Las familias, formando la comunidad parroquial deberán participar de la vida de la gracia que fluye de la vida sacramental, realizada comunitariamente por la participación activa en la misa y en la liturgia.

“Esta debe ser la expresión del ideal evangélico de una comunidad fraternal en función del reino de Dios”.

Para eso es necesario:

1) Que la parroquia conozca en su estructura y acción apostólica familiar, etc., a la familia como unidad básica no sólo a los individuos que la componen.

2) Que las familias —tal como tales— más que residentes de una parroquia se transformen en miembros vivos que actúen al contacto permanente con el párroco.

Se sugieren para ello las siguientes medidas :

1) En el aspecto sacramental y litúrgico:

- a) La misa dominical de la familia.
- b) La comunión pascual de la familia.
- c) La festividad de la familia.
- d) La difusión del matrimonio con misas de velaciones.
- e) Canto litúrgico.
- f) Uso de la lengua vernácula en los actos litúrgicos en que sea posible.
- g) Fomento del pequeño clero.

2) En el aspecto docente:

- a) La escuela parroquial en lo posible gratuita.
- b) La educación de los padres para la catequesis familiar.
- c) La formación de un criterio cristiano por medio de teatro, cine, libro-forum.
- d) Fomento del escultismo en ambos sexos; necesidad de que este escultismo se incorpore a los organismos oficiales scout.

3) En el aspecto social y económico:

- a) Formación del fondo común.
- b) Obra de servicio social (visitadora).
- c) Bolsa de trabajo vecinal relacionada con similares de alcance general.
- d) Costureros juveniles.
- e) Policlínicas gratuitas, etc.
- f) Fomentar el espíritu cooperativista en vista de la creación de las diferentes clases de cooperativas de ahorro, de consumo, crédito, de constitución.

CUARTA. Del núcleo místico de la vida sacramental y litúrgica de

la familia organizada en parroquias surgirán actividades comunitarias en los planos recreativos, educacionales, de caridad y propaganda, que se dividirán por el párroco entre las familias, la Acción Católica y las asociaciones parroquiales según sus posibilidades y finalidades específicas.

Se sugiere para ello:

1) Que los M. F. C. dentro de sus posibilidades, procuren una coordinación eficiente de sus actividades con las que desarrollan otras instituciones dentro del ámbito parroquial.

QUINTA. La comunidad familiar debe ser reconocida en la organización parroquial, teniendo su representación en la junta de la parroquia. Además deberá realizarse en principio, en la parroquia, la organización de la actividad de los Movimientos Familiares con las demás instituciones que actúen en aquellas.

Tema VII

"Cómo puede la escuela ayudar a la familia a cumplir su misión educadora de apóstoles".

PRIMERA. Los padres deben tomar conciencia del derecho natural inalienable e irrenunciable que tienen en orden a la educación de sus hijos, encarada como unidad en su triple aspecto religioso, ético e intelectual.

La absurdamente pretendida contradicción familia-escuela, debe sustituirse por la franca y eficiente colaboración de padres y maestros.

Teniendo los padres el derecho primario a la educación de sus hi-

jos, pueden elegir libremente el sistema de educación que mejor atiende a la formación integral de aquéllos, según las exigencias de los valores religiosos, éticos e intelectuales imperantes en la familia, por tanto el Estado tiene el deber de prestar la colaboración o el servicio necesario para la efectividad y ejercicio de aquel derecho. El Estado no deberá nunca y en ningún caso:

1) Desconocer el derecho de los padres impidiendo que dentro de los horarios escolares se imparta la enseñanza religiosa que ellos deseen para sus hijos.

2) Imponer un sistema de educación contrario a la justa exigencia de los padres.

3) Oponerse a la acción orientadora y colaboradora de la familia con la escuela, la que se realizará por los medios prácticos más adecuados a los casos y circunstancias de que se trate.

Se repudia categóricamente en cualquier caso toda propensión del Estado de inculcar en sus organismos oficiales enseñanzas contrarias a la moral y religión cristianas.

Igualmente, en ningún caso podrá el Estado desconocer el principio fundamental de justicia en la distribución de los aportes impositivos destinados al presupuesto de la instrucción, de acuerdo con las diversas ideologías de los padres de los alumnos (repartición proporcional escolar, subvención para escuelas privadas, exención de impuestos, etc.).

SEGUNDA. Debe fomentarse el frecuente contacto entre los padres, maestros y autoridades competentes de la enseñanza, para lograr que la escuela sea realmente la pro-

longación del hogar y satisfaga espiritual e intelectualmente las necesidades del mismo.

Se sugiere a tal efecto:

1) Organizar asociaciones de padres y alumnos, sociedades de fomento o centros vecinales que mantengan esa relación con la escuela.

2) Que los padres contemplen la posibilidad de agruparse a los efectos de crear escuelas privadas, de ser posible, sobre base parroquial.

TERCERA. Los padres han de asumir la conducción espiritual y cultural de sus hijos, promoviendo en ellos el amor por el estudio, por la justicia, por la verdad y el interés en el desarrollo de sus talentos.

Se sugiere a tal efecto:

1) Que los padres se capaciten para el cumplimiento de sus obligaciones por medio de cursos, conferencias, etc.

2) Que los Movimientos Familiares Cristianos tomen a su cargo la tarea de capacitación de los padres y fomenten el estrechamiento de las relaciones entre el hogar y las escuelas.

3) Que igualmente procuren implantar cursos de preparación familiar y vocacional, como aspectos complementarios de la educación integral del niño y del adolescente.

CUARTA. Los educadores deben tener presente que el fin primario de la educación es la conquista de la libertad interior y espiritual a que aspira la personalidad individual mediante el conocimiento, la sabiduría, la buena voluntad y el amor.

QUINTA. Este encuentro ratifica y hace propias las conclusiones del

Sexto Congreso Interamericano de Educación Católica, realizado en Santiago de Chile, en el mes de septiembre de 1956.

Tema VII

Cómo pueden los Movimientos de Apostolado Familiar ayudar a la familia a cumplir su misión de educadora de apóstoles

PRIMERA. Si bien el concepto de la responsabilidad social es hoy aceptado por una inmensa mayoría, no ocurre lo mismo con la idea de que todos tenemos una responsabilidad apostólica frente a Dios y a nuestros semejantes, y aun cuando ésta existe, muchas veces es más de orden intelectual que de sentido familiar.

Se sugiere para corregir esa realidad:

Que la familia sea el primer ambiente al que se traigan las experiencias religiosas de cada uno de sus integrantes a fin de crear dentro de ellas el clima propicio para una conducta apostólica con sentido comunitario.

SEGUNDA. Existe un divorcio espiritual entre los cónyuges en materia religiosa que hace difícil cumplir adecuadamente su misión de colaboradores de Dios. Hasta el presente poco se ha hecho para que los esposos juntos desarrollen una **espiritualidad** propia de su estado matrimonial, por un conocimiento implícito de la **mentalidad individualista** en materia religiosa.

Se sugiere:

1) Que la familia rece en común y que siempre que sea posible, a-

sista en conjunto a los actos litúrgicos.

2) Que los esposos adopten el deber de sentarse para efectuar intercambio espiritual y meditar en común.

3) Insistir en la asistencia conjunta a conferencias, retiros, clubes, equipos, etc., y se procure que otros matrimonios también asistan a esos actos e ingresen en el M. F. C.

4) Que realicen labor apostólica en común los esposos, siempre que sea posible.

TERCERA. Es deber de los movimientos familiares hacer que las familias tomen conciencia de la responsabilidad de su misión. Para ello deben promover en primer término el acrecentamiento de la **espiritualidad conyugal y familiar** en los esposos, mediante el estudio en común de la naturaleza del sacramento que los une y de la necesidad de sobrenaturalizar todos los actos de la vida familiar.

Se sugiere para ello:

1) Intensificar la labor que se realiza en los clubes de marido y mujer, retiros espirituales, encuentro de matrimonios, conferencias de Caná, libros y cine-forum, etc.

2) Se continúe la labor de llevar al MFC a todos los sectores de la sociedad.

CUARTA. Es deber de los movimientos familiares fomentar la práctica de la vida comunitaria, cristiana entre las familias, tanto en el ambiente nacional como internacional a mérito de la trascendencia social que ella importa y, sobre todo, por el alto espíritu de amor cristiano que desarrolla. Los hijos, viviendo el ejemplo de sus padres, comprenderán y apreciarán mejor el verdadero sentido apostólico de nuestra fe.

Se sugiere para ello:

1) Que el MFC de cada país procure que cada uno de sus integrantes se conozca entre sí, como modo de facilitar el afianzamiento de la conciencia comunitaria. A estos efectos los dirigentes de cada movimiento procurarán organizar las listas de direcciones y teléfonos de los matrimonios poniéndolas a disposición de los interesados.

2) En la medida de lo posible se procurará que los distintos MFC de cada país brinden la información que se les solicite por los restantes, sugiriéndose al secretariado latinoamericano que organice la prestación de ese servicio.

QUINTA. Los movimientos familiares cristianos deben interesarse en la formación de una verdadera vida familiar general según lo mandan las leyes de Dios y de la Iglesia. Los métodos prácticos de esa acción surgirán de la consideración inteligente y prudente de la situa-

ción y estado de la familia en cada ambiente o región.

Se sugiere para ello:

1) Que actúen de ser posible indirectamente sobre la juventud a través de la familia, las organizaciones juveniles de apostolado, la parroquia y la escuela.

Además, directamente sobre los novios fomentando su integración en equipos de carácter formativo y apostólico.

2) Atento a que los grupos de estudio y estímulo recíprocos, formados con los matrimonios o por las parejas de novios, constituyen una estructura que facilita la creación y el fortalecimiento de una conciencia comunitaria; se le formará en todos los ambientes sociales y parroquiales que sea posible.

3) Formar en los hijos la conciencia del respeto a la dignidad del Sacramento del Matrimonio. Mostrando en la forma positiva el ideal de la perfección cristiana del mismo.

Seminario Interamericano de Libertad de Enseñanza

(Montevideo, septiembre 23 a 28 de 1957)

I. INICIATIVA

El VI Congreso de la CIEC reunido en Santiago de Chile en septiembre de 1956, acordó la creación de un Comité Interamericano de Libertad de Enseñanza, dependiente de la CIEC y en estrecho contacto con la UNIP, que tendría la misión de difundir la doctrina, el estudio y la propaganda de las medidas conducentes a la implantación de una efectiva libertad de enseñanza en los países de América; y la creación en cada uno de ellos, por la Federación Nacional respectiva, de un Comité Nacional de Libertad de Enseñanza con estos mismos objetivos y que proporcione, además, los elementos jurídicos para la defensa de esta libertad.

Dispuso también el Congreso de Santiago la realización de un seminario sobre la Libertad de Enseñanza dentro de un plazo de seis meses, que estudie la doctrina fundamental y organice el Comité Interamericano antes aludido. Como la tarea es de tanta urgencia y de tanta responsabilidad, el mismo Congreso acordó que el plan de acción de este comité, su organización y su actividad, fueran previamente planeados en un seminario o reunión de estudio. La cita para esta reunión previa se ha fijado en Montevideo durante el próximo mes de

septiembre, del 23 al 28. Concurrirán a ella educadores, juristas, parlamentarios y dirigentes de asociaciones o movimientos de padres de familia.

II. FINALIDAD

El Seminario de Libertad de Enseñanza tiene como finalidad esencial el estudio del problema de esta libertad en América y el estudio de la organización del Comité Interamericano de Libertad de Enseñanza.

Por consiguiente todas las federaciones nacionales con el concurso de los padres de familia, deben darle el más entusiasta respaldo y su mayor colaboración, ya que las sugerencias del Seminario han de ser acogidas por el próximo congreso de la CIEC.

La Comisión Organizadora del Seminario, con sede en Montevideo, suministrará, como lo ha hecho hasta ahora, todos los detalles relativos a su celebración.

El presidente de la Comisión Organizadora es el doctor Héctor Barbé Pérez, y está integrada por el doctor Lorenzo Martínez Vera; arq. Horacio Terra Arocena; doctor José P. Sánchez Fontans. La dirección de la sede es: Federación de APAC, Soriano, 1465. Montevideo.

III. CONVOCATORIA

El Seminario de Libertad de Enseñanza se realizará en septiembre de este año en Montevideo, y el comité permanente de la CIEC ha convocado a todas las federaciones nacionales para que tomen parte en él, ya que se trata de una obra propia de la CIEC.

Cada federación debe designar su delegación con miembros de su directiva o personas de la mayor calificación en estas materias, ojalá encabezadas por el presidente. Es muy importante, asimismo, que de esta delegación formen parte padres de familia escogidos entre los elementos más destacados en el país como parlamentarios o intelectuales católicos, conocedores de este problema de la Libertad de Enseñanza.

Las federaciones nacionales deben organizar el comité nacional que elabore los estudios y estadísticas con los cuales han de participar en el seminario y que han sido solicitados por la Comisión Organizadora de Montevideo.

Este comité nacional estará integrado por miembros de las federaciones y de las asociaciones de padres de familia.

IV. INVITACIONES:

El Seminario invitará como delegados observadores a representantes de las Naciones Unidas, UN, Comisión de Derechos Humanos, Buró Internacional de Educación, B. I. E., Organización de Estados Americanos, O. E. A., Unión Internacional por la Libertad de Enseñanza, Oficina Iberoamericana, de E-

ducación, O. I. E., Organización Mundial de Profesores Católicos, Federación de Universidades Latinoamericanas, O. D. U. C. A. L.

V. TEMA DEL SEMINARIO:

El tema central de estudio lo ofrece la revisión de una común anomalía legal de los países hispanoamericanos; todas las Constituciones de América, excepto la de México, proclaman como derecho social o personal garantizado por las instituciones jurídicas del Estado, "el derecho a enseñar y la libertad para ejercitar ese derecho.

En casi todos los países de Hispano-América el ejercicio del derecho a enseñar es impedido en la práctica por la estructura gubernamental de la llamada "enseñanza oficial".

Los periodistas entienden que libertad de prensa y censura gubernamental o política son dos términos difícilmente compatibles. Los padres de familia comprenden también que el ejercicio del derecho reconocido por el artículo 26 de la Carta de los Derechos Humanos que dice: "Los padres tendrán el derecho preferente de escoger el tipo de educación que debe darse a cada uno de sus hijos", no es compatible con el monopolio de la "validez" de los estudios para la enseñanza estatal. Por eso quieren que esa situación de privilegio para lo oficial cambie.

Como el empeño primordial de la reunión de Montevideo es atender a la acción concreta, el Seminario tendrá que establecer vinculaciones:

Primero: con la Comisión de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas, subcomisión contra la discriminación. Se trata de estudiar la

organización político-social de los países americanos para proponer las enmiendas que permiten una auténtica libertad de elección por el padre de familia, del sistema de educación para sus hijos. El estudio reclamará consideración preferente para estas dos cuestiones: presupuesto familiar y educación, y pluralidad de sistemas de educación entre los que se puede escoger.

Segundo: con las Universidades y sus federaciones regionales o continentales. La Universidad americana con libertad de enseñanza ha progresado y ha conseguido su autonomía del poder político; donde no está estancada porque se encuentra a merced o del poder político o lo que es peor aún, de la pasión, la intriga o la bandería política. La Universidad americana tiene que entender mejor que nadie la campaña por la libertad de enseñanza.

Hay que establecer contactos que digan pública y lealmente que la Universidad como beneficiario es la más interesada en una auténtica libertad de enseñanza secundaria, que capacite y forme al adolescente para la tarea que le impondrá después la Universidad.

Y es un hecho sintomático que parecería obedecer a una consigna, el que en Hispanoamérica hay libertad de enseñanza en la Universidad o educación superior, hay relativa libertad en la enseñanza primaria, y no hay ninguna libertad en la educación secundaria.

Tercero: Con el magisterio. Reclamar y pedir libertad y no saber qué hacer con ella sería una de las mayores tragedias del magisterio de América. Los educadores americanos, recogiendo las experiencias del pasado, las recientes lecciones del Seminario promovido por la O.

E. A. en Santiago de Chile sobre planes y programas de educación secundaria y expresando en blanco y negro, según la gráfica expresión inglesa, la versión concreta de sus ideales educativos, deberán presentar uno o varios sistemas de enseñanza secundaria que sean distintos de los del Estado y que sean mejores que los oficiales. Pues si han de ser objeto de una preferencia, si van a ser elegidos por los padres de familia, es porque son tan buenos o mejores que los oficiales.

VI. TEMARIO ACORDADO

1º Definición precisa de libertad de enseñanza. Qué pretendemos cuando la propugnamos.

2º Ordenación jurídica de la cosa pública necesaria para que exista la posibilidad de usar del derecho a escoger libremente el sistema de educación para los hijos. Idem de enseñar libremente. Asignado a: Uruguay, Canadá, Venezuela.

3º Ordenación económica de la cosa pública para el mismo fin. Asignado a: Brasil, Colombia.

4º Cómo organizar la acción concreta para lograr estos fines:

Orden Internacional:

A) Comisión de Derechos Humanos de la ONU, sub-comisión de discriminación. Asignado a: Cuba.

B) Organizaciones católicas:

1. Asociación Internacional para la Libertad de Enseñanza.

2. O. D. U. C. A. L. Asignado a: Ecuador.

C) O. E. A. Comité de Acción Cultural. Asignado a: México.

D) Federación de Universidades Latinoamericanas. Asignado a: Centroamérica.

Orden Nacional:

A) Acción Cultural. Difundir la noticia de este derecho.

B) Acción práctica. Liga del electorado: poner el tema de Libertad de Enseñanza en los programas de los partidos. Asignado a: Argentina.

5º Defensa de la libertad de enseñanza, cuando se hubiese obtenido.

A) Cuidar de la seriedad y eficacia de la enseñanza que los colegios libres imparten; medios para ello. Asignado a: Chile.

B) Comisiones nacionales para la defensa y progreso de la enseñanza libre. Asignado a: Estados Unidos de América.

6º El Secretariado Panamericano para la Enseñanza Libre.

- a) Su función específica.
- b) Su constitución jurídica.

c) Sede: financiamiento.

d) Actividades.

e) Estatutos. Carta o documentación fundamental.

Todos los países deben colaborar en este tema.

VII. Lo que el Comité Organizador pide y espera de las comisiones nacionales.

a) Que nos comunique a la brevedad posible la integración del comité, su dirección, trabajos preliminares realizados, etc.

b) Que si las posibilidades de tiempo y ocupación lo permiten para el mes de julio, organicen alguna forma de reunión nacional en la que se estudie tanto el temario del Seminario como el punto de vista que la Comisión Nacional sostendrá en cada uno de los asuntos.

c) Que aunando esfuerzos puedan hacer efectivo el viaje de dos delegados, por lo menos, verdaderamente representativos de la opinión del país en el asunto que se va a discutir.

La Prensa Católica Latinoamericana Prepara el V Congreso Internacional

Próxima ya la celebración del V Congreso Internacional de Prensa Católica en Viena, Austria, desde el 29 de septiembre al 3 de octubre, la Prensa Católica Latinoamericana se apresta a estudiar, en forma coordinada, el temario general:

"La Prensa Católica en la Iglesia y el Mundo". Con ese fin los periodistas católicos se reunirán en México, Bogotá y Buenos Aires.

En México, para Centroamérica, Cuba, Santo Domingo, etc.; en Bogotá, para los países bolivarianos, y en Buenos Aires, para la Argentina, ya que los periodistas católicos meridionales habíanse reunido ya en octubre del pasado año en Montevideo.

El Secretariado General del CELAM, por intermedio del primer subsecretariado para la propagación de la fe, en estrecha colaboración con el secretariado de la Unión Internacional de Prensa Católica para la América Latina, con sede en Montevideo, coordina las tres reuniones con el objeto de presentar al V Congreso Internacional un solo haz de pensamientos, problemas y planes de la prensa católica en nuestro continente.

Es vivo deseo de todo el Episcopado, manifestado tanto en la Conferencia General de Río de Janeiro como en la Primera Conferencia del CELAM, la unión y coordinación de la Prensa Católica en los planos continental y nacional.

Las presentes necesidades de la Iglesia, en todo el ámbito de su acción apostólica, son tan grandes y multiformes que requieren la acción conjunta de todas las fuerzas católicas disponibles. La creciente y, a las veces, decisiva importancia de la prensa en nuestros días debe dar "su testimonio de la verdad de Cristo" en ese campo que por naturaleza le corresponde.

Nuestra prensa, que sin lugar a dudas va tomando mayor desarrollo e influjo, para que "pueda llamarse verdaderamente católica" además de estar informada de "criterio esencialmente católico", nunca debe perder de vista los fines de apostolado en la edificación del Cuerpo Místico de Cristo.

"Por buena prensa entendemos, decía S. S. Pio XI, aquella que no solamente no contiene nada que sea contrario a los principios de la fe y a las reglas de la moral, sino que

propaga, proclama e ilustra tales principios y reglas... Nos juzgamos oportuno que también en el campo de la prensa procedan todos los católicos viribus unitis: es decir, que se concentren los esfuerzos generosos de todos los seglares en torno a las iniciativas de utilidad general, sacrificando, cuanto sea necesario, los intereses particulares y regionales a los generales, y haciendo todos aquellos sacrificios que una materia tan grave exige" (Ex Officiosis Litteris).

La finalidad claramente señalada a la Prensa Católica, con la concentración de todas las fuerzas, jacobinará sobremanera la empresa apostólica de la Iglesia en nuestro hemisferio. Tal es también el objeto al cual tienden las tres reuniones antedichas, para concluir en la organización de la Unión Latinoamericana y las Asociaciones Nacionales de Prensa Católica, organismos destinados a coordinar, impulsar, informar y ayudar el apostolado de prensa en la América Latina.

La primera reunión de periodistas católicos de los países boliva-

rianos —que se efectuará en Bogotá los días 6, 7 y 8 de septiembre— estudiará el siguiente temario:

Papel de la Prensa Católica frente a las actuales exigencias apostólicas de la Iglesia en los países bolivarianos y en la América Latina.

Temario general que, para el estudio de las comisiones, se subdivide en:

I. Qué hace la Prensa Católica para cooperar en los distintos aspectos del apostolado de la Iglesia.

II. Dificultades y problemas de la Prensa Católica en cumplir su cometido apostólico.

III. Problemas de coordinación en los planos latinoamericano, nacional y diocesano.

IV. Posibilidades de la Prensa Católica.

V. Esbozos para la estructuración, fin y funciones de la Unión Latinoamericana y la Asociación Nacional de Prensa Católica.

Comunicación del Subsecretariado del Apostolado de los Laicos

El Subsecretariado del Apostolado de los Laicos del Consejo Episcopal Latinoamericano, quiere ante todo presentar sus más sinceras felicitaciones a los Señores Coordinadores Nacionales y Diocesanos por el ejemplar empeño con que han promovido el estudio del Instructivo para el II Congreso Mundial del Apostolado de los Laicos. Estudio que ha tenido, según las distintas informaciones que continuamente recibimos, inmensa significación para unificar nuestro pensamiento y para preparar las grandes realizaciones que la Santa Sede y la Venerable Jerarquía Latinoamericana confían al Laicado Católico.

Queremos poner a consideración de los Señores Coordinadores los siguientes puntos y confiamos en la cooperación de todos para su realización plena.

1. En la próxima reunión del Venerable Episcopado Latinoamericano, que se verificará Dios mediante en noviembre, el Subsecretariado deberá informar respecto a las conclusiones 120, 121, 122, 123, 125, 127, 128, 129 y 130. Ya con anterioridad se ha enviado a todos los Señores Coordinadores el folleto de las Conclusiones de la reunión episcopal del pasado noviembre, así como esqueletos para hacer posible la realización de dichas Conclusiones. Si por cualquier motivo alguno de los Señores Coordinadores no hubiese recibido dichas Conclusiones, agradeceré lo comuniqué para remitirlas nuevamente. Para poder realizar el informe arriba mencionado es necesario tener los datos respectivos de las naciones y de las Diócesis; por tanto suplico se nos informe continuamente de las actividades desarrolladas por los Secretariados Coordinadores.

2. El Comité Permanente para los Congresos Internacionales del Apostolado de la ciudad de Roma insiste en conocer lo más pronto posible el número de delegados que participarán en el Congreso. Se ha fijado como máximo: 30 delegados nacionales, 20 expertos y 50 observadores. Es necesario que las Formas de Inscripción que anteriormente fueron enviadas, a las Diócesis y a las naciones, cuanto antes sean remitidas o directamente a Roma o bien a este Subsecretariado, para su inmediato envío. En todo caso deberá enviarse al S. A. L. del CELAM el duplicado que va adjunto a las Formas. La fecha última para que dichas formas sean enviadas es el 15 de agosto. Hasta ahora solamente el Comité Nacional de Costa Rica ha remitido los módulos de inscripción.

3. Una extraordinaria oportunidad se presenta para los Delegados Latinoamericanos, como acaba de comunicarlo el Ilmo. Señor Secretario General del CELAM, Monseñor Julián Mendoza, que en días pasados estuvo en la ciudad de Roma, es la posibilidad de participar en un Curso de Ejercitación para un Mundo Mejor, según la hoja que va adjunta a esta carta.

4. Ha estado remitiéndose a los Señores Coordinadores mensualmente la Hoja Mural APOSTOLES SEGLARES; agradeceríamos también se nos comunique si se ha recibido con oportunidad y si el número de ejemplares enviado a los Señores Coordinadores Nacionales y Diocesanos es suficiente. Al tener conocimiento de los dirigentes de los Organismos Coordinados también a ellos les será remitido.

5. Hemos creído oportuno imprimir un folleto con el material más importante del I Congreso del Apostolado de los Laicos celebrado en el mes de octubre de 1951. En él se encontrará la documentación que puede ser de utilidad enorme para una preparación inmediata, sobre todo de los delegados, y para un análisis de los frutos del I Congreso, así como para situar, en su propio campo, el II Congreso. Dicho folleto será remitido, apenas se termine la impresión, a los Señores Coordinadores.

6. Es urgente que se remitan a este Subsecretariado los resultados de los Estudios que se han realizado, sobre todo las respuestas dadas a las Encuestas que constituyeron la materia de estudios de los Encuentros. Se podrá así presentar una situación de conjunto de la América Latina que será remitida a Roma y que servirá de base para el estudio de la Delegación Latinoamericana. Confiamos, pues, que a la mayor brevedad, sean remitidos dichos resultados al S. A. L.

7. Como ya es sabido por todos, el 27 de agosto dará principio la gran peregrinación y el Congreso Internacional de la JOC en la ciudad de Roma. Los Organismos Coordinadores deben poner en este acontecimiento y para promover entre todas las Organizaciones una campaña de oración por el éxito de esa reunión de tan gran trascendencia para el mundo católico. En el Boletín adjunto se hallará información detallada.

8. Suplicamos se active el trabajo para llenar las Formas de las Organizaciones Apostólicas anteriormente remitidas y que se envíen cuanto antes para formular el Directorio pedido por la V. Jerarquía. Hasta ahora solamente dos naciones, Brasil y México, han enviado las Formas de las Organizaciones Nacionales. Faltan aún las de muchas Diócesis.

EXTRAORDINARIA OPORTUNIDAD

Curso Especial para un Mundo Mejor reservado a los participantes al II Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos.

Habiendo llegado numerosas solicitudes por parte de aquellos que habrán de participar en el II Congreso Mundial para el Apostolado de los Laicos, sobre la posibilidad de seguir un Curso de Ejercitaciones para un Mundo Mejor en el Centro Internacional Pío XII, con ocasión del viaje a Roma, ha sido organizado un Curso especialmente para los Delegados Latinoamericanos.

El Sumo Pontífice Pío XII inauguró con su visita personal dicho Centro el 8 de noviembre de 1956. Director del Movimiento es el Padre Ricardo Lombardi, conocido en todo el mundo por sus conferencias y que ahora se ha concentrado en aquel Centro para formar los elementos calificados del Sacudimiento General Católico querido por el Santo Padre.

Los Cursos que dirige el Padre Lombardi son sumamente aptos para completar la obra del Congreso para el Apostolado de los Laicos.

Mientras en las sesiones del Congreso se estudiarán todos los problemas principales que incumben al laicado católico en la hora presente, el Curso de Ejercitaciones comunicará a los participantes un espíritu de fervor colectivo que corresponde a aquellas grandes realizaciones. De las Ejercitaciones dijo el Papa el 10 de marzo de 1955: "De las Ejercitaciones para un Mundo Mejor nos llegan ecos consoladores de muchas partes,

mientras los obispos y sacerdotes hacen sentir particularmente la perfecta conformidad con las necesidades de los tiempos y la extraordinaria eficacia para la solución de los más urgentes y candentes problemas de la hora presente”.

El Centro Internacional Pio XII se encuentra a media hora por automóvil de Roma, sobre el Lago Albano, frente a la Villa Pontificia de Castelgandolfo. Es una de las localidades más bellas de los alrededores de Roma, que se ha constituido ya en meta de continuas visitas de parte de cuantos llegan a la capital de la Iglesia. En las Ejercitaciones han tomado ya parte algunos Eminentísimos Cardenales, 230 Arzobispos y Obispos de todas las naciones de la tierra, 10.000 sacerdotes y muchos millares de laicos.

El curso reservado al Congreso Mundial del Apostolado de los Laicos será predicado por el mismo Padre Lombardi en español. Comenzará el 14 de octubre por la tarde y terminará el 18 de octubre, también por la tarde. Consistirá en meditaciones, reuniones de estudio y conversaciones altamente espirituales.

El precio para participar en el curso completo, incluyendo todo es de 10 dólares. Las inscripciones pueden ser enviadas directamente al Centro Internacional Pio XII para un Mundo Mejor, Rocca di Papa (Roma). La casa dispone de 230 puestos, superados los cuales se deberá responder negativamente a las nuevas solicitudes.

Las solicitudes pueden enviarse también a este Subsecretariado, de donde serán inmediatamente remitidas a Roma.

EL SACERDOTE Y LA VOCACION APOSTOLICA DEL LAICADO

Valiosa aportación de la reunión sacerdotal del IV Congreso de Hombres de Acción Católica. Medellín, Colombia

La vocación apostólica del laicado no es el resultado de un proceso evolutivo sino algo inherente a la misma vocación cristiana; esto se funda sobre todo en la realidad del Cuerpo Místico de Cristo, que San Pablo

enseña no como creación personal sino como doctrina esencial de la fe. La colaboración de los laicos fue realidad desde los primeros días de la vida del cristianismo como consta por las palabras de San Pablo: "Aduva illas quae mecum laboraverum in evangelio" indicadas en su texto griego original. Por tanto la conciencia de esta vocación apostólica del seglar no representa una emancipación de la autoridad sacerdotal sino un acercamiento pleno a la vida de la Iglesia. El laico tiene en la Iglesia su propia personalidad; el sacerdote debe respaldar esa personalidad y entender que la grandeza de la misión del laico está en que sea verdaderamente "laico, pueblo santo de Dios": la realización de su vocación apostólica no es ejercida paralelamente a la acción sacerdotal, sino en dependencia de ella puesto que en la Iglesia de Dios no existe sino un apostolado, el jerárquico; el campo de acción del apostolado del laico es el mismo campo de la Iglesia: Evangelizar, perfeccionar, santificar; unificar a todos los hombres en la Iglesia interesándose por sus obras, ayudando en la realización, elevando a los que creen, confortando a los que titubean, atrayendo a los que están fuera.

En el ejercicio de su acción apostólica el laico tiene los límites que le señala su propia misión; hay funciones que son estrictamente sacerdotales y por tanto inalienables, pero así como el laico no debe pretender las funciones que son propias del ministerio sacerdotal, debe entender que hay actividades apostólicas que más bien competen al laico. No tiene el laico, en sentido pleno, ni potestad de orden ni de jurisdicción, ni de magisterio. La Jerarquía puede concederle, cuando se trata de magisterio, la misión de enseñar pero siempre bajo la dependencia de aquellos a quienes el Espíritu Santo ha puesto para regir la Iglesia de Dios.

Aun cuando no puede separarse lo sobrenatural de lo temporal, sin embargo, si debe entenderse que el laico tiene su propio campo de acción, sobre todo el propio ambiente en que vive: pero en todo caso actúa no solamente en el dominio de lo temporal, sin que esto, quiera excluir lo sobrenatural sino que es la "longa manus" de la Jerarquía. Se pueden observar desviaciones en el apostolado de los laicos pero ellas se originan, sobre todo, por la falta de la presencia activa del sacerdote.

El fin esencial del apostolado del laico es el dominio de lo religioso entendido plenamente como indisoluble atadura del hombre con su Dios. Es así como el apostolado del laico, esencialmente sobrenatural, tiene el mismo fin que la Iglesia: transformar las estructuras del mundo para que sea propicio para la salvación de las almas y construir en el tiempo la

ciudad terrena de Dios. Frente a ese fin todas las realizaciones apostólicas en beneficio del hombre como ciudadano de la tierra son medios. Pueden ser medios necesarios, por ejemplo, las realizaciones sociales, pero no son el fin mismo del apostolado. El apostolado religioso se proyecta a todos los campos de la vida humana y a todas las acciones del laico, particularmente a sus responsabilidades sociales, cívicas y políticas, pero nunca un organismo de apostolado se puede convertir ni siquiera en organización cívica, mucho menos en organización política.

No puede considerarse que el llamamiento que hoy hace la Iglesia al laicado para la vida apostólica intensamente realizada se deba a un "fracaso" de la visión sacerdotal con respecto a los problemas humanos del mundo de hoy; el sacerdote tiene el corazón y la capacidad para auscultar en nuestros días el corazón humano, sentir sus inquietudes y encontrar los remedios. La evolución que se siente en la Iglesia hacia una mayor conciencia de la responsabilidad apostólica del laico y para una realización más eficaz: de esa vocación que no es en cuanto a la vocación misma, sino en cuanto a la forma de realizarla sobre todo en la vida institucional de los organismos apostólicos. La responsabilidad apostólica que el bautismo y la confirmación imponen al seglar católico reclaman por lo menos el apostolado en el sentido amplio y genérico: por la generosa y continua entrega de la propia vida, por el ejemplo de verdadera vida cristiana, por la oración. Pero existe además un apostolado en sentido estricto cuyo campo quedó señalado arriba; ese apostolado se puede realizar de dos maneras o amigablemente en torno al sacerdote, o dentro de las organizaciones de apostolado oficial reconocidas por la Iglesia.

De estas organizaciones la Acción Católica es el apostolado oficial de la Jerarquía y el ordenamiento "príncipe". La misión del sacerdote frente a la vocación apostólica del laicado se sintetiza en tres palabras: llamarlos, formarlos, emplearlos. Las organizaciones de apostolado reclaman la presencia del sacerdote, dentro de la conveniente discreción principalmente en los círculos de estudio. Así el sacerdote realiza su obra esencialmente sacerdotal: forma, proporciona las armas espirituales de conquista, orienta la acción, impulsa, estimula, confía, respeta la libertad, oye las iniciativas, actúa pastoralmente, comprende paternalmente, conserva su autoridad, no convierte al laico en mero ejecutor, le da siempre un verdadero ejemplo de vida eclesiástica sobre todo por la veneración, respeto, amor y obediencia filial a la Jerarquía.

Tres condiciones señala Pío XII para la reforma individual: discreción en el comienzo, constancia en las realizaciones, Santa Osadía en los objetivos. En cuanto a la reforma colectiva señala el Papa tres riesgos que deben evitarse: superficialidad en la formación, ignorancia o infravalorización de las propias fuerzas y la división. Medio esencial para la formación de los laicos, es la predicación de la palabra de Dios que el sacerdote debe realizar de tal manera que haga llegar sin separaciones el mensaje de Cristo, evitando tácticas casuísticas moralistas o sistemas negativos, procurando armonizar en la unidad el dogma y la moral, evitando convertir la cátedra sagrada en una ocasión de dar avisos a los fieles y solicitar su ayuda para las obras del templo.

Esto reclama que desde el Seminario se reciba una formación para que el sacerdote sea capaz de hacer llegar a los fieles la verdadera enseñanza de Cristo, principalmente para hacerles entender su responsabilidad en la Iglesia.

“EN CUANTO A LA IGLESIA, ELLA TIENE, EN RELACION CON TODOS, UNA TRIPLE MISION QUE CUMPLIR: ELEVAR A LOS CREYENTES FERVOROSOS AL NIVEL DE LAS EXIGENCIAS DEL TIEMPO PRESENTE; INTRODUCIR A AQUELLOS QUE TITUBEAN JUNTO AL UMBRAL EN LA CALIDA Y SALUDABLE INTIMIDAD DEL HOGAR; ATRAER A LOS QUE SE HAN ALEJADO DE LA RELIGION Y A QUIENES ELLA NO PUEDE, SIN EMBARGO, ABANDONAR A SU MISERABLE SUERTE. BELLA TAREA PARA LA IGLESIA, PERÓ QUE LA HA HECHO BASTANTE DIFICIL LA CIRCUNSTANCIA DE QUE, SI BIEN EN SU CONJUNTO HA CRECIDO, SU CLERO NO HA AUMENTADO, SIN EMBARGO, EN LA MISMA PROPORCION. AHORA BIEN, EL CLERO TIENE NECESIDAD DE RESERVARSE, ANTE TODO PARA EL EJERCICIO DE SU MINISTERIO PROPIAMENTE SACERDOTAL EN QUE NADIE PUEDE SUPLIRLE”.

PIO XII

Octubre de 1951